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Дорогие читатели!
Майские праздники, как правило, 
определяют тематику номеров газет 
и журналов, да и вообще создают осо-
бое, торжественное настроение. Мы не 
стали исключением. Ветераны, пара-
ды, радость со слезами на глазах, ме-
дали, память… Все это питает русского 
человека, придает ему особую силу и 
духовность. Сотрудники редакции по-
бывали на парадах и торжественных 
мероприятиях в разных городах края 
и описали то, как кубанцы празднова-
ли день Великой Победы! 

К счастью, в наше время инфор-
мации и технологий помнят и о душе.  
В Краснодаре состоялась православная 
выставка, на которой мы узнали, что 
в кубанской столице начинают вос-
станавливать первую городскую цер-
ковь. Работать над ней будет извест-
ный архитектор Сергей Снисаренко. 
Он ведет кропотливую работу: вос-
станавливает облик храма по старым 
фотографиям. Сергей Николаевич под-
готовил для нашего журнала истори-
ческую справку о первой церкви, за 
что мы его и благодарим. 

В рубрике «Кубанский парламент» 
мы представляем вашему вниманию 
текст Закона «О взаимодействии ор-
ганов государственной власти Крас-
нодарского края с ассоциацией «Совет 
муниципальных образований Красно-
дарского края». В следующем номере 
нашего издания вы сможете прочи-

Учредитель издания: ассоциация «Совет муниципальных образований Краснодарского края»

Евланов Владимир Лазаревич
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава муниципального образования 
город Краснодар.

Имгрунт Иван Иванович
Член правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава муниципального образования 
Белореченский район.

Касьянов Валерий Васильевич 
Руководитель департамента 
по делам СМИ, печати, 
телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций 
Краснодарского края. 

Перонко Иван Александрович 
Заместитель главы администрации 
Краснодарского края, руководитель 
департамента по финансам, 
бюджету и контролю. 

Черненко Алексей Дмитриевич 
Директор департамента 
по взаимодействию 
с органами местного самоуправления 
администрации Краснодарского края. 

Шустенков Александр Иванович
Председатель комитета 
Законодательного собрания 
Краснодарского края 
по вопросам местного самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономического 
развития территорий.

тать материал, в котором представи-
тели государственной власти расска-
жут о своевременности данного Зако-
на, а также о том, как он будет рабо-
тать на практике. 

В рубрике «Актуально» представле-
на статья «Опасная дорога» – о положе-
нии дел на трассах, уровне смертности 
в результате ДТП и о том, какие меры 
предпринимаются для снижения ава-
рийности на дорогах Кубани.

Также в этом месяце мы посетили 
Кореновский район. Встретились с гла-
вами района и Платнировского сель-
ского поселения. Читайте об опыте 
коллег в рубриках «Мы – это Кубань» и 
«Опыт поселений». И хотя, как мы пи-
сали в одном из материалов прошлого 
номера, в России крайне мало женщин-
руководителей и современное обще-
ство не готово отдать бразды правле-
ния в женские руки, платнировцы на 
это пошли и не ошиблись! Глава сель-
ского поселения Людмила Богославец 
нас удивила: в ней уживаются и сила, 
и женская мудрость. А то, что Людми-
ла Николаевна стала главой во второй 
раз, говорит о ее профессиональных 
качествах и доверии жителей.

Каждый месяц мы методом «моз-
гового штурма» разрабатываем темы 
для рубрики «Главам о главном». Ино-
гда попадаем, как говорится, в яблоч-
ко, иногда – нет. Мы были бы очень 
рады узнать от самих глав, какие те-
мы их волнуют. Это сделало бы нашу 

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКТОР

работу в разы продуктивней. Пишите 
нам на адрес электронной почты: polit.
msk@mail.ru. Кстати, сюда же можно 
направлять информацию об интерес-
ных событиях в ваших районах и по-
селениях. Попасть на страницы изда-
ния – просто!
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24 Закон Краснодарского края

О взаимодействии органов 
государственной власти 
Краснодарского края с ассоциацией 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края» 

22 Атамань 
     открыла новый сезон

На древнюю землю Тамани съехалось 
около 25 тысяч кубанцев и гостей края – 
поучаствовать в народных гуляниях 
и посмотреть фестивали в самом 
крупном российском музее 
под открытым небом  
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ТЕКСТ:  Словена Соколова

И Н НОВА Ц И И  В М Е Д И Ц И Н Е . 
С ТА Р Т Д А Н

«МОДЕРНИЗАцИя» И «ИННОВАцИИ». ЭТИ СЛОВА Мы ПОСТОяННО СЛыШИМ ИЗ уСТ ПЕРВыХ ЛИц ГОСуДАРСТВА. 

ОДНАКО, К АК МОДЕРНИЗАцИя И ИННОВАцИИ МОГу Т уЛу ЧШИТь ЖИЗНь ОТДЕ ЛьНО ВЗяТОГО ЧЕ ЛОВЕК А?
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мае состоялось заседание Ко-
миссии по модернизации и тех-
нологическому развитию эко-

номики России. Главными темами 
стали развитие в стране ядерной ме-
дицины и создание инновационного 
центра в Сколково, который имел бы 
международное значение. Говорили 
и о формировании особых правовых 
условий для его функционирования. 
Такое отношение уже можно назвать 
инновационным. 

Важность развития ядерных ме-
дицинских технологий, которые на-
правлены на диагностику и лечение 
онкологических заболеваний, сегод-
ня очевидна. Они остаются одной из 
основных причин смертности в России 

вследствие их поздней диагностики 
и лечения. Во всем мире эта пробле-
ма стоит довольно остро, но в нашей 
стране есть еще один усугубляющий 
ситуацию фактор – технологическая 
отсталость. По статистике, около ше-
стидесяти процентов людей узнает о 
наличии ракового заболевания на тре-
тьей или четвертой стадиях. За послед-
ние десять лет показатель заболевае-
мости раком вырос на шестнадцать 
процентов, а смертности – на четыр-
надцать. Также в России есть опреде-
ленные территории, где данные пока-
затели даже выше. 

Одними из наиболее перспектив-
ных в диагностике и лечении этих за-
болеваний являются радионуклидные 

методы. По мнению Президента Рос-
сии Дмитрия Медведева, нам необ-
ходимо научиться применять такие 
технологии.

Для продуктивной работы в этом на-
правлении стране необходим инно-
вационный центр, который решено 
создать в Сколково. 

– Мы с вами договорились о том, что 
данный центр будет мотором форми-
рования инновационной системы в 
нашей стране. Он должен быть с само-
го начала представлен как абсолютно 
конкурентоспособный, а его конкурен-
тоспособность должна быть глобаль-
ной. В этом его существенное отли-

В
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чие от того, чем мы занимались до 
сих пор, – заявил Дмитрий Анатолье-
вич на заседании. 

центр, по мнению президента, дол-
жен стать площадкой для разработки 
прорывных технологий, которые бы-
ли бы востребованы не только в Рос-
сии, но и за рубежом. Поэтому центр 
не будет «базой» лишь отечественных 
ученых. В Сколково привлекут ино-
странных специалистов, которые ра-
ботают над высокотехнологичными 
проектами. 

Сопредседателем наблюдательного 
совета управления компаниями проек-
та согласился стать бывший глава кор-
порации «Интел» известный в бизнес-
сообществе человек Крейг Барретт. 
Сопредседателем по научному совету, 
вместе с Жоресом Ивановичем Алфе-
ровым, – биохимик с мировым име-
нем лауреат Нобелевской премии Род-
жер Корнберг. 

– я абсолютно убежден, что уча-
стие этих двух выдающихся людей 
повысит международный интерес к 
нашему проекту, – заявил Дмитрий 
Анатольевич. 

Чтобы реализовать такой масштаб-
ный проект, решено создать для него 
особые правовые и экономические 
условия. Разработать их президент 
поручил Правительству. 

– Особые условия работы в Скол-
ково – это создание не только потен-
циальной базы, структуры иннова-
ций, но и особой атмосферы свобод-
ного творчества, научного поиска.  
И, конечно, речь идет об отсутствии ад-
министративных барьеров в деятель-
ности компаний, о том, чтобы макси-
мально оперативно привлекать уче-
ных и специалистов, которые рабо-
тают в сфере передовых технологий. 
Речь также идет об эффективном ис-

пользовании и коммерциализации 
данных проектов. Именно поэтому и 
была предложена идея особого право-
вого режима, – акцентировал внима-
ние участников встречи президент. – 
Разумеется, это можно рассматривать 
и как некую систему преференций, но 
на самом деле данная тема должна рас-
сматриваться шире. 

Предполагается, что особенности 
правового и экономического режимов 
проекта будут установлены отдельным 
законом. Он будет включать налого-
вые и таможенные льготы, упрощен-
ные градостроительные процедуры и 
правила технического регулирования, 
специальные санитарные правила и 
правила пожарной безопасности, об-
легченные условия взаимодействия с 
органами власти. 

На заседании президент озвучил 
некоторые предложения. Большим 
прорывом можно назвать то, что в 
течение десяти лет с момента реги-
страции в качестве участника выше- 
упомянутого проекта будет «рабо-
тать» льготный режим до достиже-
ния размера годовой выручки в мил-
лиард рублей, а далее – при достиже-
нии накопленной прибыли в размере 
300 миллионов. 

Обязательные страховые взносы 
планируется установить в размере  
14 процентов, а налог на прибыль сде-
лать равным нулю. Что касается НДС, 
то, в зависимости от выбора налогопла-
тельщика, он будет освобождаться от 
уплаты этого налога. Нулевую ставку 
заложат и на налог на имущество ор-
ганизаций и земельный налог. Налог 
на доходы физических лиц будет соот-
ветствовать законодательству. 

– Это достаточно серьезные реше-
ния; мы их еще, конечно, обсудим.  
Но я хотел бы, чтобы уже сегодня эта 
тема прозвучала в абсолютно конкрет-
ном виде, – отметил президент. 

Что касается привлечения ино-
странных ученых и предпринимате-
лей, необходимо предусмотреть воз-
можность их свободного приезда в 
Россию и перемещения по ее терри-
тории. Это очень актуально в дости-
жении конкурентоспособности. Сюда 
же можно отнести создание комфорт-
ных условий жизни и работы для них 
и для их семей. В таком случае стра-
на сумеет привлечь специалистов дей-
ствительно высокого уровня, без кото-
рых сегодня не обойтись. 

– Поэтому Правительству России 
следует ускорить реализацию мер, ко-
торые направлены на существенное 
упрощение или даже полную отмену 
действующих механизмов квотирова-
ния, миграционного учета и различ-
ного рода разрешений на трудовую де-

кстати

В начале мая подписан указ о мерах 
государственной поддержки молодых 
работников оборонно-промышленного 
комплекса. В рамках указа будет назна-
чена тысяча ежемесячных стипендий 
в размере 20 тысяч рублей. Стипен-
диатами станут молодые инженерно-
технические работники, специалисты, 
высококвалифицированные рабочие. 
Стипендия будет назначаться на три 
года. Правительству поручено разра-
ботать и утвердить порядок отбора кан-
дидатов на назначение стипендии. Эта 
система позволит привлечь молодых 
талантов в данную область.

ятельность для высококвалифициро-
ванных иностранных специалистов, – 
заявил Дмитрий Медведев. 

Одним из важнейших направлений 
в работе является подготовка своих 
высокопрофессиональных медицин-
ских кадров. Для этого запланиро-
вано увеличение числа врачей, про-
ходящих подготовку по специально-
стям: онкология, рентгенорадиология 
и радиология, – до 500 человек к 2012 
году, с сохранением этих объемов до  
2016-го. В настоящее время количество 
таких подготавливаемых специалистов 
в год – не более 200 врачей.

Но есть еще одна проблема, от ре-
шения которой во многом зависит ин-
новационный уровень российского 
здравоохранения: это развитие отече-
ственной медицинской промышленно-
сти и создание отечественного конку-
рентоспособного диагностического и 
лечебного оборудования. 

– Должна сказать, что формирова-
ние рынка российских изделий мед-
назначения не является самоцелью – 
все наши действия должны быть на-
правлены на повышение доступности 
медицинской помощи для населения 
при соответствующем ее качестве, – 
заявила министр здравоохранения 
и социального развития РФ Татьяна 
Голикова. 

В качестве дополнительных мер 
стимулирования инновационной де-
ятельности можно использовать го-
сударственные гранты. 

По мнению президента, деньги 
должны выделяться на те направле-
ния деятельности, которые могут дать 
прорывной результат. участниками 
конкурса на получение грантов Пра-
вительства могут быть российские и 
иностранные ученые, которые зани-
мают лидирующие позиции в опреде-
ленных областях наук. 

– Такого рода гранты будут рас-
пределяться на конкурсной основе 
для поддержки научных исследова-
ний в российских вузах в размере до  
150 миллионов рублей каждый в пе-
риод с 2010-го по 2012 год, – сообщил 
глава государства. 

Как рассказала Татьяна Голикова, 
возглавляемым ею министерством и 
Федеральным медико-биологическим 
агентством совместно с Росатомом 
разработан проект организации про-
изводства новых радиофармпрепара-
тов и медицинских изделий. Он под-
держан комиссией и получил соответ-
ствующее финансовое обеспечение в 
решениях Правительства. Размер фи-
нансирования в части здравоохране-
ния на 2010 год составляет 557 мил-
лионов рублей. Эти средства будут 
направлены на проектирование и ре-
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справка

Применение атомной энергии в мир-
ных целях было начато в СССР в середине  
50-х годов прошлого столетия с открытия 
радиологического центра в Обнинске.  
До 1970-х развитие мирных атомных 
технологий в нашей стране примерно 
соответствовало уровню Соединенных 
Штатов, развитых стран Европы и Япо-
нии. Отставание в этом направлении 
по радионуклидным методам началось 
с 1980-х годов (в 2–5 раз) и выросло 
к двухтысячным годам до 5–10 раз. По 
статистическим данным, в США диагно-
стические радионуклидные обследова-
ния проходят в среднем 40 больных на 
одну тысячу человек в год, в Японии –  
25 пациентов, Австрии – 19, России, к со-
жалению, только семь. В мировой меди-
цинской практике на сегодняшний день 
используют около 190 радиодиагностиче-
ских методов. В России сегодня в прак-
тической медицине применяется только 
22. Годовой объем реализации составля-
ет 210 миллионов рублей, и он удовлет-
воряет потребности Российской Феде-
рации лишь на 1–3 процента.
Обязательные критерии ядерных техно-
логий – это обеспечение безопасности 
для пациента, снижение рисков при диа-
гностике с применением радиоактивных 
препаратов. Базовые аппараты для диа-
гностики с использованием радионукли-
дов – это гамма-томографы. Они приме-
няются при диагностических исследова-
ниях внутренних органов и систем чело-
века, прежде всего при онкологических и 
кардиологических заболеваниях.
В настоящее время в России работает 
около 200 гамма-томографов при потреб-
ности более 300, при этом 80 процентов 
аппаратов имеют достаточно серьезный 
износ – более 10 лет. И есть только один 
опытный отечественный образец, кото-
рый используется в одной из клиниче-
ских больниц Москвы.
Более высокой чувствительностью и рас-
ширенными диагностическими возможно-
стями обладают позитронно-эмиссионные 
томографы (ПЭТ). Потребность в них на 
сегодняшний день в Российской Федера-
ции составляет 90–95 томографов. В то 
же время сейчас в России функциониру-
ет только семь позитронно-эмиссионных 
томографов, из которых три располагают-
ся в Москве, три – в Санкт-Петербурге, и 
в конце 2009-го – начале 2010 года еще 
один ПЭТ открыт в Челябинске. 
В США сегодня работает 300 центров 
позитронно-эмиссионной терапии и бо-
лее 1500 отделений, оснащенных этими 
томографами. Таким образом, один томо-
граф подобного рода приходится менее 
чем на 200 тысяч человек. Несмотря на 
такую ситуацию в ближайшие несколько 
лет в США ожидается резкий рост рынка 

радиофармпрепаратов. Уже в 2009 го-
ду его объем составил 1160 миллионов 
долларов, и к 2017 году планируется уве-
личить его в четыре раза. Такой резкий 
рост ожидается за счет увеличения ко-
личества исследований в кардиологии, 
онкологии и неврологии с использовани-
ем не только традиционных маркеров, 
но и с появлением уже более эффектив-
ных. Кроме того, на сегодняшний день 
в США появились мобильные установки 
позитронно-эмиссионных томографов, 
что позволяет эту технологию делать бо-
лее доступной для населения.
В настоящее время в России действует 
единственное отделение радионуклид-
ной терапии – в Обнинске. Сейчас ана-
логичное отделение открыто в Челябин-
ске. Средний показатель обеспеченно-
сти радионуклидной терапией сегодня в 
европейских странах – одна «активная» 
койка на 340 тысяч населения, в России 
таких коек 50. Все они находятся в Об-
нинске, 8 «активных» коек будет открыто 
в Челябинске. Это в 15 раз меньше того 
объема, который должен быть в Россий-
ской Федерации.
Успехи лечения онкологических, сосу-
дистых и эндокринных заболеваний во 
многом определяются также внедрени-
ем современных методов радиохирургии.  
По экспертным данным, высокотехно-
логическое радиохирургическое вмеша-
тельство с использованием гамма-ножа 
требуется приблизительно 211 больным 
на один миллион населения. Это 30 ты-
сяч человек в год.
В 2009 году в нашей стране была ока-
зана помощь лишь 700 пациентам, по-
скольку у нас имеется только два таких 
гамма-ножа и те функционируют исклю-
чительно на коммерческой основе.
Для снижения смертности и инвалидиза-
ции населения страны в результате он-
кологических заболеваний в рамках на-
ционального проекта «Здоровье» в 2009 
году запущена национальная онкологи-
ческая программа. Если она продолжит 
работать такими темпами, как сейчас, 
то к 2016 году в России будет действо-
вать не менее 14 центров позитронно-
эмиссионной терапии, 90 радионуклид-
ных лабораторий и семь отделений ра-
дионуклидной терапии, что существенно 
ниже, чем на европейском рынке и на 
рынке Соединенных Штатов. Стоит отме-
тить, что инвестирование одного доллара 
в радионуклидную диагностику и лечение 
приносит государству от 4,5 до 6 долла-
ров экономии. С помощью этих методов 
можно выявлять больных на более ранних 
стадиях и, соответственно, применять бо-
лее дешевые методы лечения, а значит, 
экономить на социальных последствиях 
этих заболеваний. 

инновации в Медицине

конструкцию завода медицинских ра-
диоактивных препаратов Федерально-
го медико-биологического агентства 
в Москве для организации производ-
ства новых радиофармпрепаратов.  
385 миллионов рублей – в 2010 году,  
90  – в 2011-м и 140 миллионов – в 2012-
м. Это дает возможность реконструи-
ровать производственные мощности 
согласно требованиям GMP. Предпо-
лагается производство четырех новых 
радиофармпрепаратов.

Вторая часть этого проекта – про-
ектирование и строительство завода 
медицинских радиоактивных препа-
ратов. Данная лаборатория будет рас-
полагаться в Обнинске. На эти цели в 
2010 году предусмотрено 172 миллио-
на рублей, и в 2011–2012 годах потре-
буется по 20 миллионов.

Если говорить о проектах создания 
центров ядерной медицины, то такие 
центры должны размещаться в непо-
средственной близости от объектов 
атомной промышленности.

Реализация этих направлений по-
зволит улучшить показатель ранней 
выявляемости злокачественных ново-
образований, на I и II стадиях заболе-
вания, с 40 до 75 процентов и снизить 
показатели смертности от сердечно-
сосудистых и онкологических заболе-
ваний на 25–30 процентов. 

– Активное сотрудничество наше-
го министерства, корпорации «Рос- 
атом», Минпромторга и Минобрнауки 
в рамках такого комплексного проек-
та позволит создать новую для страны 
медицинскую отрасль – ядерную ме-
дицину и существенно повысит инно-
вационный потенциал отечественно-
го здравоохранения, – считает Татья-
на Алексеевна. 

В заключение встречи Дмитрий 
Медведев обратил внимание присут-
ствовавших на то, что от правовой 
основы проекта «Сколково» зависит 
успех его реализации. 

– Мы хотим, чтобы этот проект был 
живым, а не придуманным в кабинете. 
Чтобы он был действующим, – ска-
зал Дмитрий Анатольевич. 

Также президент проинформиро-
вал участников заседания о том, что 
он подписал федеральный закон о вне-
сении изменений в статью 10 Закона о 
защите прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей. 

Если раньше внепланово проверять 
малый и средний бизнес можно было 
с разрешения прокуратуры, то теперь 
таким «иммунитетом» будут пользо-
ваться и другие субъекты предприни-
мательской деятельности, а не только 
малые и средние. Этим государство 
дополнительно ограждает бизнес от 
псевдонеобходимых проверок.
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29 апреля 
Подписан Указ «О мерах 
государственной поддерж-
ки молодых работников 
организаций оборонно-
промышленного комплекса 
Российской Федерации».

29 апреля
Принят ФЗ «О внесении из-
менений в статью 10 Феде-
рального закона «О защи-
те прав юридических лиц и 
индивидуальных предпри-
нимателей при осуществле-
нии государственного кон-
троля (надзора) и муници-
пального контроля».
Теперь органы государ-
ственного и муниципально-
го контроля должны согласо-
вывать свои внеплановые 
проверки, организуемые в 
адрес любых хозяйствую-
щих субъектов, а не только 
субъектов малого и сред-
него бизнеса, с органами 
прокуратуры РФ. 

4 Мая 
Подписан Федеральный 
конституционный закон  
«О внесении изменений в 
статьи 24 и 26 Федерально-
го конституционного зако-
на «Об арбитражных судах 
в Российской Федерации» 
и Федеральный конститу-
ционный закон «О воен-
ных судах Российской Фе-
дерации».
Необходимость внесения 
изменений обусловлена 
тем, что указанным Феде-
ральным законом опреде-
ляется компетенция арби-
тражных и военных судов 
соответствующего уровня 
рассматривать заявления о 
присуждении компенсации 
за нарушение права на су-
допроизводство или права 
на исполнение судебного 
акта в разумный срок.

4 Мая
Принят ФЗ «О внесении из-
менения в статью 104 Жи-
лищного кодекса РФ».
Согласно поправке служеб-
ные жилые помещения 
предоставляются гражда-
нам не только в виде от-
дельной квартиры, но и в 
виде жилого дома.

осьмого мая в Крас-
нодарском государ-
ственном историко-

археологическом му з ее-
заповеднике  имени  Е. Фелицы-
на состоялось торжественное 
открытие экспозиционно-
выставочного проекта «Стра-
ницы Великой Победы». 

Впрочем, и тот, кто гото-
вил экспозицию, и ее первые 
посетители уже называют два 
новых зала Кубанским музе-
ем Великой Отечественной 
войны. Но на самом деле это – 
первый шаг к его созданию. 
Через несколько месяцев –  
9 октября – будут открыты еще 
2 зала. Вместе они всеобъем-
люще покажут, как страдали в 
оккупации, бились за Победу 
и восстанавливали свой разру-
шенный край кубанцы. 

Но и то, что сделано, вы-
зывает уважение. Несмотря на 
трудности, связанные с эконо-
мическим кризисом, проведе-
на реконструкция музейного 
комплекса. Затраты только 
на строительно-монтажные 
и проектно-изыскательские 
работы составили свыше ста 
млн. рублей. В рамках губер-
наторской программы были 
выделены дополнительные 
средства на переоснащение и 
модернизацию оборудования. 
В итоге появилась первая на 
юге России диорама художни-
ка Игоря Помусского «Бой на 
сопке Героев». 

И ОРДЕНА, 
И СЛЕЗы, И ЛюБОВь…

8 мая состоялась премье-
ра экспозиции. Самые стро-
гие зрители – ветераны Ве-
ликой Отечественной войны.  
у многих на глазах слезы. Их 
не скрывают.

Вот интерьер обычной до-
военной краснодарской квар-
тиры – деревянный резной бу-
фет, вязаная скатерть на столе, 
патефон на этажерке. Многие 
посетители подолгу не отхо-
дят от экспозиции. Те, у кого 
голова в седине, а грудь в на-
градах. Эта квартира им ка-
жется точь-в-точь похожей на 
родной дом, откуда они юн-
цами уходили на фронт. Ведь 
все, что составляет экспози-
цию, – подлинное и подаре-
но краснодарцами. Как бы-
стро предметы быта стано-
вятся антиквариатом!

 Рядом – витрины. В одной 
из них фронтовая фотография. 
В центре – самый невысокий, 
но, чувствуется, быстрый и 
ловкий в движениях офицер. 
Это человек  легендарной сме-
лости – полковник Шемякин, 
отец ныне всемирно извест-
ного художника. Биографии 
Михаила Петровича позави-
довали бы самые лихие герои 
крутых боевиков. Например, 
еще мальчишкой- подростком, 
бойцом конной разведки, он 
в годы гражданской войны в 
кубанской степи спас от мощ-
ной вражеской засады красно-
го командира Жукова. Потом 

они не единожды встречались 
при разных обстоятельствах 
и в годы Великой Отечествен-
ной войны. Об этом напоми-
нает портрет Маршала Побе-
ды с дарственной надписью. 
И как итог жизненного пути 
солдата – награды Шемякина: 
6 орденов Красного Знамени, 
ордена Ленина, Отечествен-
ной войны, два ордена Крас-
ной Звезды и медали. 

Сотрудники музея не толь-
ко ученые, фиксирующие со-
бытия и ход истории. Бывает, 
им приходится вторгаться в 
судьбы своих героев. 

– Это я, – показывает на 
фотографию Таисия Иванов-
на Красовская. – Мне 10 лет. 
Мы с братом провожаем на 
фронт папу. 

Снимок сделан в октябре 
1941 года, когда Иван По-
горельцев отбыл на фронт 
в составе 190-го полка 72-й 
кубанской казачьей кавале-
ристской дивизии. В начале 
января 1942-го его часть пе-
реправилась в Керчь, где вела 
отчаянные бои. 15 мая рядо-
вой Погорельцев пропал без 
вести. Так сообщили его се-
мье. А через несколько дней 
часть, где он служил, понес-
ла катастрофические поте-
ри. упоминания о ней исчез-
ли из всех документов. Куда 
только ни обращалась Таи-
сия Ивановна в поисках све-
дений об отце и его однопол-
чанах. Практически – безре-
зультатно. А параллельно ве-
ла музейный поиск старший 
научный сотрудник Надежда 
Суворова. Она и нашла в ар-
хиве документы с приказом 
сформировать эту дивизию. 
А потом, когда в Интернете 
были опубликованы немец-
кие архивы, та же Суворо-
ва нашла и личную карточ-
ку заключенного № 35193  
концлагеря «Штабах» с по-
меткой «умер 17 ноября 1942 
года». Значит, до последнего 
дня был солдат верен присяге. 
Так музей рассказал о судьбе 
отца и деда ныне многочис-
ленной семье. 

 я закрываю дверь нового 
музея, чтобы обязательно ту-
да вернуться. А в зале, пере-
крывая звон орденов и слова 
воспоминаний, звучит песня 
про память, что не покидает 
и не покинет нас.

В



Май 2010 мСК 11

Вначале мая Кубань по-
сетили участники авто-
пробега «Мы победили 

вместе!», посвященного 65-ле-
тию Великой Победы. Среди 
них – студенты, преподавате-
ли и выпускники российских 
архитектурно-строительных 
вузов. Инициатором этой 
гражданско-патриотической 
акции стал Московский госу-
дарственный строительный 
университет, МГСу (бывший 
МИСИ).

Всего в автопробеге при-
няли участие около 500 чело-
век. С 26 апреля по 13 мая на 
40 автомобилях, пяти автобу-
сах и теплоходе они прошли 
11,5 тысячи километров по 
территории России и украины. 
Шесть маршрутов было про-
ложено через 40 городов, сре-
ди которых 6 городов-героев 
и 8 – воинской славы.

цель автопробега – воз-
родить некогда утраченное 
патриотическое воспитание 
молодежи. Кроме того, ав-
топробег сыграл объединя-
ющую роль. Его участника-
ми стали 12 университетов –  
членов международной Ас-
социации с т роительных  
вузов и несколько организа-
ций строительного комплекса 
Москвы. Города, которые по-
сетили участники автопробе-

6 Мая
Принят ФЗ «О внесении из-
менений в Федеральный 
закон «О ветеранах».
Согласно изменениям обе-
спечение жильем нужда-
ющихся в улучшении жи-
лищных условий ветера-
нов Великой Отечествен-
ной войны, членов семей 
погибших (умерших) инва-
лидов и участников Вели-
кой Отечественной войны, 
имеющих право на соответ-
ствующую социальную под-
держку согласно Федераль-
ному закону «О ветеранах», 
будет осуществляться неза-
висимо от их имуществен-
ного положения.

7 Мая
Подписан ФЗ «О внесении 
изменений в статью 32 Фе-
дерального закона «О поли-
тических партиях».
Предусмотрено закрепить в 
статье 32 основные положе-
ния по обеспечению гаран-
тий равенства политических 
партий, представленных в 
законодательных (предста-
вительных) органах государ-
ственной власти субъектов 
Российской Федерации, при 
освещении деятельности 
региональными теле- и ра-
диоканалами. 

20 Мая
Подписан ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный 
закон «О правовом положе-
нии иностранных граждан 
в Российской Федерации» 
и отдельные законодатель-
ные акты РФ».
Устанавливается упрощен-
ный порядок допуска к осу-
ществлению трудовой де-
ятельности иностранных 
граждан, предполагающих 
осуществлять таковую в це-
лях удовлетворения личных, 
бытовых и иных нужд граж-
дан РФ, при условии, что эти 
нужды не связаны с осущест-
влением предприниматель-
ской деятельности.
Также устанавливаются бо-
лее благоприятные условия 
для привлечения иностран-
ных граждан, являющихся 
высококвалифицированны-
ми специалистами.

га, были выбраны не случай-
но – там сражались студенты 
и преподаватели строитель-
ных вузов и работали военные 
инженеры-строители.

Идея посещать места бое-
вой славы родилась в МИСИ 
еще в 1970-х годах. В канун  
23 февраля и 9 мая соверша-
лись как пешие, лыжные и гор-
ные, так и мото- и автопробе-
ги, проходившие практически 
ежегодно. В 2007 году по ини-
циативе Ассоциации выпуск-
ников МИСИ-МГСу традиция 
автопробегов возродилась.  
На своих машинах, в компа-
нии со студентами на авто-
бусах, выпускники соверши-
ли три ежегодных автопробе-
га по местам боев за Москву.  
В год 65-летия Победы МГСу 
решил поделиться идеей с дру-
гими строительными вузами. 
В результате двадцатый авто-
пробег в истории МИСИ-МГСу 
стал международным. 

Маршрут «кубанской» 
автоколонны несколько от-
личается от остальных. Ее 
участники стартовали не из 
Москвы, а из станицы Голу-
бицкой Краснодарского края, 
где располагается спортивно-
оздоровительная база Мо-
сковского государственно-
го строительного универси-
тета. Студенты и препода-

ватели в составе 12 человек  
2 мая выехали в Темрюк. Там 
они провели патриотический 
митинг в музее военной тех-
ники под открытым небом.  
В Краснодар автоколонна при-
была 4 мая. Вместе с учени-
ками школы № 48 участники 
автопробега возложили цве-
ты к памятнику защитникам 
города.  Командир автоколон-
ны – председатель профсоюз-
ного комитета сотрудников и 
студентов МГСу – Тарас Сав-
кив призвал никогда не за-
бывать о великом подвиге 
тех, кто отдал свою жизнь за 
мир на родной земле. В боях 
за Краснодар погибло свыше 
1800 человек. 46-я армия и ее 
дивизии за доблесть, прояв-
ленную в сражениях за осво-
бождение города, получи-
ли название краснодарских. 
Память героев участники ав-
топробега почтили минутой 
молчания. 

Автоколонна посетила так-
же город-герой Новороссийск, 
затем  покинула Краснодар-
ский край и отправилась в 
украинский город Керчь. 

– Наша цель – рассказать 
правду о войне, почтить па-
мять погибших героев. Каж-
дая такая акция позволяет 
нам, потомкам, приблизить-
ся к тем трагическим дням и 
глубже осознать, насколько и 
чем мы обязаны защитникам 
страны в то непростое время. 
Наши митинги посетило мно-
го ветеранов войны и труда, 
которым очень важно знать, 
что о них помнят и благодар-
ность наша – безмерна, – ска-
зал Тарас Савкив.

Мы 
ПОБЕДИЛИ ВМЕСТЕ!

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
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9 МА я ВСя СТРАНА ОТМЕТИЛА 65-ю ГОДОВщИНу ВЕ ЛИКОй ПОБЕДы. ВРЕМя ПАМяТИ И СКОРБИ ПО ПОГИБШИМ 

В ВЕ ЛИКОй ОТЕЧЕСТВЕННОй ВОйНЕ, ВРЕМя РА ДОСТИ И ВЕРы В ДОСТОйНОЕ БуДущЕЕ НАРОДА. 

ВЕ Л И КОй 
ПОБЕ Д Е –  С Л А ВА!

ТЕКСТ:  Инна Ковалева
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Вэтот день в городах и станицах 
Кубани прошли юбилейные тор-
жества. Великий праздник объе-

динил всех не равнодушных к подви-
гу русских солдат, заплативших непо-
стижимо высокую цену за мир на род-
ной земле.

КРАСНОДАР
С самого раннего утра на площади Па-
мяти Героев собрались люди с цвета-
ми. Это первый День Победы у обнов-
ленного мемориала. Отдать дань па-
мяти сражавшимся за родную землю 
пришли ветераны Великой Отечествен-
ной, воины Краснодарского гарнизона, 
представители кубанского казачества, 
руководители краевой и городской ад-
министраций. Ровно в 9 утра под зву-
ки траурной музыки началась цере-
мония возложения цветов к Вечному 
огню. Разорвав тишину, прозвучали 
оружейные залпы прощального салю-
та – и на площади перед памятником 
торжественным маршем прошли рота 

Почетного караула и военный оркестр 
Краснодарского гарнизона.

В 10 часов основное действие пере-
неслось на Театральную площадь, где 
состоялся торжественный парад. Ка-
залось, жители всего города пришли 
разделить ликование и гордость это-
го патриотического праздника. Во-
енная выправка, боевые ордена и ме-
дали на кителях, внуки и правнуки, 
сопровождающие дедов на главный 
парад года. В этот день праздничное 
мероприятие на Театральной площа-
ди стало особенно масштабным и за-
поминающимся. Впервые Краснодар 
принял общероссийский парад, кото-
рый одновременно прошел в 72 горо-
дах страны. Открыл его Президент Рос-
сии Дмитрий Медведев: поздравление 
главы государства транслировалось в 
режиме реального времени на самом 
большом экране Краснодара.

Первыми по Театральной площади 
на отреставрированных фронтовых ма-
шинах проехали ветераны. Торжествен-
ное шествие начали знаменосцы  с ко-

пиями Знамени Победы, флагов времен 
Великой Отечественной войны и штан-
дартов всех десяти фронтов. Отдельной 
группой несли флаги тех частей и ди-
визий, которые в 1943 году освобожда-
ли Краснодар. В общей сложности по 
главной городской площади маршем 
прошли более полутора тысяч человек:  
25 парадных расчетов воинских частей, 
курсанты, ветераны и милиция, а так-
же взвод барабанщиков и конная груп-
па Кубанского казачьего войска. Око-
ло 30 единиц военной техники, в чис-
ле которой шесть ракетных установок, 
четыре бронетранспортера, восемь спе-
циальных боевых машин и четыре ре-
тромашины, показали зрителям свою 
мощь. По традиции завершился парад 
самой главной песней послевоенного 
времени – «День Победы». Ее исполни-
ли курсанты Краснодарского военного 
училища им. С. М. Штеменко.

Праздничные гуляния продолжи-
лись в парках и скверах Краснодара. 
целый день город находился в атмосфе-
ре праздничного мая 1945 года. Звуча-

9 мая вся страна отметила 65-ю годовщину 
Великой Победы
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В Краснодаре парад принемали губернатор Кубани Александр Ткачев, 
председатель ЗСК Владимир Бекетов и глава города Владимир Евланов

ли песни военных лет, играли духовые 
оркестры, разворачивались театрали-
зованные представления. Радость сме-
нялась светлой грустью: порой слезы 
трудно было сдержать. Горожане по-
здравляли ветеранов, дарили им цве-
ты, произносили слова благодарности 
за мирное небо каждый день на про-
тяжении 65 лет. В парке им. 30-летия 
Победы на территории музея под от-
крытым небом для главных действую-
щих лиц дня прошел праздничный кон-
церт молодежных коллективов Куба-
ни. Здесь же была развернута военно-
полевая кухня. Все желающие могли 
попробовать солдатскую кашу и под-
нять за победу «фронтовые сто грамм». 
Детишки, хохоча от восторга, лазили 
по военной технике, выставленной 
в музее. «Именно за это мы и сража-
лись, – говорит ветеран Николай Ва-
сильевич Селедкин, – чтобы наши де-
ти и внуки могли так счастливо сме-
яться и не знать страха войны. Но все 
же помнить о ней нужно. Современная 
молодежь действительно мало знает о 

событиях 65-летней давности. Нужно 
читать больше книг по истории Вели-
кой Отечественной войны, смотреть 
замечательные военные фильмы. Се-
годня в школах недостаточно занима-
ются патриотическим воспитанием 
подрастающего поколения. Некото-
рые школьники даже думают, что это 
Советский Союз напал на Германию… 
Это обидно. 65 лет – ничтожный срок 
для того, чтобы забыть, сколько лю-
дей погибло за жизнь и счастье сво-
их потомков».

СОЧИ
Накануне празднования 65-летия По-
беды на вершине города – горе Ахун 
– взвилось в небо алое знамя. Полот-
нище украсили орден Великой От-
ечественной войны и георгиевская 
ленточка. Место было выбрано не 
случайно: с верхней площадки от-
крывается прекрасная панорама на 
Главный Кавказский хребет, который 
в 1942 году стал для немцев неодоли-

мой преградой. Тысячи хорошо обу-
ченных альпийских стрелков из ди-
визии «Эдельвейс» вынуждены были 
повернуть назад. юбилейный флаг 
Победы отныне станет новым симво-
лом горы Ахун, данью уважения по-
бедителям. Огромное полотнище раз-
мером четыре на шесть метров сде-
лано из шелка. С высоты в 662 метра 
над уровнем моря в хорошую погоду 
его будет видно практически из всех 
районов города.

На церемонии поднятия юбилей-
ного флага Победы состоялся краткий 
митинг на смотровой площадке баш-
ни. Ветераны-хостинцы дали слово, что 
теперь будут подниматься  сюда гораз-
до чаще – в память о своих однополча-
нах, в честь Великой Победы.

НОВОРОССИйСК
В день празднования юбилея Великой 
Победы Новороссийск стал одним из 
главных в Краснодарском крае цен-
тров по проведению торжеств. Го-
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род с легендарной историей из года 
в год доказывает свое право называть-
ся городом-героем, здесь умеют пом-
нить и чтить военное прошлое.

Как и в столице Кубани, в Новорос-
сийске парад начался одновременно с 
московским. Ровно в 10 утра над горо-
дом разнеслось: «Парад, на Знамя По-
беды равняйсь! Смирно!». Тут же перед 
войсками пронесли Знамя Победы – ко-
пию флага, который 65 лет назад был 
водружен над поверженным рейхста-
гом. В параде принял участие Новорос-
сийский территориальный гарнизон.  

С самого раннего утра на площади Памяти Героев 
собрались люди с цветами

В его состав входят войсковые подраз-
деления не только города-героя, но и 
Анапы, Темрюка, Сочи – всего около 
тысячи военнослужащих и полутора 
тысяч дополнительного персонала. 
Командовал парадом контр-адмирал 
Анатолий Липинский. Особый колорит 
в торжество внесло участие военнос-
лужащих, переодетых в форму воен-
ных лет. Перед трибуной  прошли пе-
хотинцы, вооруженные легендарным 
ППШ, краснофлотцы и сталинские 
соколы. Вслед за «солдатами» сороко-
вых прошествовали современные за-

щитники Отечества. По сложившей-
ся традиции, первыми чеканили шаг 
гвардейцы-десантники: части 7-й гвар-
дейской десантно-штурмовой дивизии 
и 108-го  парашютно-десантного пол-
ка ВДВ. Следом мощной поступью дро-
били асфальт моряки Новороссийской 
военно-морской базы, морская пехо-
та, пограничники, таможенная служба 
и бойцы спецстроя России. Замыкали 
пешую часть парада казаки. 

Затем наступил момент, которого 
все ждали с огромным нетерпением: 
на улицы города вышла боевая техни-



емен Иванович Евдокимов – 
один из тех, кто повидал вой-
ну в Краснодаре. Шесть дол-

гих месяцев оккупации столицы 
Кубани стали для 17-летнего Семе-
на временем, полным боли, страха 
и борьбы за жизнь. О событиях тех 
лет он вспоминает сегодня со слеза-
ми на глазах.

«я коренной краснодарец. Родил-
ся здесь, жил на углу улиц Березан-
ской и Длинной. В июле 1942 года 
немецкие войска захватили Крас-
нодар. Мы с такими же ребятами, 
как и я, бросились бежать из горо-
да через пашковскую переправу.  
Но не успели. Мост через Кубань в 
станице Пашковской уже горел, вел-
ся перекрестный огонь. Летали не-
мецкие самолеты. Тогда погибли ты-
сячи мирных жителей. Через пере-
праву везли детей из ремесленных 
училищ, которые были одеты в чер-
ное. Фашисты решили, что это совет-
ские морские войска, и безжалостно 
разбомбили машины. Детвора ныря-
ла в воду – немцы ехали на мотоци-
клах вдоль берега и расстреливали 
их… у нас был сформирован отряд, 
но оружия практически не имелось – 
одна винтовка на десять человек. 
Шансов вырваться из города не бы-
ло, и мы вернулись в оккупирован-
ный Краснодар. 

Из дома нас выгнали сразу. Нем-
цы поставили там своих лошадей, во 
дворе разбили полевую кухню. 

Однажды мы с четырьмя друзья-
ми решили нарвать винограда в са-
дах за ЗИПом. За делом мы не сразу 
заметили, как подъехали немецкие 
машины, которые были битком на-
биты людьми. Один из фрицев уви-
дел нас и открыл огонь из автома-
та. Мы бросились бежать через ку-

курузное поле. Высокие побеги нас 
спасли – удалось скрыться. Но на 
выходе из Первомайской рощи ме-
ня снова увидели немцы. Там стоя-
ла их штабная машина. Когда один 
из фрицев стал загонять меня в ав-
томобиль, другой прикрикнул на 
него и приказал мне уходить. По-
вернувшись ко мне, показал фо-
тографию своих детей, оставших-
ся в Берлине. Оказывается, тогда я 
спасся от «знаменитой» немецкой 
душегубки.

После этого был еще один слу-
чай. В ноябре, когда наши самоле-
ты начали летать над Краснодаром 
и бомбить немецких захватчиков, я 
крутился неподалеку от своего дома. 
Один из немцев, угрожая мне писто-
летом, заставил подойти. Вручил мне 
фонарик и наручные часы и отправил 
на угол улиц Длинной и Садовой. я 
должен был подать световой сигнал 
немцам – там находился их штаб. Де-
лать было нечего, и мы вдвоем с мо-
ей подругой Ларисой отправились на 
невольное задание. Сигнала я так и 
не подал. Только добрались – и вдруг 
с неба посыпались бомбы. По зву-
ку шипящих (а не свистящих, как 
у немцев) стабилизаторов на само-
летах я понял, что это наши начали 
бомбежку немецкого штаба. От ме-
ня бомба разорвалась в 25 метрах, 
ранив в шею и ногу. В колене до сих 
пор остался осколок… 

Освобождение Краснодара при-
несло нам надежду и веру в то, что 
война не вечна. После оккупации 
мы работали на заводах, помога-
ли раненым подняться на ноги, по 
возможности восстанавливали раз-
рушенные бомбежками дома. Все 
вместе мы приближали День Побе-
ды как могли…»

БЕЖАТь 
Мы НЕ уСПЕЛИ… 

С

СЕМЕН ИВАНОВИЧ 
ЕВДОКИМОВ:

«Освобождение 
Краснодара 

принесло нам 
надежду и веру 

в то, что 
война не вечна»

ка. За несколько минут перед собрав-
шимися прошло более 70 единиц. В па-
радном строю – БМП, БМД, мобильные 
ЗРК, пусковые установки противокора-
бельных ракет, артиллерийские ком-
плексы «Берег». Расчеты комплексов 
чуть больше месяца назад показали 
отличные результаты в боевых стрель-
бах, и вот уже огромные машины на 
главной улице Новороссийска «при-
ветствуют» солдат Победы.

После этого масштабного зрелища 
жителей города ждал сюрприз. В юби-
лейный День Победы была возрожде-
на давно забытая традиция. Прямо с 
парада глава города Владимир Синя-
говский отправился на крейсер «Миха-
ил Кутузов» и лично дал первый залп 
из  корабельной пушки, возвестив но-
вороссийцам наступление полудня. 
«Отбивать ежедневно полдень» – 
это традиция, оставшаяся в наслед-
ство от флота Российского, и потому 
полуденные залпы были возобновле-
ны практически во всех морских горо-
дах страны. Теперь и в Новороссийске 
можно будет сверять часы по выстре-
лу с корабля-музея.

А вечером был уже не один залп, 
а юбилейный праздничный салют.  
12 корабельных орудий расцветили 
небо города-героя тысячами разноц-
ветных огней.

МОЛьКИНО
За несколько дней до празднования 
65-летия Победы на территории об-
щевойскового полигона в поселке 
Молькино решили воссоздать военно-
исторические события, связанные 
с битвой за Кубань в годы Великой  
Отечественной войны.

Масштабный исторический спек-
такль  подготовили бойцы бригады 
спецназначения, облачившись в во-
енную форму сороковых годов. Посмо-
треть на «сражение» приехало более 
400 ветеранов Великой Отечествен-
ной. На полигоне сражались бойцы 
советской разведки и солдаты немец-
кого патруля. Грохотали артиллерий-
ское орудие тех времен, пулеметы, ав-
томаты, винтовки. В небе велись воз-
душные бои. Их инсценировали  два  
самолета як-42. Кульминацией битвы 
стало приземление советских парашю-
тистов с вымпелом Победы. Молодые 
красноармейцы одержали победу под 
аплодисменты тех, кто защищал Роди-
ну 65 лет назад.

После исторического спектакля в 
военных палатках накрыли столы, что-
бы угостить ветеранов солдатской ка-
шей и поднять «фронтовые сто грамм» 
за тех, кто не вернулся с Великой Оте-
чественной войны.
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еред тем как подвести ее ито-
ги, вице-губернатор Краснодар-
ского края Мурат Ахеджак по-

бывал в одном из населенных пунктов 
муниципалитета – ауле Агуй-Шапсуг, 
а также на Туапсинском балкерном 
терминале.

Агуй-Шапсуг был выбран для посе-
щения не случайно. Станицы, хутора, 
аулы, по мнению губернатора Алек-
сандра Ткачева, должны развиваться так 
же активно, как и крупные центры.

Визит в аул начался с минуты мол-
чания. Мурат Ахеджак вместе с руко-
водителем района Виктором Кошелем 
и главой Небугского сельского поселе-
ния Рашидом Ачохом почтили память 
погибших в Великой Отечественной 
войне и возложили цветы к памятни-
ку советским воинам.

После этого заместитель главы края 
отправился в центр культуры и досуга. 
Это – предмет гордости местных жи-
телей. В нем работает секция дзюдо, 
благодаря которой в ауле уже есть свои 
мастера спорта и даже чемпионы Рос-
сии. Помимо спортивной секции здесь 
работают танцевальные и музыкаль-
ные кружки, имеются библиотека и 
большой зрительный зал.

Перед гостями выступил ансамбль 
народного танца «Зори Шапсугии». 
Продемонстрировали свое мастер-
ство и юные дзюдоисты: в спортзале 
центра они устроили показательные 
выступления. В завершение «экскур-
сии» вице-губернатор вместе с активом  
аула обсудил, за чашкой чая, пробле-
мы населенного пункта. 

Сейчас в Агуй-Шапсуге прожива-
ет почти две тысячи человек, основ-

ТуАПСИНСКИй РАйОН: 

РАСС Л А Б Л я Т ьС я 
Е щ Е РА НО
Несмотря на то, что муниципалитет занимает четвертую позицию  
в рейтинге районов, в последнее время здесь наметился некоторый спад 
в развитии. Чтобы разобраться в возникших трудностях, с комплексной 
проверкой в район была направлена краевая комиссия. 

ная часть жителей – адыги-шапсуги. 
Большинство населения работает в 
здравницах, расположенных на тер-
ритории Небугского сельского по-
селения, часть – занята в сельском 
хозяйстве.

Главные проблемы аула – отсутствие 
газа и воды. Несмотря на то, что к на-
селенному пункту уже подведены га-
зопровод и водопровод, на завершение 
работ внутри аула не хватает средств. 
Мурат Ахеджак пообещал разобрать-
ся в этом вопросе и максимально по-
мочь жителям.

– Мы настраиваем глав городов 
и районов на то, чтобы они уделяли 
внимание не только райцентрам, но и 
окраинным территориям, малым на-
селенным пунктам. В таком богатом 
крае, как Кубань, не должно быть бед-
ных хуторов, аулов, станиц, – подчер-
кнул вице-губернатор. 

Из Агуй-Шапсуга Мурат Ахеджак 
отправился на строящийся Туапсин-
ский балкерный терминал. Это пред-
приятие предназначено для выгрузки 
минеральных удобрений из железно-
дорожных вагонов, а также их хране-
ния и дальнейшей погрузки в мор-
ские суда. Все процессы будут произ-
водиться в автоматическом режиме с 
минимальным присутствием персо-
нала. Предполагаемый годовой объ-
ем перевалки – более двух миллионов 
тонн. Запустить терминал планируют 
в начале лета.

После объезда в администрации 
района прошло совещание, на кото-
ром подробно обсудили социально-
экономическую ситуацию в муници-
палитете. 

О ПЛюСАХ
– Мы уже четыре года подряд прак-
тикуем комплексное изучение ситуа-
ции, связанной с реализацией 131-го 
Федерального закона, непосредствен-
но на территориях муниципалитетов. 
Как показал опыт, эта практика впол-
не себя оправдала, – открыл совеща-
ние Мурат Ахеджак. – За эти годы было 
организовано уже 24 рабочих выезда 
в 19 из 44 муниципальных образова-
ний края, в том числе 15 муниципаль-
ных районов и порядка 35 входящих 
в их состав поселений, а также в 4 го-
родских округа. В 5 муниципальных 
образованиях такой анализ был про-
веден дважды. В 2010 году аналитиче-
скую работу мы уже провели в Север-
ском и щербиновском районах, сейчас 
заканчиваем проверку в Краснодаре. 
Среди изучаемых территорий был и 
Туапсинский район. 

– Географическое расположение 
обязывает район ко многому, – про-
должил заместитель губернатора. –  
С одной стороны – это промышленный 
и портовый комплекс, великолепная 
курортная территория, которая при 
грамотном управлении и использо-
вании всего экономического и чело-
веческого потенциала дает огромные 
преимущества, а значит, и серьезные 
перспективы.

Безусловно, у муниципалитета есть 
определенные успехи: по комплексной 
оценке социально-экономического раз-
вития (на душу населения) Туапсин-
ский район входит в группу муници-
пальных образований с уровнем раз-
вития выше среднего, в 2009 году он 
занимал 4-е место в крае.

П
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Средняя заработная плата в райо-
не – 15 721 рубль, что по отношению 
к 2008 году и к концу 2009-го – выше, 
чем в среднем по краю.

Исполнение бюджета по собствен-
ным доходам по итогам 2009 года 
(117%) на 14 процентных пунктов вы-
ше среднекраевого уровня (103%). А 
темп роста основных доходных источ-
ников к уровню 2008 года в основном 
выше или на уровне среднекраевых 
показателей.

В 2009 году по расходам бюджета 
на душу населения (16,6 тыс. рублей) 
район находился на 6-м месте среди 
городов и районов. При этом расхо-
ды на содержание органов местно-

го самоуправления в общем объеме 
расходов районного бюджета состав-
ляют 5,7%, что ниже среднекраевого 
уровня (8,1%).

Среди плюсов и то, что несмо-
тря на кризисные явления в 2009 го-
ду Туапсинский район посетило на 
1,1% больше туристов, чем в 2008-м.  
С 2005 года объемы инвестиций здесь 
увеличились в шесть раз и достигли 
19 миллиардов рублей. Достаточно 
успешно проводится работа по раз-
витию малого бизнеса. В эту сферу 
экономики вовлечено свыше 25 ты-
сяч человек.

Несомненные успехи надо отметить 
и в жилищно-коммунальном комплек-

се. За прошлый год по технологии бы-
стровозводимого домостроения в экс-
плуатацию введено на 30,4% жилья 
больше, чем запланировано.

Есть положительные сдвиги и в со-
циальной сфере. К Году учителя Туап-
синский район выбился в передовики. 
Заработная плата учителей в 2009 го-
ду оказалась выше среднекраевого по-
казателя. По данной категории район 
занимал 1-е место в крае.

ПРОБЛЕМ ТОЖЕ ХВАТАЕТ
– Можно и дальше приводить доста-
точно много положительных приме-
ров! Однако предлагаю обсудить про-

В крае четыре года подряд практикуют комплексное изучение ситуации, 
связанной с реализацией 131-го Федерального закона, непосредственно на территориях муниципалитетов
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блемы, которые, к сожалению, есть в 
развитии района, – обратился к присут-
ствовавшим вице-губернатор. – Если 
по экономическим показателям в рас-
чете на душу населения район выгля-
дит очень неплохо, то по результатам 
анализа социально-экономического 
развития по крупным и средним пред-
приятиям по итогам 2009 года он за-
нимал 32-е место среди городов и рай-
онов края.

Наблюдался значительный рост 
убытков (почти в 3 раза) убыточных 
предприятий при одновременном сни-
жении прибыльности – прибыльных. 
Доля убыточных предприятий к концу 
2009 года составляла 44,2%, что выше, 
чем в среднем по краю (26,8%).

– Недоимка по налоговым дохо-
дам в консолидированный бюджет 
края по району к концу 2009 года со-
ставила 264,6 млн. рублей. Печаль-
но, но муниципальным имуществом 
в районе правильно распоряжаться 
не умеют. В Реестре муниципальной 
собственности района не значится  
6 муниципальных унитарных пред-
приятий; не учитываются объекты, 
строительство и приобретение кото-
рых осуществлялось за счет средств 
местного бюджета (на сумму около 
475 млн. рублей). Даже выборочный 
анализ договоров аренды муници-
пального имущества показал неэф-
фективный расчет арендной платы. 
Потери бюджета предположительно 
могут составить 1,4 млн. рублей. Вы-
явлены факты использования муни-

ципального недвижимого имущества 
без оформления договорных отноше-
ний и взимания платы. установлены 
факты нарушений при приватизации 
муниципального имущества, – сказал 
Мурат Ахеджак. 

Не все спокойно и в развитии сель-
ского хозяйства. 

Так, по результатам проверки вы-
яснено, что для развития сельскохо-
зяйственной отрасли администраци-
ей Туапсинского района в недостаточ-
ной мере оказывается поддержка ма-
лым формам хозяйствования. 

– По объему оказанной поддерж-
ки среди муниципальных образова-
ний края Туапсинский район занима-
ет последнее место, – уточнил заме-
ститель губернатора. – Выделенные 
на развитие пастбищ в рамках крае-
вой целевой программы бюджетные 
средства не освоены, в результате чего 
не заложено ни одного гектара сель-
хозугодий. 

Есть проблемы и в жилищно-
коммунальном хозяйстве. Здесь са-
мым слабым звеном является гази-
фикация. Ее уровень в районе по ито-
гам 2009 года (3,3%) – самый низкий 
в крае. Даже в городе он составляет 
всего 3,9%.

Большие проблемы наблюдаются 
и в потребительской сфере. Снижение 
объемов зафиксировано практически 
по всем направлениям. Это розничная 
и оптовая торговля, бытовые услуги и 
услуги общественного питания. 

– Администрация района не в пол-
ном объеме владеет информацией о 
хозяйствующих субъектах, осущест-
вляющих деятельность в потребитель-
ской сфере. Недостаточно проводит-
ся работа по созданию условий для 
развития сферы бытовых услуг. Не-
смотря на это все поселения переда-
ли свои полномочия в данной сфере 
району. Что это: чрезвычайные меры 
или ограничение инициативы посе-
лений и нежелание района делиться 
полномочиями? – задал вопрос вице-
губернатор и продолжил:– Мы от-
мечали заслуги в развитии социаль-
ной сферы в районе, однако очередь 
в дошкольные учреждения достигла  
1347 человек. Местами не обеспече-
на почти половина детей, прожива-
ющих в отдельных населенных пун-
ктах. В 2009 году из 659 выпускников  
11-х классов 6,5% не получили атте-
статов, что хуже среднекраевого уров-
ня (5,1%). Только 41% школ имеет ли-
цензированные медицинские каби-

резолюция совещания по итогам комплексного 
изучения ситуации в туапсинском районе, связанной 
с реализацией Федерального закона от 06.10.2003 г. 
№ 131-ФЗ «об общих принципах организации местного 
самоуправления в российской Федерации»

В целях улучшения социально-экономического развития Туап-
синского района поручаю следующее.

Департаменту по взаимодействию с органами мест-
ного самоуправления администрации Краснодарского 

края (Черненко):
направить в муниципальное образование Туапсинский рай-
он материалы, сформированные по итогам комплексного  
изучения ситуации в Туапсинском районе, для разработки и 
реализации органами местного самоуправления мероприя-
тий, направленных на улучшение социально-экономического 
развития территории;
продолжить осуществление координации деятельности орга-
нов исполнительной власти и органов местного самоуправ-
ления Краснодарского края в целях улучшения показателей 
социально-экономического развития муниципальных обра-
зований края.

Управлению по работе с обращениями граждан ад-
министрации Краснодарского края (Карнаухова) до  

1 июля 2010 года провести учебу работников органов мест-
ного самоуправления Туапсинского района с выездом в му-
ниципальное образование по реализации Федерального за-
кона от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения 
обращений граждан Российской Федерации».

Департаменту по финансам, бюджету и контролю Крас-
нодарского края (Гостев):

оказать методическую помощь органам местного самоуправ-
ления Туапсинского района по изысканию резервов доходной 
части бюджета, формированию и исполнению напряженных 
бюджетов муниципальных образований Туапсинского района 
в течение 2010 года;
до 14 мая 2010 года подготовить материалы (пояснитель-
ную записку) и инициировать внесение изменений в За-
кон Краснодарского края «О краевом бюджете на 2010 
год», направленных на отмену начиная с 2010 года предо-
ставления бюджету Краснодарского края субсидий из бюд-
жетов поселений (отрицательные трансферты), в которых в 
отчетном финансовом году расчетные налоговые доходы 
местных бюджетов (без учета налоговых доходов по допол-
нительным нормативам отчислений) превышали уровень, 
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в целоМ по итоГаМ совещания ситуация в районе приЗнана 

не критической. Это Значит, у Муниципалитета есть вреМя 

на исправление ошибок.
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установленный Законом Краснодарского края «О краевом 
бюджете на 2010 год».

Департаменту комплексного развития курортов и туриз-
ма Краснодарского края (Никифоров) в целях развития 

курортно-туристической сферы в Туапсинском районе:
направить органам местного самоуправления Туапсинского 
района предложения по повышению инвестиционной привле-
кательности территории с указанием конкретных мероприятий 
в целях развития курортно-туристической сферы;
обеспечить контроль выполнения разработанных меропри-
ятий;
закрепить из числа сотрудников департамента комплексно-
го развития курортов и туризма Краснодарского края ответ-
ственное лицо для оперативного оказания практической помо-
щи муниципальному образованию в части развития курортно-
туристической сферы.

Департаменту сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Краснодарского края (Гаркуша) 

оказать содействие органам местного самоуправления Туап-
синского района в разработке мероприятий по развитию аг-
ропромышленного комплекса Туапсинского района и малых 
форм хозяйствования.

Департаменту по вопросам топливно-энергетического 
комплекса (Лукоянов) совместно с департаментом 

жилищно-коммунального хозяйства Краснодарского края 
(Волошин), органами местного самоуправления Туапсинско-
го района до 1 июля 2010 года разработать пошаговый план 
газификации Туапсинского района, осуществлять постоянный 
контроль реализации мероприятий.

Департаменту природных ресурсов и государствен-
ного экологического контроля Краснодарского края 

(Величко):
провести анализ экологической ситуации в Туапсинском рай-
оне, в том числе  в городе Туапсе, с выездом на место до  
1 июня 2010 года и по результатам анализа совместно с ор-
ганами местного самоуправления Туапсинского района сфор-
мировать и исполнить план мероприятий, направленных на 
улучшение экологической обстановки, обеспечить постоян-
ный контроль;
предложить и совместно с органами местного самоуправле-
ния Туапсинского района разработать план мероприятий по 
эффективному использованию имеющихся природных ресур-
сов на территории Туапсинского района (щебень и другие), на-
правленных на динамичное социально-экономическое раз-
витие района.
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Важное упущение местной власти, которое отметил 
вице-губернатор Мурат Ахеджак, – отсутствие диалога с народом

туапсинский район: расслабляться еще рано
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Департаменту по транспорту и связи Краснодарского 
края (Пугачев):

оказать содействие органам местного самоуправления Туап-
синского района в обследовании пассажиропотока, изучить 
полученные результаты и предложить мероприятия по опти-
мизации транспортного обслуживания населения Туапсинско-
го района до 1 июля 2010 года, в том числе по обеспечению 
льготным проездом отдельных категорий граждан;
до 1 июля 2010 года организовать мероприятия, направлен-
ные на обеспечение сотовой связью жителей аула Агуй-Шапсуг 
и других населенных пунктов Туапсинского района.

Департаменту потребительской сферы и регулирования 
рынка алкоголя Краснодарского края (Найденова):

внести органам местного самоуправления Туапсинского рай-
она предложения по оптимизации мероприятий, направлен-
ных на развитие потребительской сферы в Туапсинском рай-
оне, осуществлять постоянный контроль качества проводи-
мых мероприятий;
провести анализ целесообразности передачи на уровень му-
ниципального района полномочий поселений Туапсинского 
района по решению вопроса местного значения «Создание 
условий для обеспечения жителей поселения услугами свя-
зи, общественного питания, торговли и бытового обслужива-

ния» и по результатам анализа внести соответствующие пред-
ложения.

Департаменту по физической культуре и спорту Красно-
дарского края (Чернова) совместно с департаментом об-

разования и науки Краснодарского края (Хлопова), органами 
местного самоуправления муниципального образования Туап-
синский район и Вельяминовского сельского поселения Туап-
синского района обеспечить:
проведение ремонта всех плоскостных спортивных сооружений 
на территории Вельяминовского сельского поселения;
рассмотреть вопрос строительства спортивного зала в Ве-
льяминовском сельском поселении, учитывая возможно-
сти его размещения на территории общеобразовательной 
школы.

Департаменту здравоохранения Краснодарского края 
(Редько) с целью повышения качества оказываемых ме-

дицинских услуг в Туапсинском районе:
предложить органам местного самоуправления Туапсинского 
района методы повышения качества оказания медицинских 
услуг в Туапсинском районе;
организовать совместно с органами местного самоуправле-
ния Туапсинского района мероприятия, способствующие при-
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неты. Среднемесячная заработная 
плата работников системы здравоох-
ранения (16,4 тыс. рублей) ниже сред-
некраевой. Обеспеченность медицин-
скими кадрами в районе на протяже-
нии последних нескольких лет ниже 
среднекраевого показателя. 

Другой острый вопрос – экология. 
Через балкерный терминал в порту 
совсем скоро будут проходить тонны 
химических удобрений. Здесь же бу-
дет производиться перевалка угля и 
нефтепродуктов. Все это вызывает у 
туапсинцев вполне объяснимое бес-
покойство.

–  Задача, которая стоит перед тер-
миналом и администрацией, – не про-
сто запустить производство, но и со-
блюсти все вопросы безопасности, здо-
ровья горожан и охраны окружающей 
среды, – подчеркнул Мурат Ахеджак.

БЛИЖЕ К НАРОДу
Еще одно важное упущение мест-
ной власти, которое отметил вице-
губернатор, – отсутствие диалога с 
народом.

– Диалог с населением в любое вре-
мя, особенно когда в наличии целый 
«букет» проблем, должен оставаться 
приоритетным направлением в рабо-
те, – считает Мурат Ахеджак.

По статистическим данным, в 2009 
году в адрес руководства Туапсинско-
го района поступило 1377 обращений, 
в том числе 387 (31,0%) – коллектив-
ных. В администрацию края от граж-

дан района пришло 1265 обращений, 
что на 407 больше, чем в 2008 году. 
Количество письменных обращений, 
поступивших в краевую администра-
цию, в 2 раза превышает среднекра-
евой показатель. Также выше,чем в 
среднем по краю, количество пись-
менных обращений туапсинцев, по-
ступивших из Администрации Пре-
зидента РФ. 

– Это тревожные цифры, – отме-
тил Мурат Ахеджак. – Руководством 
района выездные приемы граждан в 
населенных пунктах не проводятся. 
В работе с письменными и устными 
обращениями граждан выявлен ряд 
существенных недостатков и грубых 
нарушений федерального законода-
тельства, носящих системный харак-
тер. В результате получаем парадок-
сальную ситуацию. В районе существу-
ют несомненные успехи в финансово-
бюджетной сфере, инвестиционной 
деятельности, социальном развитии, 
но жители по многим направлениям 
не замечают работы власти района и 
поселений, входящих в его состав, не 
чувствуют ее внимание и заботу.

По результатам исследований, про-
веденных в конце 2009 года, 54,7% жи-
телей района считают, что социально-
экономическая ситуация ухудшилась; 
46% респондентов указали на низ-
кую оперативность и плохое каче-
ство решения вопросов при обраще-
нии в администрацию района, 60,7% –  
на низкий уровень информационной 
открытости. 

– Не смогли пока районные вла-
сти извлечь, а иногда и просто разъ-
яснить жителям все плюсы от объеди-
нения, – продолжил заместитель гла-
вы Краснодарского края. – Почти по-
ловина жителей (48,5%) не заметили 
улучшения ситуации в районе. ухуд-
шение жизни после объединения от-
метили 34,1% респондентов. Из них 
32,8% указали на резкое падение ка-
чества предоставляемых населению 
медицинских услуг, обусловленное пе-
регруженностью городских учрежде-
ний, 22,3% – на падение уровня жиз-
ни населения на фоне быстрорасту-
щих цен и тарифов на услуги ЖКХ; у 
18,2% жителей возник эффект обма-
нутых надежд; перебои с газо-, водо- и 
электроснабжением населенных пун-
ктов района, ухудшение качества ра-
боты ЖКХ, отсутствие инженерных 
коммуникаций отметили 16,6% жите-
лей, и связывают это непосредствен-
но с объединением. 

В целом по итогам совещания си-
туация в районе признана не критиче-
ской. Это значит, у муниципалитета есть 
время на исправление ошибок. 

Глава территории Виктор Кошель 
отметил, что администрации района 
и поселений уже начали исправлять 
недостатки, которые были выявлены 
в ходе комплексной проверки. На это 
у руководителя района есть несколько 
месяцев. Следующая проверка прой-
дет здесь в начале осени. Значит, ле-
том в приморском городе будет не до 
отдыха.
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влечению медицинских работников в систему здравоохране-
ния района, обеспечить своевременный контроль выполне-
ния мероприятий.

Департаменту по взаимодействию с правоохранительны-
ми органами администрации Краснодарского края (Бур-

лаченко) совместно с отделом по делам несовершеннолетних 
администрации Краснодарского края (Резник) организовать 
взаимодействие органов местного самоуправления Туапсин-
ского района с правоохранительными органами в целях сни-
жения преступности на территории Туапсинского района и ока-
зать содействие в разработке и реализации мероприятий, на-
правленных на профилактику правонарушений, в том числе с 
участием несовершеннолетних.

Департаменту имущественных отношений (Сердюкова) на-
править в органы местного самоуправления Туапсинского 

района предложения по устранению выявленных недостатков 
в сфере управления муниципальной собственностью.

Рекомендовать органам местного самоуправления Туап-
синского района разработать комплекс мероприятий, на-

правленных на социально-экономическое развитие района в 
целом, в том числе поселений, входящих в его состав, утвер-

дить план по их реализации, определив сроки и конкретных 
исполнителей.

В целях комплексного развития аула Агуй-Шапсуг Туап-
синского района:

департаменту по вопросам топливно-энергетического комплекса 
Краснодарского края и администрации муниципального образо-
вания Туапсинский район рассмотреть вопрос возможности фи-
нансирования завершения строительства газоразводящих сетей 
среднего давления (требуемая сумма около 20,0 млн. рублей);
департаменту жилищно-коммунального хозяйства Красно-
дарского края, администрации муниципального образования  
Туапсинский район, администрации муниципального образова-
ния Небугское сельское поселение Туапсинского района обе-
спечить на условиях софинансирования завершение строи-
тельства водопроводных сетей и насосной станции в поселке 
Агой Туапсинского района;
управлению по взаимодействию с общественными объеди-
нениями, религиозными организациями и мониторингу ми-
грационных процессов администрации Краснодарского края 
(Мышак) обеспечить реализацию краевой целевой програм-
мы по гармонизации межнациональных отношений и разви-
тию национальных культур в Краснодарском крае в части фи-
нансирования мероприятий Туапсинского района.

12

13

14

15

туапсинский район: расслабляться еще рано

Перед гостями в ауле Агуй-Шапсуг выступил ансамбль 
народного танца «Зори Шапсугии»
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Почетными гостями праздника 
стали первый вице-губернатор 
Кубани Джамбулат Хатуов, гла-

вы городов и районов, руководители 
краевых департаментов.

Свое второе название – «Кубань в 
миниатюре» – Атамань подтвердила 

АТАМАНь 
ОТКРыЛА НОВый СЕЗОН

На древнюю землю Тамани съехалось около  
25 тысяч кубанцев и гостей края – поучаствовать  
в народных гуляниях и посмотреть фестивали в самом 
крупном российском музее под открытым небом.

на 100 процентов. Под звуки оркестра 
прошел яркий парад флагов городов и 
районов Кубани. Он и стал первым ак-
кордом в открытии нового сезона эт-
нотуристического комплекса. 

И сразу на центральной сцени-
ческой площадке станицы стартова-

ли два фестиваля – «Радуга семейных 
талантов» и «Истоки», посвященные 
возрождению семейных традиций и 
обрядов. 

Громкими аплодисментами зрите-
ли встречали ансамбль песни и танца 
Краснодарской филармонии «Каза-
чья вольница» и Кубанский духовой 
оркестр ТО «Премьера». Не уступали 
профессионалам и самодеятельные 
творческие коллективы. Показать свое 
мастерство в Атамань приехало около 
трех тысяч талантов. 

Как отметили участники фестива-
лей, семейное творчество воспитыва-
ет любовь к истории, своим истокам. 
И главное – способствует развитию 
традиционной культуры. 

Так, многие зрители с интересом 
узнали, что казаки при строительстве 
дома бросали в фундамент перья птиц 
и шерсть животных,– чтобы в хозяй-
стве все водилось. Или о подарках но-
воселам: ведро, чтобы «в доме было 
добро», а вилы и лопата – чтобы «не 
было у хаты заплаты»! 

Своеобразным приветствием ку-
банским казакам от донских стало вы-
ступление гостей – семейного ансам-
бля из Ростова-на-Дону. Символично, 
что открытие сезона на Атамани со-
впало с Международным днем семьи. 
Получился отличный праздник для 
всех поколений. Пока дети катались 
на лошадях и играли с ростовыми ку-
клами, их родители могли узнать се-
креты, например, гончарного искус-
ства или попробовать традиционные 
казачьи блюда, а старшее поколение – 
посмотреть выставку детского твор-
чества и потанцевать с удалыми ка-
заками.

Кстати, развеселые песни до-
носились из всех уголков Атамани.  
А от плясок земля словно ходила хо-
дуном! Концерты, игры, развлече-
ния были организованы во всех ку-
ренях этнографического комплекса – 
свою программу готовил каждый го-
род и район.

Ближе к вечеру в Атамани про-
шел фестиваль казачьего юмора – 
первый в мире! 17 студенческих ко-
манд из разных уголков Кубани пред-
ставили свои шутки и миниатюры.  
А оценивала их краевая команда КВН 
«БАК-соучастники». Лучшими стали 
студенты-юмористы из Краснодара, 
Сочи и Армавира.

И это только начало, уверяют ор-
ганизаторы. Каждый месяц Атамань 
будет удивлять гостей новой програм-
мой. Фестивали казачьей кухни, моды, 
детского казачьего фольклора – ведь и 
жизнь предков всегда была яркой и на-
сыщенной. Прикоснуться к ней в Ата-
мани теперь может каждый!



Май 2010 мСК 25

мероприятии приняли уча-
стие более 150 человек, при-
бывших из Ростова-на-Дону, 

Таганрога, Ставрополя, Сочи, Ана-
пы и Геленджика. Организаторами 
выступили НО «Краснодарская кра-
евая ассоциация риэлторов» и НП 
«Союз риэлторов Кубани» при под-
держке управления по финансово-
му рынку и ценным бумагам муни-
ципального образования г. Красно-
дар, ПН «РГР», НО «южная гильдия 
риэлторов и оценщиков» и «Сбер-
банка России».

Мероприятие включало пленар-
ное заседание и пресс-конференцию. 
Также присутствовавшие могли при-
нять участие в круглых столах: «Ис-

В конце апреля в Краснодаре прошла седьмая 
межрегиональная  конференция «Недвижимость 
юга России–2010», которая собрала 
профессионалов рынка недвижимости. 

ВыЖИЛИ – 
НАДО РАЗВИВАТьСя!

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

кусство руководителя», «Мастерство 
юриста», «Интернет-технологии в 
сфере недвижимости» и «Практиче-
ские вопросы взаимодействия с Фе-
деральной службой по финансово-
му мониторингу». А для специали-
стов в сфере недвижимости состо-
ялся мастер-класс «Микромаркетинг 
риэлторских услуг: маленький ответ 
большому кризису». 

По словам президента Краснодар-
ской краевой ассоциации риэлторов 
Валерия Ворошилова, риэлторы, нако-
нец, перестали бороться за существо-
вание и начали делать шаги вперед. 
Многих интересуют именно перспек-
тивы развития бизнеса, растет внима-
ние к новым технологиям. 

РыНОК ИПОТЕЧНОГО 
КРЕДИТОВАНИя  
ВОССТАНАВЛИВАЕТСя
По словам заместителя руководителя 
управления по финансовому рынку и 
ценным бумагам Краснодара Натальи 
Овсяной, сегодня рынок постепенно 
восстанавливается, набирая оборо-
ты для последующего развития уже с 
учетом новых реалий.

Бум на ипотечное жилищное кре-
дитование в Краснодаре пришелся на 
2005–2008 годы. В этот период рынок 
переживал небывалую конкуренцию 
кредитных организаций. Ипотека ста-
ла одним из приоритетных направле-
ний развития многих банков. Но кри-
зис, как известно, нанес серьезный 
удар по ипотечному рынку. Проблема 
ликвидности, которую стали испыты-
вать банки, привела к тому, что глав-
ной тенденцией ипотечного рынка с 
конца 2008 года стало ужесточение 
условий ипотечного кредитования.  
В результате банки отказались от кре-
дитов без первоначального взноса, за-
крыли рискованные ипотечные про-
граммы на первичном рынке жилья, 
ушли от упрощенных схем определе-
ния платежеспособности заемщиков 
и, самое главное, увеличили процент-
ные ставки. Начало 2009 года запом-
нилось всем фантастически высоки-
ми ипотечными ставками, которые по 
некоторым банкам доходили до 29%. 
Такие условия были не столько спосо-
бом страховки сразу от всех рисков, 
сколько способом «разогнать» потен-
циальных клиентов. По итогам 2009 
года, рынок ипотечного кредитования 
«сжался» в 3,5 раза.

На сегодняшний день большая 
часть банков Краснодара возобновила 
свои программы ипотечного жилищ-
ного кредитования, предлагая заем-
щикам кредиты на покупку как гото-
вого, так и строящегося жилья, кре-
диты на улучшение жилищных усло-
вий и на индивидуальное жилищное 
строительство. Процентные ставки за-
висят от срока кредитования, суммы 
первоначального взноса и других усло-
вий. Минимальный первоначальный 
взнос в большинстве банков составляет  
20–30%, но по некоторым программам 
этот порог может быть и ниже. 

Одним из условий обеспечения до-
ступности ипотечных кредитов для на-
селения является поддержка со сторо-
ны государства как банков, так и заем-
щиков. С этой целью разрабатывают-
ся различные механизмы бюджетной 
поддержки граждан, приобретающих 
или строящих жилье с помощью бан-
ковских кредитов, как на краевом уров-
не, так и на федеральном.

В
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а звание лучшего поселения со-
стязались все муниципальные 
образования, имеющие соответ-

ствующий статус. Специалисты адми-
нистрации края брали данные по каж-
дому поселению, касающиеся благо- 
устройства, социальной защищенности 
населения, наличия необходимых ком-
муникаций, а также учитывали мно-
жество других параметров и вводили 
их в таблицу. Те из поселений, которые 
заняли в итоговой отчетности лучшие 
места, и стали победителями.

В группе с населением до 5 тысяч 
первое место досталось сельскому по-
селению Кировское Славянского райо-
на. Организаторы конкурса уже очень 
хорошо знают это поселение. Киров-
чане выигрывают смотр-конкурс уже 
в четвертый раз подряд. Собственно, 
из малых поселений ни одно, кроме 
Кировского, ни разу не брало пальму 
первенства.

Во второй группе, от 5 до 10 ты-
сяч, победа досталась поселению Те-

НАГРАДы НАйДуТ ЛуЧШИХ 
МуНИцИПАЛОВ

18 мая в малом зале администрации 
Краснодарского края состоялось заседание 
комиссий по подведению итогов смотров-
конкурсов «Лучшее поселение» и «Лучший ТОС».

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

миргоевское Курганинского района. 
В третьей, свыше 10 тысяч,– Староде-
ревянковскому сельскому поселению 
Каневского района. Среди райцентров 
победу одержали Выселки.

Поселения, занявшие в конкурсе 
призовые места, получат из краево-
го бюджета средства в виде межбюд-
жетных трансфертов на решение со-
циально значимых вопросов мест-
ного значения – закупку техники, 
нужды благоустройства и т.д. Кроме 
того, главам поселений будет оказа-
на и моральная поддержка со сторо-
ны администрации края в виде ди-
пломов, почетных грамот, благодар-
ности губернатора.

По мнению директора департамента 
по взаимодействию с органами мест-
ного самоуправления администрации 
Краснодарского края, заместителя пред-
седателя комиссии Алексея Черненко, 
существуют две проблемы. Во-первых, 
не во всех районах можно получить 
необходимую для участия в смотре-

конкурсе статистику. Вторая пробле-
ма – один и тот же победитель. 

– Кировское поселение одержива-
ет победу в четвертый раз подряд, – 
констатирует Алексей Дмитриевич. – 
Это – развитое поселение с надежной 
инфраструктурой. у него очень вели-
ки шансы на победу и в следующем 
смотре-конкурсе. Поэтому в услови-
ях можно сделать оговорку о том, что 
побеждать более двух раз подряд нель-
зя. Стоит дать возможность выиграть 
и другим поселениям, повысив тем са-
мым элемент состязательности.

ЗАСЛуЖЕННыЕ ПРЕМИИ
Победителей смотра-конкурса «Лучший 
ТОС» объявил председатель комитета 
Законодательного собрания Красно-
дарского края по вопросам местного 
самоуправления, административно-
территориального устройства и 
социально-экономического развития 
территорий Александр Шустенков. 

Выбор победителей среди терри-
ториальных органов самоуправле-
ния проводился по иной схеме. Сна-
чала кандидатуры победителей рас-
сматривались на уровне поселений, 
затем – районов (или городских окру-
гов) и лишь потом выносились на рас-
смотрение авторитетной комиссии и 
краевых парламентариев. 

В нынешнем году работа комиссий 
существенно облегчилась во многом 
благодаря предоставленным докумен-
там – альбомам и видеоматериалам, 
позволившим номинантам и тем, кто 
выдвигал их на награждение, красочно 
показать проделанную работу. 

Победители также получат денеж-
ные поощрения, которые представля-
ют собой хороший стимул для даль-
нейшей деятельности и реальную 
помощь структурам местного само- 
управления. 

– Работа комиссии не обошлась 
без любопытных эпизодов, – расска-
зал Александр Иванович. – Так, два 
района, Крыловский и Павловский, 
выдвинули на смотр-конкурс по два 
ТОСа вместо одного. Когда им указа-
ли на этот «недочет», представители 
районов только развели руками. Вы-
бор оказался невозможен: эти муници-
пальные структуры слишком хорошо 
работают. Основания для награждения 
оказались очень весомыми. 

Для работников ТОС с ноября про-
шлого года по май нынешнего было 
проведено 14 региональных семи-
наров, в которых приняло участие  
3665 человек из всех районов края, 
кроме Краснодара. Параллельно про-
водилась работа по 151 муниципаль-
ной программе.

З
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раснодарский край традицион-
но – крупнейший курортный ре-
гион страны. В прошлом году, 

только по официальным данным, на 
Кубани отдохнуло 13 миллионов че-
ловек. А в этом сезоне курорты пла-
нируют принять на полтора миллио-
на больше!

Как встретит Кубань такую «ар-
мию» отдыхающих, готовы ли к ис-
пытанию на прочность системы ЖКХ 
и безопасности, транспортный и го-
стиничный комплексы – эти и дру-
гие вопросы губернатор Александр 
Ткачев обсудил с руководителями ку-

ИДЕМ НА ВЗЛЕТ!

рортов, силовых и контролирующих 
структур, краевых департаментов, а 
также с ведущими игроками курорт-
ного рынка.

Новинкой сезона–2010 уже стал  
аэропорт в Геленджике – первый в со-
временной России построенный «с ну-
ля». Планировалось, что с 29 мая он 
будет принимать до 10 самолетов в 
день. А первым его пассажиром стал 
губернатор Кубани.

– Вложено шесть миллиардов ру-
блей, – отметил Александр Ткачев. –  
И для края этот аэропорт стал пятым! 
Ни один регион, кроме столицы, не 

может похвастаться таким ресурсом. 
А ведь аэропорты – это точка роста, 
которая повышает инвестиционную 
привлекательность Кубани. Более того, 
мы уже прорабатываем с министром 
обороны вопрос по поводу военного 
аэропорта в Туапсинском районе – на-
до сделать его аэропортом двойно-
го базирования, чтобы принимать и 
гражданские самолеты.

В ходе совещания Александр Ткачев 
обозначил две стратегические задачи:

– Первая – отдыхающие должны по-
лучать качественные, современные и 
адекватные по цене услуги. При этом 
чувствовать себя в 100-процентной без-
опасности. И вторая. Огромные день-
ги, которые эти миллионы туристов 
привозят в край, должны не черным 
налом оседать в чьих-то карманах, а 
все – до рубля – эффективно работать 
на экономику и людей.

– Еще одна «горячая» тема – проти-
вопожарная безопасность курортных 
объектов. Но если с крупными здрав-
ницами и гостиницами порядок наво-
дить удается – об этом свидетельствует 
статистика пожаров, то у частников по-
прежнему полный бардак. Большинство 
откровенно плевать хотели на проти-
вопожарные нормы и правила! – жест-
ко критиковал губернатор.

Он поручил проработать предло-
жения по обеспечению безопасности 
туристов в частном секторе. 

– Если потребуется, власти выйдут 
с законодательными инициативами и 
на краевом, и на федеральном уровнях. 
Активнее работать с квартиросдатчика-
ми должны и Госпожнадзор, и местные 
главы, – подчеркнул губернатор.

По мнению Александра Ткачева, 
чтобы найти свое место под солнцем, 
нужно «подавать» себя красиво и зара-
батывать репутацию. Тогда каждый от-
дыхающий с удовольствием будет рас-
ставаться с деньгами. И обязательно 
бросит монетку в море – чтобы снова 
вернуться к нам на Кубань!

К

Внастоящее время на Кубани 
работают более полутора ты-
сяч кредитных организаций и 

их подразделений. За прошлый год 
они выдали кредитов на сумму свыше  
583 миллиардов рублей – немногим 
меньше, чем в благополучном 2008 
году. Причем 108 миллиардов было 

ЭКОНОМИЧЕСКАя КуБАНь – 
В ЛИДЕРАХ

выдано на развитие малого и средне-
го бизнеса. Сегодня каждый третий 
кредитный рубль, а конкретно – более 
35 процентов, в южном федеральном 
округе приходится именно на Красно-
дарский край. Второй в юФО идет Ро-
стовская область, которая отстает сра-
зу на 200 миллиардов рублей. 

По словам руководителя главного 
управления Банка России по Красно-
дарскому краю Александра Митяги-
на, один из основных показателей ро-
ста в банковской сфере – доверие на-
селения к банкам. Вклады кубанцев 
на сегодняшний день достигли почти 
двухсот миллиардов рублей. 

Сегодня банки имеют большой за-
пас кредитных ресурсов и заинтересо-
ваны в привлечении новых клиентов. 
Так что все потихоньку возвращает-
ся в нормальное русло – и для пред-
приятий, и для людей.



Мск Социум

28 мСК Май 2010

Здесь, на нашем побережье, дет-
вора прогреет юные организмы, 
ослабленные зимой. Насколько 

кубанские курорты готовы к приему 
тысяч маленьких отдыхающих? 

ТРЕВОЖНый ЗВОНОК
Прошлый год для региональной ку-
рортной индустрии, специализиру-
ющейся на детском отдыхе, выдал-
ся достаточно тревожным. На Куба-
ни в 2009 году снизилось количество 
детских оздоровительных учрежде-
ний, работающих в курортный сезон.  
Об этом, в частности, шла речь на «кру-
глом столе» по вопросам организации 
детского отдыха в Краснодарском крае, 
который состоялся в рамках 6-го юж-
ного туристического форума. В ходе 

мероприятия прозвучали следующие 
цифры: в состав санаторно-курортного 
комплекса Краснодарского края в 2007 
году входило более 200 здравниц, од-
нако в летнем оздоровительном сезо-
не 2009 года принимали детей только 
170 предприятий.

Основными причинами снижения 
количества детских учреждений в лет-
ний курортный сезон, как следовало 
из вывода участников форума, яви-
лись проведение полной реконструк-
ции здравниц и несоответствие тре-
бованиям, предъявляемым к органи-
зации детского отдыха. Наряду с этим 
значительно увеличились и цены за 
пользование энергоносителями. Все 
это привело к удорожанию стоимо-
сти путевок – затраты детских здрав-
ниц, как правило, начали превышать 

доходы. Как следствие, детский отдых 
стал практически нерентабельным. 
Это привело к перепрофилированию 
учреждений на прием взрослых отды-
хающих или родителей с детьми.

РАБОТА НАЧАЛАСь 
ЕщЕ ОСЕНью

Итоги прошлого курортного сезона бы-
ли приняты к сведению, намечен план 
мероприятий по улучшению сложив-
шейся ситуации. С прошлой осени до 
последних дней в Краснодарском крае 
велась активная работа по подготов-
ке к летней оздоровительной кампа-
нии 2010 года. Главным координаци-
онным органом в этой деятельности 
стала краевая межведомственная ко-
миссия по организации детского от-

МАЛЕНьКИМ КуРОРТНИКАМ – 
МАЛыЕ цЕНы

Вот и пришло самое долгожданное время года – лето. 
Наступила пора отдыха для детей и взрослых. 
Жители самых разных регионов России устремились 
на юг, к морю и свежему оздоровительному воздуху. 

ТЕКСТ:  Александр Харламов
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дыха и оздоровления. В состав этой 
структуры вошли представители всех 
заинтересованных служб и ведомств, 
а также руководители стационарных 
детских здравниц.

А 30 марта руководитель управ-
ления Роспотребнадзора по Красно-
дарскому краю Валерий Клиндухов 
принял участие в селекторном сове-
щании, проведенном главным госу-
дарственным санитарным врачом РФ 
Геннадием Онищенко, «О ходе подго-
товки к летней оздоровительной кам-
пании 2010 года». На нем обсуждались 
итоги оздоровительного сезона 2009 
года и намечались задачи на 2010-й. 
Основным направлением работы вы-
делили обеспечение качественного и 
безопасного отдыха и оздоровления 
детей: недопущение сокращения се-
ти детских оздоровительных учрежде-
ний; увеличение количества отдыха-
ющих детей; обеспечение санитарно-
эпидемиологического благополучия 
летней оздоровительной кампании.

Немало пришлось потрудиться и 
муниципальным межведомственным 
комиссиям. Была проведена большая 
организационная и практическая ра-
бота по определению необходимых ме-
роприятий в каждом оздоровительном 
учреждении. уже в сентябре 2009 года 

В сезоне–2010 средняя стоимость путевки в детские места отдыха, 
расположенные на Черноморском побережье, не должна превысить 900 рублей в сутки

руководителям стационарных детских 
здравниц были вручены планы-задания, 
которыми было предусмотрено вы-
полнение 2363 мероприятий, направ-
ленных на укрепление материально-
технической базы учреждений и при-
ведение их в соответствие с требова-
ниями законодательства. Например, 
специалисты определили 30 оздорови-
тельных учреждений, нуждающихся в 
наиболее обширных подготовительных 
работах – по благоустройству терри-
торий и проведению ремонтов пище-
блоков и спальных корпусов.

ЧЕРТОВА ДюЖИНА
увы, по состоянию на середину апре-
ля, 13 стационарных здравниц уве-
домили об отказе от приема на от-
дых организованных групп детей. 
Таким образом, индустрия потеряла  
3512 мест (в апреле 2009 года такой 
отказ оформили 18 учреждений, по-
тери составили 3875 мест). Из этой 
чертовой дюжины три объекта не бу-
дут функционировать в связи с капи-
тальным ремонтом и реконструкци-
ей, в одном учреждении произошла 
реорганизация с присоединением к 
другой здравнице. В остальных слу-
чаях отказ связан с переходом на се-

мейный отдых и отдых для взрослого 
контингента отдыхающих.

С целью максимального сохране-
ния сети детских здравниц админи-
страцией Краснодарского края был 
проведен ряд совещаний с руково-
дителями лечебно-оздоровительных 
учреждений. В адрес последних было 
направлено обращение губернатора 
Кубани Александра Ткачева о недопу-
щении сокращения сети детских здрав-
ниц, аналогичный документ был под-
готовлен управлением Роспотребнад-
зора для Законодательного собрания 
края. В результате 7 учреждений, ра-
нее отказавшихся от приема детворы, 
все же открылись в сезон именно как 
детские здравницы, – это позволило 
сохранить более 4 тысяч мест.

Практически на всех мероприятиях, 
посвященных подготовке к детскому 
курортному сезону – 2010, шел разго-
вор об эффективности работы здрав-
ниц. По данным управления Роспотреб-
надзора по Краснодарскому краю, вы-
раженный оздоровительный эффект в 
сезон 2009 года составил 92,2% – это 
выше как краевого показателя 2008 го-
да (90,4 %), так и среднероссийского 
2009-го (80,7%). Наиболее выражен-
ный оздоровительный эффект наблю-
дался в детских санаториях (97,1%), 
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санаторно-оздоровительных лагерях 
(96,9%) и учреждениях отдыха роди-
телей с детьми (98,2%). Несколько ни-
же показатель – в дневных (79,3%) и 
профильных оздоровительных лаге-
рях (80,7%).

Насколько будут соответствовать 
эти показатели прошлогодним? Пред-
полагается, что величина выражен-
ного оздоровительного эффекта в се-
зон–2010 окажется никак не меньше 
уровня прошлого года.

ПОЧЕМ ОТДыХ?
В этом году изменения в сфере дет-
ского отдыха очевидны как никогда.  
На смену убогим детским лагерям с 
бараками, которые прежде стыдли-
во именовались корпусами, стали 
приходить вполне приличные дет-
ские здравницы. Практически везде –  
обустроенная территория с нормаль-
ными спортивными площадками, а 
коттеджи – это капитальные здания 
с комнатами на три-четыре человека, 
с хорошей мебелью. Сразу чувствует-
ся, что в этом сезоне повсюду уделе-
но серьезное внимание и безопасно-
сти юных курортников: территории 
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оздоровительных учреждений нахо-
дятся под охраной, на пляжах дежу-
рят спасатели. Словом, все родите-
ли России могут отпускать своих де-
тей на отдых в кубанские здравницы 
без опаски.

Практически повсюду улучшилось 
медицинское обслуживание детей. Речь 
идет уже не только об обязательных 
медицинских кабинетах, но и о созда-
нии целых лечебно-диагностических 
центров. Что особенно важно – мно-
гим юным россиянам сейчас требуется 
не только отдых, но и лечение. Однако, 
сколько вся эта роскошь стоит?

Чтобы не было перегибов, кото-
рые могли бы отпугнуть людей от 
услуг здравниц, краевые власти обо-
значили максимальный уровень цен. 
В сезоне–2010 средняя стоимость пу-
тевки в детские места отдыха, распо-
ложенные на Черноморском побере-
жье, не должна превысить 900 рублей 
в сутки (этот же предел действовал и 
в 2009 году). А вот на Азовском побе-
режье максимум подрастет. В 2010 го-
ду он обозначен на уровне до 790 ру-
блей в сутки (в 2009-м – 700 рублей). 
Также увеличатся расценки на от-
дых в детских учреждениях, располо-

женных в предгорной (до 780 вместо  
670 рублей) и степной зонах – до 600 
вместо 400 рублей.

Таким образом, средняя стоимость 
путевок в детские санатории Красно-
дарского края в 2010 году, по словам 
руководителя краевого департамен-
та семейной политики Татьяны Кова-
левой, составит 980 рублей в сутки. 
Разработан и уже действует механизм 
предоставления социальной выплаты 
в целях частичной компенсации за-
трат родителям на приобретение пу-
тевок для детей в загородные стацио-
нарные детские оздоровительные ла-
геря и санатории, в том числе с роди-
телями. Размер соцвыплаты – до 50% 
от средней стоимости путевки.

Такая взвешенная ценовая и со-
циальная политика должна поспособ-
ствовать росту числа маленьких го-
стей. Известна статистика прошлого 
года: в сезон–2009 в здравницах Куба-
ни побывало 525 тысяч детей, из них 
свыше 300 тысяч – из 67 регионов Рос-
сии. Это примерно тот же показатель, 
что был зафиксирован и годом раньше  
(524 тысячи). Предполагается, что чис-
ло оздоровившейся детворы не умень-
шится и в этом году.

Н
а правах реклам
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САНАТОРИй 
архипо-осиповка

353488, РОССИЯ, КРАСНОДАРСКИй КРАй, 
С. АРХИПО-ОСИПОВКА, УЛ. САНАТОРНАЯ, 40
ТЕЛ./ФАКС: 8 (86141) 60562, 60298 
E-mail: arhipka@mail.ru, САйТ: www.sEarEst.ru/arhipka

Санаторий «Архипо-Осиповка» расположен на юго-востоке курорта Геленджик, 
на территории одноименного поселка у подножия Сосновой горы на правом 
берегу горной реки Вулан, впадающей в открытое море.
Санаторий находится в лесопарковой зоне, занимающей 23 га 
земли. Здания корпусов, лечебного и водолечебного корпуса с морским 
бассейном и клуба столовой расположены у подножия гор.
Медицинский пляж находится в 900 метрах от санатория. Он оснащен 
медпунктом, теневыми навесами, раздевалками, душевыми, водными горками.

проФиль санатория: общесоМатический
– болезни системы кровообращения,
– болезни органов дыхания,
– болезни нервной системы,
– болезни костно-мышечной системы и соединительных тканей

проживание
Номерной фонд:
– номера категорий «Люкс» и «Апартаменты»,
– номера «полулюкс», оснащенные кондиционерами,
– 2-местные стандартные номера с лоджиями,
– 2-комнатные блочные номера.

питание
Предлагается сбалансированное диетическое 4- (для детей) и 5-разовое 
питание по системе заказного меню, разработанного для детей и взрослых. 
Лечебное питание включает: основной вариант диеты и щадящий вариант. 
Проводит консультации врач-диетолог.

лечение
Санаторий имеет мощную лечебно-диагностическую базу, оснащенную 
современным оборудованием.
Диагностическое обследование включает: спирометрию, спирографию, 
пикфлоуметрию, ЭКГ, велоэргометрию, реовазографию, реоэнцефалографию, 
эхокардиографию, УЗИ, рентгенографию, лабораторную диагностику всех 
видов обмена.
Санаторий оснащен плавательным бассейном с морской водой.

спорт и отдых
На территории имеются спортивные площадки, теннисный корт, 
две волейбольные площадки с синтетическим покрытием, лодочный причал для 
лечебной и прогулочной гребли, бассейн с морской водой (работает с октября 
по май), зал ЛФК, спортивный зал с тренажерами, летняя танцевальная 
площадка, киноконцертный зал  на 480 мест, детская комната, библиотека 
с фондом в 15 000 экземпляров, танцевальный зал, 
в парке – детская площадка.

ФГУ САНАТОРИй «АРХИПО-ОСИПОВКА» ФМБА РОССИИ

На правах рекламы

всех детей – на отдых!
Ежегодно общая сумма расходов из  консолидированно-
го бюджета страны на оздоровление детей увеличивает-
ся. Если в  2007 году на детский отдых было затрачено  
852 млн. рублей, то в   2009-м – свыше 1 млрд. 
С 1 января 2010 года, в соответствии с  разграничением 
поступлений страховых взносов в Пенсионный фонд, Фонд 
социального страхования и фонды обязательного меди-
цинского страхования Российской Федерации, проведено 
и разграничение финансирования выплат «страхового» и 
«нестрахового» характера. В связи с этим Фонд социально-
го страхования Российской Федерации прекратил выделе-
ние средств на оздоровление детей, передав полномочия 
по оздоровлению и отдыху детей субъектам Российской Фе-
дерации (за исключением полномочий по организации от-
дыха детей в каникулярное время, которые закреплены за 
органами местного самоуправления). 

о тоМ, что сделано
Законом о краевом бюджете на 2010 год на проведе-
ние детской оздоровительной кампании запланировано  
659,7 млн. рублей, что соответствует уровню объемов, пред-
усмотренных на эти цели Фондом социального страхования 
Российской Федерации в 2009 году. Выделенные средства 
позволят сохранить количество детей, охваченных отдыхом 
и оздоровлением, на прошлогоднем уровне. 
Департаменту образования и науки Краснодарского 
края на организацию отдыха и оздоровления детей в  ла-
герях с дневным пребыванием на базе образователь-
ных учреждений будет выделено 120 млн. рублей. Де-
партамент семейной политики получит  средства в сумме  
539,2 млн. рублей, из них  269,5 млн. планируется рас-
пределить  на загородные детские оздоровительные лагеря,  
269,7 млн. – на санатории. 

особый детский статус
Как и прежде, на  социальную поддержку в организации от-
дыха и оздоровления смогут рассчитывать дети-сироты и де-
ти, оставшиеся без попечения родителей; дети-инвалиды, а 
также сопровождающие их лица, если ребенок этой катего-
рии по медицинским показаниям нуждается в постоянном 
уходе и помощи; дети, находящиеся в трудной жизненной 
ситуации; одаренные  ребята и участники детских творче-
ских коллективов; дети, которые учатся в  учреждениях до-
полнительного образования системы физической культуры 
и спорта Краснодарского края.
Финансирование отдыха и оздоровления детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, сохраняется в виде субсидий 
из федерального бюджета на возмещение части затрат, свя-
занных с проведением оздоровительной кампании. В 2009 
году из средств федерального бюджета  на эти цели было вы-
делено 26,07 млн. рублей,  из краевого – 28,56 млн.
Санаторно-курортные путевки и путевки в загородные ста-
ционарные детские оздоровительные лагеря будут приоб-
ретаться департаментом семейной политики и распреде-
ляться в муниципальных образованиях края. 
По мнению руководителя департамента семейной полити-
ки Краснодарского края Татьяны Ковалевой, благодаря ак-
тивной работе по организации отдыха, оздоровления и за-
нятости детей на Кубани количество отдохнувших ребят не 
уменьшится. Таким образом, введение нового механизма 
детской оздоровительной кампании не повлечет сбоев в 
этой сфере и позволит сохранить количество отдохнувших 
детей на уровне прошлого года. 

Материал подготовлен при содействии департамента 
семейной политики Краснодарского края
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о инициативе администрации и при 
поддержке руководителя крупнейше-
го предприятия Северского района 

Краснодарского края стартовал весьма не-
обычный социальный проект: каждой мно-
годетной семье, а их в районе 27, – по бу-
ренке. Социальная программа называет-
ся «Передай буренку». Пока это пилотный 
проект, не имеющий аналогов в России.  
Но местные власти надеются, что програм-
ма станет не только поддержкой многодет-
ным семьям, но и положительным приме-
ром для других муниципалитетов.

Раньше буренок если и дарили, то толь-
ко многодетным семьям с родными детьми. 
Те, кто усыновил или просто воспитывал 
приемных ребят, на такой подарок даже не 
рассчитывали. В этом году в Северском рай-
оне все изменилось. Администрация рай-
она и местный предприниматель Андрей 
Куемжиев решили действовать по прин-
ципу: правильнее дать голодному удочку, 
чтобы он сам смог наловить себе рыбу, не-
жели сразу предоставить ему готовый улов. 
Что примечательно, уже есть положитель-
ные результаты.

Пока взять коров в районе решилось всего 
четыре семьи, у которых уже имеются под-
собные хозяйства и необходимые условия 
для животных. Остальные к рогатым ново-
селам только готовятся. Есть в программе и 
свои правила: живой подарок нельзя прода-
вать в течение трех лет, а если появится те-
ленок, то его нужно обязательно подарить 
другой многодетной семье. 

Затраты на содержание коров частично 
возьмут на себя местные власти. Они гото-
вы помочь кормами по программе «Доступ-
ные корма», а в случае необходимости пре-
доставить и ветеринара.

– Это, конечно, чисто социальный про-
ект,– рассказал глава Северского района 
Сергей Батищев. – Рад, что почин адми-
нистрации подхватили руководители сель-
скохозяйственных предприятий и в первую 
очередь глава холдинга «Возрождение» Ан-
дрей Куемжиев. И вот в чем суть проекта: 
здоровый образ жизни – каждой семье, и 
особенно тем семьям, которые взяли на 
воспитание приемных детей. По желанию 
этим семьям передаем совершенно безвоз-
мездно стельных коров, помогаем решать 
вопросы обеспечения кормами и ветери-

нарного контроля. И цель – не только здо-
ровое питание. Ставим задачу сызмаль-
ства воспитывать у этих детишек любовь 
к труду. Кстати, у семьи Людмилы Лялиной 
и Сергея Медведева из Азовской уже оте-
лилась одна из первых буренок. Так что, 
как говорится, процесс пошел. Думаю, со 
временем все хозяйства района поддер-
жат наш почин.

Программа «Передай буренку» стала не 
просто реальной помощью многодетным 
семьям, но и продемонстрировала слажен-
ную работу местных властей с представи-
телями бизнеса своего муниципального 
образования. 

– Мы стараемся поддерживать все про-
граммы в районе, – прокомментировал ре-
ализацию проекта Андрей Куемжиев.– Ак-
тивно включились в районную программу 
«Доступные корма». Горячо поддержали мы 
и инициативу главы района о поддержке 
семей, взявших на воспитание сирот. От-
дали первую партию буренок. я считаю, 
что каждый уважающий себя руководитель 
должен откликнуться на подобного рода 
мероприятия. 

Для семьи Натальи Николаевны Пели-
пенко подарок оказался своевременным: 
совсем недавно к уже усыновленным шесте-
рым многодетные родители решили взять 
еще троих детей. 

– уже в феврале мы выбрали себе ту бу-
ренку, которая нам больше всех понрави-
лась, – рассказала Наталья Пелипенко. – 
Приемных детей в нашей семье 9, поэтому 
появление коровы в хозяйстве – это дей-
ствительно серьезная помощь. К тому же 
администрация района пообещала помочь 
с кормами и сеном. 

На вопрос, сколько корова дает моло-
ка, Наталья Николаевна с улыбкой ответи-
ла: «Не выдоишь за день – устанет рука!». 
Детвора, в свою очередь, водит буренку на 
водопой к местной речке. 

По словам заместителя главы админи-
страции по социальным вопросам Север-
ского района Рустема Куртсаитова, руко-
водство района будет регулярно следить за 
тем, каким образом ведется уход за коро-
вами. Если буренки приживутся, то опыт 
усовершенствуют, и многодетным семьям 
будут предлагать в качестве помощи еще 
свиней, коз и домашнюю птицу.

П

ГДЕ КОРОВ РАЗДАюТ 
ПРОСТО ТАК?

Довольно интересным и нестандартным способом в Северском 
районе Краснодарского края решили помочь многодетным семьям, 
взявшим на воспитание приемных детей.

ТЕКСТ:  Нина Надюк



Май 2010 мСК 33



Мск Социум

34 мСК Май 2010

ТЕКСТ:  Лев Рыжков

днако, по данным департамен-
та семейной политики Красно-
дарского края, количество несо-

вершеннолетних, оставшихся без при-
смотра взрослых, уменьшается. 

В 2006 году в крае было выявлено 
3482 ребенка, лишенных родитель-
ской опеки. В следующем, 2007-м, 
«гаврошей» обнаружилось на порядок 
меньше – 3003. В 2008 году их оказа-
лось еще меньше – 2580. И в 2009-м – 
2281 человек. 

В муниципальных образованиях 
края с недавних пор появилась прак-
тика подворовых обходов. Так, во вре-
мя межрегионального форума Всерос-
сийского совета местного самоуправ-
ления заместитель главы администра-
ции (губернатора) Краснодарского края 
Галина Золина сообщила, что в стани-
це Крыловской в результате несколь-
ких таких обходов было обнаружено 
60 неблагополучных семей. Муници-
пальные активисты зафиксировали в 
ведомостях более 160 детей, которые 
нуждаются в помощи. 

БЕЗ ПРАВ  
НА РЕБЕНКА

Число родителей, которых лишают 
прав, ежегодно уменьшается. По срав-
нению с 2008 годом прошлогодняя ста-
тистика выглядит обнадеживающе. 
Если в позапрошлом году прав опеки 
над детьми лишилось 1549 родите-
лей, то в 2009-м – 1227. Снизилось и 
количество «социальных сирот» (так 
называют беспризорников при живых 

родителях). В 2008 году детишек, от-
правившихся из родного дома в дру-
гие семьи и детские учреждения, на-
считывалось 1113 человек. В прошлом 
году социальных сирот стало меньше – 
1035 человек. 

СЕМья  
ОБяЗАТЕЛьНО НАйДЕТСя

Существует несколько видов семей-
ного устройства детей-сирот. усынов-
ление (удочерение) ребенка является 
приоритетной формой. В 2009 году бы-
ло усыновлено 430 детей. Это почти 
на сто человек больше, чем в 2008-м. 
Всего на сегодняшний день в семьях 
усыновителей находится почти четы-
ре тысячи детей – как сирот, так и тех, 
кто остался без попечения родителей. 
Во многом процесс активизировал-
ся благодаря Закону Краснодарского 
края № 1662 от 29 декабря 2008 года 
«О единовременном денежном посо-
бии гражданам, усыновившим (удо-
черившим) ребенка (детей) в Красно-
дарском крае». Сумма пособия состав-
ляет 300 тысяч рублей. В 2009 году в 
бухгалтерских документах уже учтены 
342 приемных родителя. 

Довольно популярной формой се-
мейного устройства является опека 
(или попечительство) для детей стар-
ше 14 лет. Хотя с 2008 года наблюда-
ется тенденция к снижению приема 
детей под опеку: если в 2007 году под 
опеку было передано 2209 детей, то 
в 2008-м – уже 1612 сирот, а в 2009 
году и того меньше – 1372 ребенка.  

По сведениям на начало 2010 года, под 
опекой и попечительством находится 
свыше 12 тысяч детей. Денежные вы-
платы из средств краевого бюджета по-
лучают 9 тысяч человек, то есть более 
трех четвертей опекунов.

Наибольшую популярность в ми-
нувшем году получила такая фор-
ма устройства сирот, как приемная 
семья. Обычно в нее попадают де-
ти, которых по тем или иным при-
чинам трудно усыновить. Например, 
это сестренки и братишки из много-
детных семей, кровные узы которых 
разрывать нельзя. Приемным родите-
лям выплачивается вознаграждение.  
На начало нынешнего года в крае за-
регистрировано 1619 приемных семей, 
где воспитывают 3286 приемных де-
тей. В сравнении с 2009 годом таких 
семей на Кубани стало больше на 470, 
а приемных детей – на 905. К слову, в 
2007 году была зарегистрирована все-
го 421 приемная семья. 

Выплаты приемным родителям 
составляют сегодня от 12 до 14 тысяч 
рублей ежемесячно в зависимости от 
возраста и состояния здоровья детей. 
Гражданам, решившим принять ребен-
ка в семью, предоставляется единов-
ременное пособие в размере 10988,85 
рубля. В прошлом году его получили 
более двух тысяч семей. 

Краснодарский край является ре-
кордсменом по усыновлению сирот 
и опеке над ними. уже несколько лет 
Кубань занимает по этому показателю 
третье место среди субъектов Россий-
ской Федерации (на первых двух – Мо-
сква и Московская область). 

ЗД РА ВС Т ВУ й, 
НОВА я С Е М ья!

ПРОБЛЕМА ДЕТЕй-СИРОТ В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМя ПРИОБРЕ ЛА ОБщЕРОССИйСКОЕ ЗВу ЧАНИЕ. ПО ТЕ ЛЕВИДЕНИю 

ПОПуЛяРИЗИРуюТ уСыНОВЛЕНИЕ, КРуПНыЕ КОМПАНИИ СЧИТАюТ ЧАСТью СВОЕй КОРПОРАТИВНОй 

ПОЛИТИКИ ПОМОГАТь ДЕТСКИМ ДОМАМ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ПОСЛЕДНИЕ СущЕСТВуюТ, И ПОХОЖЕ, 

ДО ИХ ЗАКРыТИя ЕщЕ ДА ЛЕКО. 

О
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ШКОЛА  
ДОБРыХ СЕРДЕц

В настоящее время на территории 
Краснодарского края работает 44 шко-
лы для взрослых, которые готовятся 
стать приемными родителями, – во 
всех муниципальных образованиях. 
Больше половины из них – 23 – дей-
ствуют на базе управлений (отделов) 
по вопросам семьи и детства, 12 – на 
базе интернатов и детских домов, 8 – 
на базе общеобразовательных учреж-
дений. А школа приемных родителей 
муниципального образования Ленин-
градский район «Акватория добра» 
является самостоятельным юридиче-
ским лицом. 

Поскольку инициативу создания 
школ приемных родителей подхвати-
ли все муниципалитеты, трудно вы-
делить лучших и худших. Наиболь-
шую активность проявляют, конеч-
но, в Краснодаре. Здесь при управ-
лении по вопросам семьи и детства 
работает школа приемных родителей 
с уютным названием «Тепло родного 
дома». На Кубани уже есть семьи, где 
ее выпускники успешно претворяют 
полученные знания в жизнь. В прак-
тике школы и выездные занятия. Не-

давно одно из них прошло в станице 
Старокорсунской. 

Активно работали в минувшем году 
школа «Подсолнушек» из Туапсинско-
го района и клуб приемных родителей 
«Доброе сердце» – из Славянского.

КРАЕВыЕ цЕЛЕВыЕ  
ПРОГРАММы – 
ДЕТяМ-СИРОТАМ
Сегодня специалисты департамен-
та семейной политики принимают 
участие в осуществлении двух крае-
вых целевых программ: «Дети Куба-
ни» на 2009–2013 годы и программы  
«Об улучшении демографической си-
туации» на 2008–2010 годы.

В нынешнем году на осуществле-
ние программы «Дети Кубани» пред-
усмотрено 1076,6 млн. рублей. При 
этом значительное внимание уделя-
ется проблемам детей-сирот: только 
на приобретение жилья подпрограм-
мой «Дети-сироты» предусмотрено  
484,6 млн. рублей. Большое внимание 
уделяется также организации оздоров-
ления и отдыха детей-сирот. И такое на-
мерение понять можно: главное, чтобы 
воспитывала ребенка не улица. 

Ч т о  же  к а с а е т с я  п р о г р а м м ы  
«Об улучшении демографической си-
туации», то муниципальные образова-
ния выполняют ее исправно. 

ДЕТСКИХ ДОМОВ  
СТАНОВИТСя МЕНьШЕ

В Краснодарском крае работает 36 госу-
дарственных образовательных учреж-
дений для детей-сирот. 29 осуществля-
ют образовательную деятельность;  
4 – находятся в процессе ликвидации, 
2 – на длительном капитальном ре-
монте; 1 – переименовано в оздоро-
вительный лагерь санаторного типа 
круглогодичного действия.

Численность воспитанников интер-
натных учреждений для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, также ежегодно снижается: 
если в январе 2008 года их было 2877, 
то в январе 2009-го – 1953 человека, 
а по состоянию на 1 апреля текущего 
года – уже 1492.

Ликвидированы 2 детских дома  
(в станицах Брюховецкой и Ладожской), 
перепрофилированы в казачьи кадет-
ские корпуса 2 интерната (в станице 
Бриньковской и Кропоткине).

В Краснодарском крае работает 44 школы для взрослых, 
которые готовятся стать приемными родителями
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ам с 12 по 16 мая прошла вторая 
выставка-ярмарка «Кубань Пра-
вославная». Ее организаторами 

стали Екатеринодарская и Кубанская 
епархия и департамент семейной по-
литики Краснодарского края. 

На площади более 1100 квадрат-
ных метров были собраны уникаль-
ные православные святыни: части-
ца ризы Богородицы и чудотворная 
икона Божией Матери «Всецарица» 
из Всецарицынского мужского мона-
стыря Свердловской области, части-
ца древа Животворящего Креста Го-
сподня из ивановского храма Покро-
ва Пресвятой Богородицы, икона Бо-
жией Матери «Прибавление ума» из 
белорусского Кутеинского мужского 
монастыря, чудотворная икона Сера-
фима Саровского и его четки из Дани-
ловского монастыря и многие другие. 
В выставке-ярмарке приняли участие 
более 150 представителей Греции, Бе-
ларуси, украины, а также Москвы, Ря-
зани, Липецка, Казани, Ростова-на-
Дону, Краснодара и других городов. 
Они представили церковную атрибу-
тику и одежду, храмовое убранство, 
освященные ювелирные изделия, пра-

КуБАНь ПРАВОСЛАВНАя

Залы выставочного центра «КраснодарЭКСПО» 
наполнились запахами ладана, эфирных 
масел и сладкого цветочного меда. 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

вославную аудио-, видеопродукцию и 
литературу.

На открытии выставки присутство-
вал митрополит Екатеринодарский и 
Кубанский Исидор, отслуживший мо-
лебен. «Меня радует, что в преддверии 
великого праздника Вознесения Го-
сподня столько православных людей из 
многих городов и весей России и зару-
бежья приехали к нам в Екатеринодар 
на это богоугодное мероприятие, – 
сказал владыка. – Все найдут здесь за-
нятие по душе: можно помолиться у 
икон из разных городов, приобрести 
изделия православной тематики, при-
шедшиеся по сердцу». И хотя павильон 
выставочного центра совсем не храм, 
благоговейную атмосферу создавали 
запах ладана и звон колоколов. Певу-
чая звонница была установлена прямо 
на входе, здесь же посетителям пред-
лагалось записаться на курсы «Звона-
ри православных храмов». Выставка-
ярмарка оказалась полезной не толь-
ко для души гостей, но и для тела, ведь 
там можно было приобрести экологи-
чески чистые, собранные в монастыр-
ских угодьях, травы. Но самой боль-
шой популярностью среди посетите-

лей выставки пользовались палатки 
с медом. Здесь можно было попробо-
вать и приобрести душистое лаком-
ство на любой вкус и цвет. 

Основная цель выставки – на при-
мере взаимодействия государства 
и Православной церкви показать 
представителям всех национальных 
культур и традиционных конфес-
сий Кубани искреннюю готовность 
к решению сложных социальных и 
нравственных проблем современ-
ного общества. Для этого в рамках 
«Кубани Православной» проходили 
встречи и конференции. Также осо-
бое внимание на выставке уделили 
вопросам духовно-нравственного вос-
питания детей и молодежи. С этой 
целью были организованы мастер-
классы художественного и приклад-
ного народного творчества. Их про-
водили воспитанники детских домов 
и школ-интернатов Краснодарского 
края. Ребята из Ахтырского детско-
го дома продемонстрировали чудес-
ные вещицы ручной работы: подел-
ки из соленого теста, вязаные пас-
хальные яйца, бумажные изделия с 
филигранью. Последние особенно 
привлекали внимание гостей выстав-
ки: миниатюрные ангелочки, вазы, 
шкатулки и даже сделанная из бума-
ги целая казачья семья. В ответ ор-
ганизаторы «Кубани Православной» 
подарили ребятам икону с образом 
Иисуса Христа.

За пять дней работы выставку-
ярмарку посетили сотни краснодар-
цев. Выставка проводится в крае во 
второй раз, и теперь, можно надеять-
ся, станет традиционной.

Т
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дея создания точной копии 
Воскресенской церкви роди-
лась еще в 2006 году. С благо-

словения митрополита Кубанского и 
Екатеринодарского Исидора настоя-
телем будущего храма был назначен 
протоиерей Николай Меденцев. Се-
годня он является главным священ-
ником храма святителя Игнатия, епи-
скопа Кавказского, расположенного на 
улице Памирской. 

Воссоздать Воскресенскую церковь 
на прежнем месте возможности нет: 
там сегодня находится здание краевой 
детской больницы. В память о первом 
храме Кубани на ее территории в 2008 
году установлен часовенный столб.  
А здание самой церкви расположит-
ся на улице Восточно-Кругликовской. 
Именно там выделила землю админи-
страция города Краснодара. Храм Вос-
кресения Христова будет воссоздан в 
первоначальном облике в живопис-
ном месте рядом с прудом и зеленым 
парком. Возрождение православной 

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ПЕРВОГО ХРАМА

На одном из стендов выставки была представлена 
экспозиция, которая возвестила о начале 
возрождения храма Воскресения Христова – 
первого храма, построенного в Екатеринодаре. 

ТЕКСТ:  Инна Ковалева

церкви планируется осуществить на 
добровольные пожертвования жите-
лей Кубани.

– С Божьей помощью мы рассчиты-
ваем построить храм с колокольней, – 
говорит протоиерей Николай. – Сей-
час наша главная задача – начать это 
богоугодное строительство, хотя бы 
заложить первый камень.

Архитектор будущего храма Воскре-
сения Христова – Сергей Снисаренко, 
доцент кафедры архитектуры КубГТу. 
Именно он занимался воссозданием 
знаменитой Триумфальной арки на 
улице Красной и Свято-Троицкого хра-
ма в станице Новодонецкой. Исследо-
вание истории Воскресенской церкви 
он начал еще два года назад, работая 
над своей диссертацией. 

– Добыть нужную информацию ока-
залось весьма нелегко, – рассказывает 
Сергей Николаевич. – В советский пе-
риод почти все документы были уни-
чтожены, остались только некоторые 
фотографии. Проектов как таковых 

вообще не существовало. Во време-
на, когда возводили первую церковь, 
создавали всего один чертеж, который 
и передавали на стройку. Можно себе 
представить, во что превращалась бу-
мага по окончании строительства.

 Поэтому архитектору необходи-
мо было значительно потрудиться 
над эскизами. Воссоздавать проект 
приходилось исключительно по фо-
тографиям, оставшимся еще с доре-
волюционного периода. С помощью 
специальной методики удалось про-
считать приблизительные габариты 
исконного храма. Кроме того, совсем 
недавно в одном из архивов Сергей Ни-
колаевич обнаружил данные о разме-
рах алтаря, находившегося в церкви. 
Благодаря этим исследованиям сегод-
ня архитектор уже может приступить 
непосредственно к разработке проек-
та строительства. 

– Самое сложное сейчас – это на-
строиться на то время, – признается 
Сергей Николаевич. – Чтобы как мож-
но точнее воссоздать первоначальный 
облик здания, необходимо понять то-
го, кто его строил. 

Один шаг к началу строительства 
уже сделан – готов проект часовни  
войскового атамана Черноморского 
казачьего войска Федора яковлевича 
Бурсака, которая располагалась на тер-
ритории Воскресенской церкви.

С е й ч а с  н а  у л и ц е  В о с т о ч н о -
Кругликовской зеленеет широкое по-
ле. Будем надеяться, что в скором вре-
мени на радость всем православным 
жителям Кубани начнется воссоздание 
первого храма Екатеринодара – храма 
Воскресения Христова.

И
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ОТ ПОС Л Е Д Н Е й С ЕЧ И  
ДО  ТА М А НС КОГО  ПОЛ УОС Т Р ОВА

июля 1775 года генерал П. А. Текелли без боя занял 
Запорожскую Сечь. Манифестом от 5 августа того же 
года Екатерина II уведомила об уничтожении Коша, и 

даже имени «войска Запорожского Низового». Сама Сечь 
была переименована в село Покровское. Часть запорож-
цев ушла в Турцию и организовала Задунайскую Сечь. Ка-
заков, оставшихся в России, по приказанию Светлейшего 
Князя Григория Потемкина стали именовать «верными», 
а ушедших за Дунай – «неверными». В феврале 1787 года 
из «верных» запорожцев был организован «Кош верных 
Козаков». Изначально войско определили на земли Оча-
ковской области между Днестром и южным Бугом. Каза-
ки начали осваивать отведенные земли. Здесь они органи-
зовали 25 крупных селений.

В это же время Потемкин в первый раз попробовал  
войско «верных» казаков в деле. 1 октября 1787 г. в сра-
жении у Кинбургской косы они доказали, что есть еще по-
рох в пороховницах. Сражение закончилось победой рус-
ского оружия.

Казаки славно поработали и на Черном море, и на суше. 
Война закончилась подписанием в яссах мирного договора с 
Османской империей. Новая граница устанавилась на юго-
западе по Днестру. К России отошли Крым и Кубань.

Закончившаяся русско-турецкая война сделала пре-
бывание казаков на Днестре бесполезным: проживавшие 
здесь народы не собирались воевать с Россией, а новые 
территории побережья Черного моря требовали постоян-
ной охраны и защиты.

Императрица вспоминает о своих «верных» казаках, 
теперь уже черноморцах, и переселяет их на Таманский 
полуостров. Так было положено начало кубанскому ка-
зачеству.

ПЕРВыЕ цЕРКВИ. ПОХОДНАя цЕРКОВь.  
ВОйСКОВОй СОБОР

Черноморские казаки вышли из последней Запорожской 
Сечи и заселили Кубанский край в 1792 году. Грамота, по-
жалованная 30 июня 1792 года Екатериной II Черномор-
скому казачьему войску, гласила: «...пожаловали оному в 
вечное владение состоящий в области Таврической остров 
Фаногорию, со всей землею, лежащей на правой стороне 
реки Кубани...». Перебравшись на Кубань, в первую оче-
редь (не считая крепостей) запорожцы начали возводить 
церковь. «...Ибо из козаков было очень много набожных, 
страннолюбивых и любящих благолепие церковное...».

При переселении на новое место казаки взяли с собой 
одну лишь походную церковь, подаренную войску князем 
Потемкиным. Ее установили во вновь образованном гра-
де, «...наименовав его в честь всемилостивейшей госу-
дарыни – Екатеринодар...». По описанию, составленному 
Тимофеем Котляревским, церковь выглядела следующим 
образом: «намет с алтарем белой парусины, подбитой по-
лосатою парусиною, с медным желтым крестом с четырь-
мя таковой же меди булавами». Эту полотняную палат-

5
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ку, надетую на деревянный каркас, казаки всегда брали 
с собой в поход, перевозя ее на двух воловьих повозках. 
В 1796 г. Троицкая церковь, получив деревянные стены 
и камышовую крышу, стала стационарной, хотя и сохра-
няла свое первоначальное название – походная. Запад-
нее церкви, напротив входа, соорудили звонницу, на ко-
торую были подняты привезенные из Херсона колокола: 
первый – в 440 пудов, второй – в 120, а также пять мелких –  
по 27 пудов. Эти колокола казаки отлили из трофейных 
пушек, захваченных ими в бывшей турецкой крепости на 
острове Березань. 

По данным войскового протоиерея Порохни, в 1797 го-
ду в войске уже было 16 церквей, 9 – строились, предпола-
галось возведение еще двух. В этом же году было начато 
строительство и Войскового собора в Екатеринодаре.

Известный историк Черноморского казачества Ф. щер-
бина так писал о постройке собора: «...собор предполага-
лось построить по образцу существовавшего в Запорожском 
Коше храма, но в более громадных размерах. Черномор-
цы хотели разом и помянуть старину, и удивить людей»; 
«церковь должна быть пятиглавой, с железной крышей,  
в длину, ширину крестообразно и в вышину 50 арш., а ко-
локольня в вышину по пропорции с церковью».

Как отмечалось в докладе генерала Кираева обер-
прокурору Святейшего Синода, в Екатеринодаре строилась 
«преогромная деревянная церковь архитектурою подобная 
той, какова была в старой Запорожской Сечи». 

Строительство церкви было начато в 1799 году и про-
должалось три года. 5 октября 1803 года состоялось ее освя-
щение. церковь была построена из сосновых брусьев без 
применения железа. Она восхищала современников своей 
красотой, поражала монументальностью и дерзостью стро-
ителей. «…Возведенная в городской крепости в первых го-
дах нынешнего столетия, войсковая соборная церковь есть 
редкое по сложному и громадному своему составу деревян-
ное здание, покоящееся на деревянных же стульях. Один 
архитектор назвал оное дерзостью архитектуры. В этой 
церкви три алтаря. Иконостасы алтарей величественны. 
Это не постройка мастера, а создание художника. Колон-
ны, карнизы, резьба, живопись – все изящно…».

Много лет служила казакам церковь, но годы брали 
свое: постепенно она начала ветшать. Для определения 
возможности дальнейшей ее эксплуатации 8 мая 1864 го-
да была назначена «...особая Комиссия из архитектора, ин-
женерного и других чиновников при участии с духовной 
стороны Войскового протоиерея. Комиссия эта хотя нашла 
храм с многими повреждениями, но однако еще безопас-
ным для богослужения и возможным исправить его почин-
кою, для чего, по соображению ее, потребуется до 45 тыс. 
руб. сереб.; после чего храм может существовать еще не-
сколько десятков лет...».

 Комиссия очень хотела сохранить «столь дорогой па-
мятник святыни благочестивых предков боевого поколе-
ния при кубанцев...». Собрать в тот период данную сумму 
оказалось невозможным, и 17 сентября 1878 года было раз-
решено разобрать деревянный собор. На месте разобран-
ного храма приняли решение построить церковь Во имя 
Воскресения Господня.

Горожане искренне переживали об утрате реликвии. 
Вот как писал об этом Л. я. Апостолов: «Изящный Екате-
ринодарский собор, выстроенный черноморцами в первое 
время их жизни на Кубани, простоял 78 лет и был разобран 
в 1879 году. На месте этого величественного собора, быв-
шего свидетелем всей славной, трудной жизни черномор-
цев, выстроена теперь крохотная церковь, которая своим 
жалким видом как бы упрекает нас, богатых потомков, в 
нежелании и неумении воздвигнуть достойный памятник 

на том месте, где первые запорожцы-черноморцы, бедные 
материально, но сильные духом и любовью к родине, су-
мели создать дивный храм, служащий предметом удивле-
ния художников. Иконостас и часть леса этого храма пе-
реданы в церковь станицы Благовещенской. В ст. Брюхо-
вецкой церковь отчасти напоминает первый Екатерино-
дарский собор…».

цЕРКОВь  
ВО ИМя ВОСКРЕСЕНИя ГОСПОДНя

Закладка новой церкви Во имя Воскресения Господня со-
вершена была 4 октября 1881 года, о чем сообщали «Став-
ропольские Епархиальные ведомости» (№ 21, 1881 г.).

Воскресенская войсковая церковь была «построена в 
1892 году, частью – на благотворительные средства, ча-
стью – на войсковые суммы». 

учреждена для удовлетворения религиозных нужд слу-
жащих и пациентов Екатеринодарской войсковой больни-
цы, преподавателей и учащихся Екатеринодарской военно-
фельдшерской школы, Екатеринодарской войсковой ре-
месленной школы и воспитанников войскового приюта 
для девиц казачьего сословия, а также писарей Кубанско-
го областного правления. Автором проекта церкви можно 
считать войскового архитектора Н. Г. Сипягина. церковь 
была выполнена в византийском стиле, крестовая в плане, 
одноглавая, с главой в завершении шлемовидной формы. 
Освящение храма состоялось 30 июня 1892 года. 

При церкви был организован небольшой некрополь, 
где похоронены многие известные и уважаемые люди 
города: генерал-майор Н. И. Вишневецкий, протоиерей  
К. В. Россинский, генерал-майор С. я. Кухаренко, област-
ной архитектор А. П. Косякин и многие другие. 

По проекту известного екатеринодарского архитектора 
В. А. Филиппова на могиле войскового атамана Ф. я. Бур-
сака была установлена часовня. Вдова полковника П. П. 
Бурсака Елизавета Александровна Бурсак передала горо-
ду вклад, находящийся в Государственном банке, «на про-
центы с которого вкладчик, покойный муж ее П. П. Бурсак, 
просил городское управление принять на себя содержание 
в исправности часовни, сооруженной на могиле Войскового 
атамана Черноморского войска Ф. я. Бурсака… Городская 
Дума единогласно постановила: принять на обязанность 
Городского управления из процентов от вклада… содер-
жание в исправности часовни, сооруженной близ церкви 
Св. Воскресения на могиле генерал-майора Федора яков-
левича Бурсака». 

Грянула революция, и на Воскресенскую церковь обруши-
лись те же беды, что и на все остальные храмы страны.

В 1922 году «в Воскресенской церкви было изъято: се-
ребра – 2 п 1ф 25 зол.; золота – 6 зол.». Еще более тяжелые 
времена наступили в 1930 году. Тогда решением Окриспол-
кома от 7 июня № 3018 Воскресенской церкви был подпи-
сан смертный приговор: «...Принимая во внимание, что 
находящееся на территории Окрбольницы здание б. церк-
ви... не может быть использовано по своему устройству для 
культурных целей, разрешить Окрздраву произвести снос 
здания этой церкви и использовать его как строительный 
материал на капитальные нужды Окрбольницы». Одним 
росчерком пера, простым голосованием рук, участь Воскре-
сенской церкви была решена, так же, как и судьба некро-
поля при церкви и часовни в честь Ф. я. Бурсака.

Материал подготовлен с использованием архивных данных 
доцентом кафедры архитектуры КубГТУ, 

членом Союза дизайнеров России Сергеем Снисаренко  
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ЗАКОН КРАСНОДАРСКОГО КРАя
О взаимодействии органов государственной власти Краснодарского края 

с ассоциацией «Совет муниципальных образований Краснодарского края»

Принят Законодательным собранием Краснодарского края
24 марта 2010 года

Статья 1. Отношения, регулируемые настоящим Законом

Настоящий Закон в соответствии с частью 1 статьи 66 Федерального закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ  
«Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» устанавливает полномочия 
органов государственной власти Краснодарского края по взаимодействию с ассоциацией «Совет муниципальных об-
разований Краснодарского края» (далее – Совет муниципальных образований).

Статья 2. Принципы взаимодействия органов государственной власти Краснодарского края 
с Советом муниципальных образований

Взаимодействие органов государственной власти Краснодарского края с Советом муниципальных образований осу-
ществляется на следующих принципах:

1) законность;
2) добровольность;
3) сотрудничество и партнерство;
4) гласность;
5) социальная ответственность;
6) невмешательство органов государственной власти Краснодарского края в деятельность Совета муниципальных 

образований, за исключением случаев, предусмотренных федеральным законодательством.

Статья 3. Формы и способы осуществления взаимодействия между органами государственной власти 
Краснодарского края и Советом муниципальных образований

1. Взаимодействие между органами государственной власти Краснодарского края и Советом муниципальных обра-
зований может осуществляться в следующих формах:

1) привлечение в установленном законодательством Краснодарского края порядке Совета муниципальных образо-
ваний к участию в подготовке и обсуждении проектов законов Краснодарского края, нормативных правовых актов ор-
ганов государственной власти;

2) подготовка и представление Советом муниципальных образований главе администрации (губернатору) Красно-
дарского края и председателю Законодательного собрания Краснодарского края ежегодного доклада о состоянии мест-
ного самоуправления и развитии муниципальных образований в Краснодарском крае, а также предложений по даль-
нейшему совершенствованию законодательства Краснодарского края в сфере местного самоуправления;

3) привлечение в установленном законодательством Краснодарского края порядке Совета муниципальных образо-
ваний (по согласованию) к участию в обеспечении подготовки и переподготовки муниципальных служащих, а также 
переподготовки лиц, замещающих выборные муниципальные должности;

4) привлечение уполномоченных представителей Совета муниципальных образований к участию (по согласованию) 
в работе образованных в органах государственной власти межведомственных, экспертных, консультативных, коорди-
национных и иных органов по вопросам местного самоуправления;

5) организация и осуществление совместно с Советом муниципальных образований сбора, изучения информации 
по вопросам местного самоуправления в Краснодарском крае и обмена ею для распространения лучшей практики ре-
шения вопросов местного значения.

2. Органы государственной власти Краснодарского края могут оказывать Совету муниципальных образований ин-
формационную, организационно-методическую и экономическую поддержку в соответствии с федеральным законо-
дательством и законодательством Краснодарского края.

В начале апреля текущего года вступил в силу Закон «О взаимодействии органов государственной власти Краснодарского 
края с ассоциацией «Совет муниципальных образований Краснодарского края». Этот документ не только обеспечит 
постоянное взаимодействие между органами государственной власти Краснодарского края и Советом муниципальных 
образований, но и позволит эффективнее проводить на практике реализацию реформы местного самоуправления. 
Предлагаем вашему вниманию данный документ. В следующем номере вы сможете прочитать интервью 
с представителями органов государственной власти: администрации Краснодарского края и Законодательного собрания, 
а также Ассоциации, которые прокомментируют статьи Закона, расскажут о его актуальности и о том, 
как он будет работать на практике. 
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Статья 4. Полномочные представители Законодательного собрания Краснодарского края и администрации 
Краснодарского края в Совете муниципальных образований

1. В целях обеспечения постоянного взаимодействия между органами государственной власти Краснодарского края 
и Советом муниципальных образований Законодательное собрание Краснодарского края и администрация Краснодар-
ского края назначают своих полномочных представителей.

2. Полномочный представитель Законодательного собрания Краснодарского края назначается распоряжением пред-
седателя Законодательного собрания Краснодарского края, полномочный представитель администрации Краснодар-
ского края назначается распоряжением главы администрации (губернатора) Краснодарского края.

3. Полномочным представителям выдаются удостоверения.

Статья 5. Участие представителей Совета муниципальных образований в работе Законодательного собрания 
Краснодарского края и администрации Краснодарского края

1. Представители Совета муниципальных образований принимают участие в работе по подготовке и (или) обсуж-
дении проектов законов Краснодарского края и иных нормативных правовых актов Законодательного собрания Крас-
нодарского края по вопросам организации местного самоуправления в порядке, установленном регламентом Законо-
дательного собрания Краснодарского края.

2. Законодательное собрание Краснодарского края в установленном законодательством Краснодарского края поряд-
ке привлекает представителей Совета муниципальных образований к работе по обсуждению проектов законов Крас-
нодарского края, внесенных в Законодательное собрание Краснодарского края в порядке законодательной инициати-
вы представительными органами муниципальных образований Краснодарского края.

3. Представители Совета муниципальных образований принимают участие в работе по подготовке и (или) обсуж-
дении проектов нормативных правовых актов администрации Краснодарского края по вопросам организации местно-
го самоуправления в установленном законодательством Краснодарского края порядке.

Статья 6. Участие органов государственной власти Краснодарского края в работе Совета муниципальных 
образований

Представители органов государственной власти Краснодарского края по приглашению Совета муниципальных об-
разований в соответствии с уставом ассоциации «Совет муниципальных образований Краснодарского края» принима-
ют участие в работе совещательных групп, комиссий и иных коллегиальных органов, образованных Советом муници-
пальных образований.

Статья 7. Информационная и организационно-методическая поддержка органами государственной власти 
Краснодарского края Совета муниципальных образований

В целях оказания помощи Совету муниципальных образований в достижении им своих уставных целей и выпол-
нения поставленных задач органы государственной власти Краснодарского края в пределах своих полномочий оказы-
вают Совету муниципальных образований информационную и организационно-методическую поддержку в следую-
щих формах:

1) создание условий для свободного доступа к информации о деятельности органов государственной власти Крас-
нодарского края, за исключением информации, доступ к которой в соответствии с федеральным законодательством 
ограничен;

2) содействие в подготовке и издании методических и справочных материалов;
3) проведение совместных обучающих тематических семинаров, методических консультаций и научно-практических 

конференций, «круглых столов», совещаний по проблемам развития местного самоуправления и муниципальных об-
разований;

4) содействие в проведении мероприятий, организуемых Советом муниципальных образований;
5) иные формы в соответствии с федеральным законодательством и законодательством Краснодарского края.

Статья 8. Экономическая поддержка Совета муниципальных образований органами государственной власти 
Краснодарского края

Органы государственной власти Краснодарского края в пределах своей компетенции с соблюдением требований 
федерального законодательства оказывают Совету муниципальных образований экономическую поддержку для дости-
жения им своих уставных целей в форме предоставления в установленном законодательством Краснодарского края по-
рядке Совету муниципальных образований имущества, находящегося в государственной собственности Краснодарского 
края, и в иных не запрещенных федеральным законодательством и законодательством Краснодарского края формах.

Статья 9. Вступление в силу настоящего Закона

Настоящий Закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Глава администрации (губернатор) Краснодарского края
А. Н. ТКАЧЕВ 

Краснодар, 5 апреля 2010 года № 1941-КЗ

Закон краснодарскоГо края
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НА К уБАНИ ПРОДОЛЖ АЕТСя РЕА ЛИЗАцИя МАСШТАБНыХ ПРОГРАММ МОДЕРНИЗАцИИ И РАЗВИТИя  

АГРОПРОМыШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА. ЭТОТ ПРОцЕСС ЗАТРАГИВАЕТ ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ОТРАСЛИ АПК –  

ОТ РАСТЕНИЕВОДСТВА И ЖИВОТНОВОДСТВА ДО МЕХ АНИЗАцИИ И СОцИА ЛьНОй ИНФРАСТРуКТ уРы.  

РЕГИОН уВЕРЕННО ИДЕТ К СВОЕй ГЛАВНОй цЕ ЛИ – ПРЕВРАщЕНИю СЕ ЛьСКОГО ХОЗяйСТВА  

В СОВРЕМЕННый, МОщНый АГРАРНый БИЗНЕС МЕЖ ДуНАРОДНОГО уРОВНя.

ЕВГЕНИй ГРОМыКО: 

«ГОС УД А РС Т ВО 
ДОЛ Ж НО  ПОМОГАТ ь 
А Г РА РИ я М »

ТЕКСТ:  Александр Харламов
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гропромышленный комплекс 
Кубани находится сегодня на 
новом, технологическом, этапе 

своего развития. О том, как идет эта 
работа, о ее итогах за 2009 год и пер-
спективах на недалекое будущее наше-
му изданию рассказал вице-губернатор 
Краснодарского края по вопросам аг-
ропромышленного комплекса Евге-
ний Громыко.

СКОТОВОДСТВОМ  
МОЖНО ГОРДИТьСя

– Евгений Васильевич, каковы основ-
ные итоги реализации на Куба-
ни нацпроекта «Развитие АПК»  
в 2009 году?

– Если говорить об исполнении обяза-
тельств по софинансированию меро-
приятий по Соглашению 2009 года, они 
выполнены. Общая сумма бюджетной 
поддержки, включая направление по 
социальному развитию села, составила 
6,4 миллиарда рублей, из них 4,4 мил-
лиарда – средства федерального бюд-
жета и 2 миллиарда – краевого.

– Это рублевый эквивалент реали-
зации. А что можно сказать о глав-
ных ее плодах?

– Их немало. Безусловно, ощутимым 
подспорьем для наших аграриев ста-
ло также субсидирование процентных 
ставок по кредитам. Обязательно стоит 
выделить и то, что благодаря серьезной 
поддержке, оказанной федеральным 
бюджетом в финансировании регио-
нальных программ мясного и молочно-
го скотоводства Краснодарского края, 
нам удалось значительно продвинуть 
развитие этого направления.

– Скотоводство вообще становит-
ся объектом гордости края…

– Да, животноводы достигли успехов 
по целому ряду направлений. Прак-
тически остановлен спад численно-
сти крупного рогатого скота, которо-
го насчитывается более 668,8 тысячи 
голов. Продолжается рост продуктив-
ности дойного стада. Достаточно ска-
зать, что с 2006 года в край было за-
везено 18 тысяч голов КРС молочно-
го направления, в том числе около 3 

тысяч – из Германии. Качественные 
показатели производимого молока на-
прямую связаны еще и с технологи-
ческой модернизацией и установкой 
оборудования, производимого немец-
кими фирмами, такими, как «Вестфа-
лия», «Мюллер» и «Арнтьен». Резуль-
татом планомерной работы стал рост 
производства молока в 2009 году на 
3,4%, а удельный вес племенного ско-
та в общем поголовье достиг почти 
19% – план перевыполнен в два раза! 
Но на достигнутом мы не останавли-
ваемся, продолжаем совершенство-
вать генетический потенциал. Ска-
жем, нами заключено соглашение с 
голштинской ассоциацией молочно-
го скота Америки, в рамках которого 
мы намерены проводить дальнейшую 
модернизацию поголовья молочных 
ферм и комплексов. Таким образом 
мы осуществим полную замену низ-
копродуктивного дойного стада на 
высокопродуктивное.

– Но, кроме молочного поголовья, Ку-
бань планирует создание самодоста-
точной племенной базы по разведе-
нию мясных пород скота?

В 2009 году на возмещение части затрат на уплату процентов по полученным кредитам 
из федерального и краевого бюджетов было выделено 2,9 миллиарда рублей

А
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В 2009 году хозяйствами края приобретено сельхозтехники на 2,9 миллиарда меньше, чем в 2008 году. 
Разница ощутима. Однако сейчас ситуация стабилизируется

«Государство должно поМоГать аГрарияМ»

– Все предпосылки к этому есть. На-
личие естественных кормовых уго-
дий (сенокосы и пастбища составляют  
394 тысячи гектаров) и культурной 
пашни (3,7 миллиона), апробиро-
ванная малозатратная интенсивно-
пастбищная технология мясного ско-
товодства, ресурсы маточного поголо-
вья в мясных стадах для формирова-
ния новых мясных ферм племенного 
и товарного назначения…

–  Предоставление сельхозпроизво-
дителю горюче-смазочных матери-
алов по фиксированным ценам явля-
ется одной из самых действенных 
форм поддержки села. Чего в этом 
смысле ожидать аграриям в теку-
щем году?

– Сегодня отпускная оптовая цена 
за тонну дизельного топлива в Крас-
нодарском крае составляет 17 ты-
сяч рублей, бензина марки АИ-80 –  
21,2 тысячи. С 24 марта для сельхоз-
товаропроизводителей края установ-
лена фиксированная цена дизельно-
го топлива – 13 950 рублей за тонну 
и бензина – 18 720 рублей за тот же 

объем. Эти цены будут действовать до 
1 июля, а в дальнейшем их придется 
корректировать – с учетом изменений 
оптовой цены ГСМ. Всего на 2010 год 
по льготе выделено 122 тысячи тонн 
дизтоплива и 10 тысяч тонн бензина. 
До 1 июля аграрии получат по фикси-
рованной цене 44,3 тысячи тонн диз-
топлива и 5,8 тысячи – бензина.

КРИЗИС СКАЗАЛСя  
ДОСТАТОЧНО СИЛьНО

– Финансовый кризис не мог не от-
разиться на положении дел в агро-
промышленном комплексе. Скажи-
те, как обстоят дела с приобрете-
нием предприятиями сельскохозяй-
ственной техники?

– Действительно, в 2009 году хозяй-
ствами края приобретено сельхозтех-
ники на сумму в 5,2 миллиарда рублей. 
Это на 2,9 миллиарда меньше, чем в 
2008 году. Разница ощутима. Однако 
сейчас ситуация стабилизируется. уже 
в первом квартале текущего года на-
лицо положительная динамика: сель-

хозтоваропроизводители приобрели 
около 1300 единиц сельскохозяйствен-
ной техники на сумму в 1,6 миллиар-
да рублей. Это почти на 700 миллио-
нов больше, чем за первые три меся-
ца прошлого года, и на 195 миллионов 
больше, чем в первом квартале впол-
не благополучного в финансовом от-
ношении 2008 года.

– В значительной мере обновление 
парка зависит от эффективности 
федерального лизинга…

– Да, это так. На условиях федерально-
го лизинга в крае работают три опе-
ратора компании «Росагролизинг»: 
«АККОРтехсервис», «Кубаньагроли-
зинг» (компании ООО «югпром») и 
Краснодарский филиал «Ставрополь-
агролизинг». Сельхозтоваропроизво-
дители края подали заявки на пре-
доставление им в 2010 году в лизинг 
(на 2,4 миллиарда рублей) 1044 еди-
ниц сельскохозяйственной техники. 
Среди них 336 тракторов, 266 зер-
новых комбайнов, 216 автомобилей,  
252 агрегата для почвообрабатываю-
щих и посевных работ.
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– Что с инвестициями в аграрный 
сектор? Как кризис сказался на их 
объемах?

– В 2009 году объем инвестиций в основ-
ной капитал крупных и средних пред-
приятий АПК составил 21,1 миллиарда 
рублей, в том числе в сельском хозяй-
стве – 14,5 миллиарда. Темпы роста к 
предыдущему году в сопоставимых це-
нах – соответственно 75 и 76%. В чем 
причина такого снижения? Финансо-
вый кризис повлек за собой возникно-
вение ряда дополнительных проблем 
для организаций АПК, что не могло 
не отразиться на стабильности рабо-
ты агропромышленного комплекса. 
Среди этих факторов – снижение за-
купочных цен и активности на рын-
ке сельскохозяйственной продукции, 
трудности с обеспечением своевремен-
ности текущих расчетов, проблемы в 
реализации намеченных и заверше-
нии начатых инвестиционных проек-
тов, увеличение затрат на обслужива-
ние действующих кредитов и ужесто-

чение требований к заемщикам при 
получении новых кредитов.

АПК СОХРАНИЛ  
ПРИВЛЕКАТЕЛьНОСТь

– Тем не менее, как не раз заявлял 
губернатор Александр Ткачев, аг-
ропромышленный комплекс Крас-
нодарского края остается привле-
кательным сектором экономики. 
Можете привести цифры, подтверж-
дающие это?

– Есть прогнозные показатели по объе-
му инвестиций на 2010–2012 годы, ко-
торые рассчитаны на основе данных 
муниципальных образований края, 
анализа текущей ситуации и инве-
стиционных возможностей предпри-
ятий агропромышленного комплек-
са Кубани. Так вот, в нынешнем году 
предполагается увеличение объемов 
инвестиций на уровне 23,6 миллиар-
да рублей (это при 100,2% темпа ро-

ста к предыдущему году в сопостави-
мых ценах). В 2011 году показатель 
должен выйти на отметку в 26,2 мил-
лиарда (при темпе роста – 106,4%), а 
в 2012-м – уже 29,5 миллиарда (при 
темпе роста – 107,3%).

– Насколько активно работают 
на инвестиционном поле муници-
пальные образования Краснодар-
ского края?

– Органы местной власти рассчитыва-
ют, что в 2010 году будет реализовано 
30 инвестиционных проектов на об-
щую сумму около 20 миллиардов ру-
блей. Практически половина (16) но-
вых объектов имеет стоимость свы-
ше 150 миллионов. Если говорить, 
на какие сегменты отрасли нацеле-
ны инвесторы, здесь несомненными 
лидерами являются молочное и мяс-
ное животноводство, свиноводство 
и птицеводство. Далее следуют пред-
приятия первичной переработки мо-
лока и мяса.

В нынешнем году предполагается 
увеличение объемов инвестиций на уровне 23,6 миллиарда рублей
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– Евгений Васильевич, сдачи каких объ-
ектов экономика края может ожи-
дать уже в ближайшее время?

– Среди наиболее крупных, значи-
мых я бы назвал строительство мясо-
молочного комплекса в Павловском 
районе (стоимость – 2,7 миллиарда 
рублей), реконструкцию и техниче-
ское перевооружение производства 
Витязевской птицефабрики под Ана-
пой (1,6 миллиарда), а также рекон-
струкцию и модернизацию ЗАО фир-
мы «Агрокомплекс» в Выселковском 
районе (3 миллиарда).

О ФИНАНСАХ  
НА СЕГОДНя И ЗАВТРА

– Рассуждая о негативных факто-
рах, которые повлек за собой финан-
совый кризис, вы упомянули и о по-
ложении дел в кредитной сфере. На 
что могут рассчитывать аграрии на 
финансовом рынке в этом году?

– цифры таковы. В 2008 году объем 
выданных кредитных ресурсов круп-
ным и средним предприятиям агро-
промышленного комплекса края соста-
вил 72,3 миллиарда рублей, в 2009-м –  
73,1 миллиарда. В 2010 году предпри-
ятиями АПК края планируется при-
влечь 52,7 миллиарда рублей, из них 
краткосрочных – 12,9 миллиарда, ин-
вестиционных – 39,8.

– Насколько бюджетные финансы 
позволяют поддерживать произ-
водителя?

– В течение 2009 года в среднем из 
всех уровней бюджета возмещалось 
порядка 14,4% ставки по заключен-
ному кредитному договору (ставка 
рефинансирования неоднократно ме-
нялась, средневзвешенная составила 
11,4%). Сейчас, в 2010 году, мы воз-
мещаем 11,25% ставки по кредитам, 
поскольку ставка рефинансирования 
сегодня составляет 8,25%.

– Это – проценты. Если опериро-
вать точными суммами, сколь се-
рьезной будет поддержка в нынеш-
нем году?

– В 2009 году на возмещение части 
затрат на уплату процентов по полу-

природа рекордаМ – 
не поМеха!

Для агропромышленного комплекса 
Кубани прошедший, 2009-й, год был 
сложным по погодным условиям. Се-
лянам мешали весенние морозы и 
градобой. А еще был период засухи, 
под которую попали посевы сельско-
хозяйственных культур северной зо-
ны края на общей площади около  
700 тысяч гектаров. В итоге убор-
ка зерновых и зернобобовых куль-
тур принесла меньшие результаты: 
Кубань недосчиталась примерно  
700 тысяч тонн. Пострадали и сахар-
ная свекла и подсолнечник.
Несмотря на все сложности и бла-
годаря совместным усилиям кубан-
ских аграриев и науки, а также госу-
дарственной поддержке на Кубани 
в 2009 году был получен один из са-
мых высоких в истории края урожай 
зерновых и зернобобовых культур –  
9,5 миллиона тонн. Также селяне 
собрали рекордный урожай риса –  
727 тысяч тонн. Объем производства 
технических культур также внушает 
уважение. Сахарной свеклы собрано  
4,5 миллиона тонн, подсолнечника – 
около 1,2 миллиона, сои – 182,6 тыся-
чи тонн, овощей – 672,3 тысячи.
Есть, чем гордиться, и животноводам. 
На крупных и средних сельхозпредпри-
ятиях в 2009 году достигнута самая 
высокая продуктивность дойного стада 
за всю историю молочного скотовод-
ства: надоено по 5388 килограммов 
на корову, а валовое производство 
молока превысило 862 тысячи тонн 
(прирост составил 34 тысячи). Всего 
в Краснодарском крае было надоено 
1,4 миллиона тонн молока.

ченным кредитам из федерального и 
краевого бюджетов было выделено  
2,9 миллиарда рублей. В 2010 году фи-
нансирование сохранится примерно на 
прежнем уровне, но с небольшим ро-
стом. Всего на эти цели будет направ-
лено 3 миллиарда.

– Вы сказали о помощи крупным и 
средним предприятиям. Пожалуй-
ста, пару слов о малых, в том числе 
и о личных подсобных хозяйствах.

– В 2009 году объем субсидируемых 
кредитов, привлеченных малыми фор-
мами хозяйствования, составил 2,5 
миллиарда рублей. На Кубани под-
держивается развитие сельскохозяй-
ственных потребительских и кредит-
ных кооперативов, создан и успешно 
функционирует краевой гарантийный 
фонд, а вчерашние личные подсобные 
хозяйства вырастают в крестьянско-
фермерские. Поэтому в конце про-
шлого года в крае принята програм-
ма поддержки малых форм хозяйство-
вания на 2010–2012 годы. уже в теку-
щем году финансирование составит 
420 миллионов рублей, а общая по-
требность финансирования програм-
мы – 1,56 миллиарда.

СОцИАЛьНыЕ ПРОБЛЕМы  
уЖЕ РЕШАюТСя

– Евгений Васильевич, очевидно, что 
и проблем в сельском хозяйстве пока 
предостаточно. И не все они произ-
водственные. Например, немало их в 
социальной сфере. Необходимо уско-
рить газификацию, строить доро-
ги, развивать социальную инфра-
структуру – в общем, заниматься 
модернизацией всей жизни на селе. 
Как продвигается эта работа?

– В целом, она ведется достаточно вы-
сокими темпами. Скажем, с 2006-го по 
2009 год в рамках федеральной про-
граммы «Социальное развитие села до 
2012 года» улучшили жилищные усло-
вия свыше 1200 семей, в том числе  
660 молодых семей и молодых специа-
листов. Построено и приобретено более 
90 тысяч квадратных метров жилья. И 
интерес населения к этой программе 
постоянно возрастает. Неудивительно, 
что в текущем году благодаря государ-
ственной поддержке смогут улучшить 

жилищные условия свыше 300 семей, 
будет введено в эксплуатацию около 24 
тысяч квадратных метров жилья.

– Как обстоят дела с совершенство-
ванием коммунальной сферы, кото-
рая доставляет селянам массу неу-
добств?

– С участием средств государствен-
ной поддержки, предоставленной в 
рамках программы, в крае за три по-
следних года введено в эксплуата-

МОЖНО ТРЕБОВАТь ОТ АГРАРИЕВ ВыСОКИХ уРОЖАЕВ, 
но нужно помнить, 

что земля – живой организм, который можно загубить за несколько лет.
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цию 115 сельских объектов газос-
набжения протяженностью свыше 480 
километров. Прибавьте сюда 20 объ-
ектов водоснабжения – это еще при-
мерно 108 километров. В результате 
более 25 тысяч семей получили теп-
ло и комфортные условия прожива-
ния. Это, без всякого преувеличения, 
весомая помощь.

– Каковы планы на текущий год?

– Рассчитываем, что господдержка по-
зволит ввести в эксплуатацию более 
140 километров газопроводов и 90 – 
водопроводов. Это сделает возмож-
ным обеспечение инженерной ин-
фраструктурой более 8 тысяч семей, 
проживающих в сельской местности. 
Правда, есть проблема: в мероприя-
тиях по газификации и водоснабже-
нию недостаточно активно участвуют 
муниципальные образования края, а 

ведь именно от них зависит проведе-
ние подготовительных работ – напри-
мер, разработка проектно-сметной 
документации и прохождение экс-
пертизы проектов – для включения 
в госпрограмму.

ПРИОРИТЕТы  
РАССТАВЛЕНы

– Несмотря на достигнутые ку-
банским агропромышленным ком-
плексом успехи, последние годы бы-
ли весьма непростыми. Погодные 
катаклизмы, финансовые неуря-
дицы… Скажите, каким вам ви-
дится ближайшее будущее регио-
нального АПК?

– Губернатор Кубани Александр Тка-
чев назвал агропромышленный ком-
плекс приоритетным направлением в 

все ФлаГи – в Гости к наМ

До начала финансового кризиса 
привлекательность агропромышлен-
ного бизнеса была очень высокой.  
Не изменилась, в целом, ситуация и 
сегодня.
Агропромышленный комплекс края 
открыт для иностранных инвестиций. 
На Кубани создана законодательная 
база, стимулирующая приток в эконо-
мику денег из-за рубежа. В частности, 
приняты и действуют законы «О госу-
дарственном стимулировании инве-
стиционной деятельности в Красно-
дарском крае», «Об инвестиционном 
налоговом кредите», «О государствен-
ной поддержке лизинговой деятельно-
сти в Краснодарском крае». Все эти 
документы способствуют созданию 
максимально благоприятных условий 
для всех желающих вложить средства в 
приоритетные отрасли народнохозяй-
ственного комплекса региона.
Многие отечественные и зарубежные 
инвесторы, положительно оценив по-
литику администрации Краснодарско-
го края, геополитическое положение и 
другие преимущества Кубани, успеш-
но работают в регионе и имеют высо-
кие финансовые результаты. При этом 
формы взаимовыгодного сотрудниче-
ства самые разнообразные – от пре-
доставления предприятиям коммер-
ческих кредитов, в том числе товар-
ных, под залог имущества или ценных 
бумаг до объединения в финансово-
промышленные группы, создания хол-
дингов и других структур, организации 
новых производств.Одним из ключевых, стратегических направлений 

остается интенсивное развитие животноводства

развитии экономики. Так что внима-
ние к этому экономическому сектору 
будет с каждым годом только повы-
шаться. Предстоит расти и уровню 
поддержки производителя. При этом 
нужно четко понимать: государство 
должно помогать аграриям, но про-
сто дать денег – это мало. Нужно еще 
и контролировать, как эти средства 
расходуются. Можно требовать от 
аграриев высоких урожаев, но нуж-
но помнить, что земля – живой ор-
ганизм, который можно загубить за 
несколько лет. И наша задача – до-
нести это до людей. Мы уже сейчас 
не делаем различий между крупны-
ми и мелкими землепользователями. 
Главное – эффективный это пользо-
ватель или нет.

– Что реально делается в данном 
направлении, какие предпринима-
ются шаги?
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C 2006-го по 2009 год в рамках федеральной программы «Социальное развитие села до 2012 года» 
улучшили жилищные условия свыше 1200 семей, в том числе 660 молодых семей и молодых специалистов

«Государство должно поМоГать аГрарияМ»

– Мы постоянно проводим для аграри-
ев обучающие семинары. участие в та-
ких мероприятиях принимают руково-
дители ведущих хозяйств, ученые. Мы 
считаем, что подобные акции играют 
огромную роль именно в формирова-
нии правильной идеологии. Селяне, с 
одной стороны, чувствуют нашу под-
держку, информационную в том чис-
ле, с другой – обмениваются инфор-
мацией друг с другом. Каждый из нас 
должен понять, что человек сам соз-
дает себе жизнь – хорошую или пло-
хую. Минувший год показал, что лю-
ди начали это осознавать.

– Значит, Евгений Васильевич, акцен-
ты расставлены. Какие, по-вашему, 
они открывают перспективы перед 
сельским хозяйством Кубани?

– Ставка должна быть сделана на по-
вышение эффективности применения 

всех имеющихся у нас ресурсов. На-
пример, дальнейшее развитие земле-
делия мы видим через повышение ка-
чества выращиваемых культур и эф-
фективное использование земли. Так, 
в 2010 году при выплате субсидии на 
приобретение минеральных удобре-
ний предприятиями АПК будут учи-
тываться такие критерии, как прове-
дение агрохимического обследования 
земель и соблюдение научно обосно-
ванных норм размещения подсолнеч-
ника в севообороте. Это будет способ-
ствовать сохранению и повышению 
почвенного плодородия.

– Какие еще основные направления 
развития имеет смысл выделить?

– Перспективным направлением явля-
ется модернизация сахарных заводов 
и увеличение производства сахарной 
свеклы. В 2010 году планируется про-

вести реконструкцию пяти сахарных 
заводов, размер привлекаемых кре-
дитных ресурсов составит 2,2 милли-
арда рублей. А в концепции развития 
экспортного потенциала России, в том 
числе и Краснодарского края, пред-
усмотрены реконструкция и модер-
низация мощностей для первичной 
подработки и хранения зерна. Речь, 
например, о строительстве двух зер-
новых терминальных комплексов в 
Тамани общей мощностью в 300 ты-
сяч тонн. Отдельного внимания заслу-
живает рисоводство – губернатором 
поставлена задача в ближайшем бу-
дущем выйти на урожай объемом в 1 
миллион тонн. И все же, при всей зна-
чимости этих направлений, одним из 
ключевых, стратегических останется 
интенсивное развитие животновод-
ства – на ближайшие годы приоритет-
ным для нас будет мясное и молочное 
скотоводство.
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ТЕКСТ:  Александр Харламов

ОП АСН А я 
ДОРОГА

НЕОБХОДИМОСТь ОБЕСПЕЧЕНИя БЕЗОПАСНОСТИ ДОРОЖНОГО 

ДВИЖЕНИя РАССМАТРИВАЕТСя СЕйЧАС К АК ОДНА ИЗ ОСТРЕйШИХ 

СОцИА ЛьНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ЗА ДАЧ, СТОящИХ ПЕРЕД МИРОВыМ 

СООБщЕСТВОМ. НЕ яВЛяЕТСя ЗДЕСь ИСК ЛюЧЕНИЕМ И РОССИя: 

ЕЖЕГОДНО В ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНыХ ПРОИСШЕСТВИяХ НА ТЕРРИТОРИИ 

СТРАНы ПОГИБАЕТ ПРИМЕРНО 35 ТыСяЧ ЧЕ ЛОВЕК И ПОЛу ЧАюТ ТРАВМы 

РАЗЛИЧНОй СТЕПЕНИ ТяЖЕСТИ ЕщЕ БОЛЕЕ 250 ТыСяЧ. К АК ОБСТОяТ 

ДЕ ЛА В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ? К АК РЕШАюТСя ПРОБЛЕМы СПАСЕНИя 

ПОСТРА ДАВШИХ В АВАРИяХ?

убань по уровню автомобили-
зации занимает ведущее место 
среди регионов южного феде-

рального округа и входит в тройку са-
мых моторизованных субъектов Рос-
сийской Федерации. В юФО Кубань 
держит «пальму первенства» по ко-
личеству ДТП. За 2008 год в Красно-
дарском крае произошло 6894 ДТП, 
на втором месте – Ростовская область 
с 6218 авариями, на третьем – Вол-
гоградская, с 3180 происшествиями.  
По данным краевого ГИБДД, в 2009 
году на территории Краснодарского 
края зарегистрировано 6738 ДТП, в 
которых 1068 человек погибли и 8243 
получили ранения.

Такие факты не могли долго оста-
ваться без внимания властей. Как след-
ствие, в декабре 2007 года Дмитрий 

Медведев, тогда исполнявший обя-
занности первого заместителя Пред-
седателя Правительства РФ, заявил, 
что в рамках национального проек-
та «Здоровье» подготовлена програм-
ма первоочередных мероприятий по 
развитию медицинской помощи при 
дорожно-транспортных происшестви-
ях, рассчитанная на период с 2008-го 
по 2010 год. «Ситуацию на россий-
ских дорогах уже давно принято срав-
нивать с боевыми действиями, – без 
обиняков прокомментировал ини-
циативу будущий президент. – Нам 
необходима современная, более эф-
фективная система оказания помо-
щи при ДТП».

Специальная программа в рамках 
нацпроекта была разработана специ-
алистами. 

К

будущее нации под уГроЗой

Как показывает анализ происходящих на Кубани ДТП, в четырех из пяти 
случаев вина лежит на водителе. Каждое шестое происшествие совершено 
из-за превышения скорости, каждое восьмое – из-за несоблюдения 
очередности проезда, каждое десятое – при выезде на встречную полосу 
движения. Самые опасные дни недели – пятница, суббота и воскресенье: в эти дни 
происходит почти половина всех ДТП. Пик аварийности – с 17 до 22 часов. 
Причем не менее трети жертв аварий составляют молодые люди в возрасте 
от 15 до 29 лет – иными словами, в зоне повышенного риска находится самая 
активная часть населения, которую принято называть будущим нации.
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Они опирались на опыт ведущих 
стран мира, где удалось значительно 
снизить количество пострадавших в 
авариях, грамотно организовав меди-
цинскую помощь, но при этом учиты-
вали российскую специфику. Ключе-
выми направлениями работы стали 
три фактора: скорость получения ин-
формации о происшествии, время на-
чала оказания медпомощи и постоян-
ная готовность больниц, расположен-
ных вдоль автотрасс.

«СКОРОй» –  
ПРИБАВИТь В СКОРОСТИ

Как показывает практика, наиболее 
эффективная медицинская помощь 
оказывается в первые 30 минут с мо-
мента получения травмы. Отсутствие 
помощи в течение первого часа увели-
чивает количество смертельных ис-
ходов на 30%, до трех часов – на 60, 
а до шести часов – на 90. у нас же из-
за позднего прибытия бригад «скорой 
помощи» почти 60% из общего числа 
погибших в ДТП умирали еще до по-
ступления в клинику. На момент за-
пуска программы только 6% постра-
давших на федеральных трассах до-
ставлялись в лечебные учреждения в 
специализированном санитарном ав-
тотранспорте.

Совершенствование помощи при 
дорожно-транспортных происшестви-
ях предполагало оснащение санитар-
ным автотранспортом и медицин-
ским оборудованием больниц, рас-
положенных вдоль ряда федеральных 
дорог южного направления, где про-
исходит наибольшее количество ава-
рий со смертельным исходом. Кроме 
того, регионам вменялось в обязан-
ность выделить помещения под новую 
аппаратуру, подобрать и подготовить 
необходимых врачей-специалистов.  
За конкретными медицинскими учреж-
дениями закреплялись четкие зоны 
ответственности вдоль федеральных 
трасс. И, наконец, в бюджетах регио-

нов должны были быть предусмотре-
ны собственные ассигнования на эти 
цели, поскольку программу предпола-
галось реализовывать в режиме софи-
нансирования. 

По данным главы Министерства 
здравоохранения и социального раз-
вития РФ Татьяны Голиковой, на реа-
лизацию этого направления нацпро-
екта «Здоровье» планировалось вы-
деление из федерального бюджета 
7,4 миллиарда рублей – на субсидии 
регионам для приобретения необхо-
димого медицинского оборудования, 
на централизованную закупку меди-
цинского автотранспорта, а также на 
приобретение специализированного 
оборудования для федеральных меди-
цинских учреждений. Основным кри-
терием отбора регионов и федераль-
ных лечебных заведений стало нали-
чие федеральных автотрасс, на которых 
происходит наибольшее количество 
ДТП. Всего в стране семь таких трасс. 
На двух из них реализация программы 
началась уже в 2008 году, и одной из 
них стала магистраль «Дон», соединя-
ющая Москву и Новороссийск.

Как продвигается реализация про-
граммы на Кубани, через территорию 
которой пролегает одна из самых про-
блемных в стране трасс?

МИЛЛИОНы – НА «ДОН»
В 2008 году Кубань в качестве пилот-
ной территории была включена в но-
вое направление приоритетного на-
ционального проекта «Здоровье» – со-
вершенствование организации меди-
цинской помощи пострадавшим при 
ДТП. Вопросы безопасности дорожно-
го движения находятся на постоянном 
контроле в администрации Краснодар-
ского края, а реализация программы 
регулярно рассматривается на Совете 
безопасности при губернаторе Алексан-
дре Ткачеве. Параллельно действует и 
краевая межведомственная комиссия 
по обеспечению безопасности дорож-
ного движения.

Медицинская помощь пострадав-
шим в дорожно-транспортных про-
исшествиях на участках краевых и 
федеральных автомобильных  дорог, 
проходящих по территории городов 
и районов края, осуществляется го-
сударственными и муниципальными 
учреждениями здравоохранения. Рас-
поряжением губернатора утверждены 
зоны ответственности медицинских 
учреждений по организации оказания 
помощи пострадавшим при ДТП.

В прог рамме з а дейс тв ов аны  
16 учреждений здравоохранения в  
11 муниципальных образованиях, рас-
положенных вдоль федеральной авто-
мобильной дороги М-4 «Дон». Это го-
рода Краснодар, Геленджик, Горячий 
Ключ, Новороссийск, а также Туапсин-
ский, Выселковский, Динской, Коре-
новский, Крыловский, Павловский и 
Кущевский районы. Среди участников 
программы и 3 государственных учреж-
дения здравоохранения (Краевая кли-
ническая больница № 1 им. профессора  
С. В. Очаповского, Региональный центр 
медицины катастроф, Детская краевая 
клиническая больница). В них за счет 
федеральных средств было поставле-
но оборудование на сумму 286,5 мил-
лиона рублей. Эти деньги позволили 
закупить современную медицинскую 
аппаратуру и 14 реанимобилей. Кро-
ме того, в рамках софинансирования 
проекта, за счет краевых средств было 
приобретено реанимационное оборудо-
вание для лечебно-профилактических 
учреждений, оказывающих помощь 
пострадавшим в ДТП, на сумму око-
ло 100 млн. рублей.

В 2010 году Краснодарский край 
продолжает участвовать в данном на-
правлении проекта «Здоровье». Благо-
даря этому еще 10 учреждений здра-
воохранения муниципальных обра-
зований края, расположенных вдоль 
федеральной автомобильной дороги 
М-29 «Кавказ» (город Армавир, рай-
оны Тихорецкий, Павловский, Курга-
нинский, Кавказский, Новокубанский, 
Гулькевичский, успенский, Лабин-
ский и Мостовский), будут оснащены 
оборудованием и 10 реанимобилями 
(на 25 миллионов) за счет федераль-
ных средств.

На текущий год утверждена сум-
ма субсидий на закупку диагности-
ческого оборудования – она составит 
143,4 миллиона рублей. Помимо это-
го, согласно губернаторской страте-
гии развития краевого здравоохра-
нения, на реализацию мероприятий 
по совершенствованию организации 
медицинской помощи пострадавшим 
при ДТП в 2010 году выделены ассиг-
нования из краевого бюджета в разме-
ре 57,3 миллиона рублей. Кроме того, 

что дала проГраММа кубани?

В 2008 году в рамках повышения эффективности оказания медицинской помощи 
в муниципалитеты Краснодарского края было поставлено 115 единиц 
медицинского оборудования. В том числе: 13 аппаратов УЗИ, 29 – ИВЛ, 
12 рентгеновских комплексов для интраоперационного контроля, 4 компьютерных 
томографа, 41 система мониторинга, 13 наркозно-дыхательных аппаратов, 
1 видеолапароскопическая стойка, 1 гематологический анализатор, 1 анализатор 
глюкозы крови, электролитов, гематокрита, и 14 реанимобилей, которые 
оснащены наркозным аппаратом, аппаратом искусственной вентиляции легких, 
дефибриллятором, наборами иммобилизационных шин и другим 
оборудованием.



Май 2010 мСК 53

опасная дороГа

каждое муниципальное образование, 
расположенное вдоль трассы, выдели-
ло средства на финансирование про-
екта из местных бюджетов.

РЕЗуЛьТАТы уЖЕ ЕСТь
Спустя два года после начала реализа-
ции вышеуказанного направления уже 
можно подвести итоги работы. 

В 2008 году количество ДТП, про-
изошедших на территории Красно-
дарского края, по сравнению с 2007 
годом уменьшилось на 2,2%, число 
пострадавших снизилось на 2,6%, а 
погибших – на 3,5%. Смертность при 
авариях в Краснодарском крае в 2008 
году составила 22,32 на 100 тысяч на-
селения – это на 3,8% меньше, чем в 
2007-м (23,21).

Интенсивность движения в крае, 
пожалуй, самая высокая по России, 
пиковая нагрузка в летний период 
на пост «Джубга» превышает в сутки  
120 тысяч автомобилей. Несмотря на 
это на Кубани удалось добиться ре-
зультатов более высоких, чем целевой 
показатель по уровню смертности при 
ДТП, установленный Правительством 
РФ на 2008 год: по Российской Феде-
рации он составил 24 на 100 тысяч на-
селения, в крае – 22,32.

Для сравнения, за 2009 год ко-
личество пострадавших составило  
9311 человек, из них погибших – 1068. 
Количество ДТП уменьшилось на 2,3%  
(с 6894 до 6738 человек), пострадав-
ших – на 0,5% (с 8286 до 8243), погиб-
ших – на 6,5% (с 1143 до 1068). Сни-
зился и показатель смертности – на 
6,9% (с 22,32 до 20,77).

Еще одно свидетельство того, что 
ситуация меняется к лучшему, – опе-
ративность работы медиков. Скажем,  
24 июля 2009 года на трассе М-4 «Дон» 
в двух километрах от поста ГИБДД, не-
далеко от села Самарского Ростовской 
области, произошла крупная авария. 
Рейсовый автобус «Икарус», следовав-
ший по маршруту «Курганинск –Та-
ганрог», столкнулся с автомобилем  
«КАМАЗ». Бригада экстренного реа-
гирования Регионального центра ме-
дицины катастроф в Краснодаре при 
получении информации о трагедии 
срочно наладила оперативное взаи-
модействие с медицинскими учреж-
дениями близлежащих районов Крас-
нодарского края. Было немедленно 
проведено оповещение диспетчеров 
отделений скорой медицинской по-
мощи о направлении свободных бри-
гад Кущевского, Павловского и Кры-
ловского районов на место чрезвычай-
ной ситуации.

В результате аварии 19 человек по-
гибло, 9 – пострадало. Статистика бы-

ла бы еще печальней, если бы не опе-
ративность медиков. За участие в ор-
ганизации и оказании медицинской 
помощи пострадавшим в том ДТП Ми-
нистерством здравоохранения Ростов-
ской области кубанским специалистам 
была объявлена благодарность.

К ЖИЗНИ – НА ВЕРТОЛЕТЕ
Проблема эвакуации пострадавших с 
места ДТП налицо, особенно в летний 
отпускной период, поэтому растущее 
количество заторов на дорогах делает 
актуальным использование вертоле-
тов. По мнению Дмитрия Медведева, 
санитарная авиация сегодня крайне 
необходима, и здесь медикам нужно 
скоординировать свои усилия и объ-
единить ресурсы с представителями 
разных силовых ведомств.

Строительство вертолетных пло-
щадок на территории Краснодарского 
края, где в летние месяцы из-за возрас-
тающего потока транспорта увеличи-
вается количество ДТП, обсуждается 
представителями краевых управлений 
ГИБДД, федеральных автомобильных 
дорог и МЧС, а также департамента здра-
воохранения и Регионального центра 
медицины катастроф. Специалисты и 
руководители уже пришли к мнению 
о необходимости строительства пер-
вых четырех вертолетных площадок:  
в Павловском районе – возле примыка-
ния магистрали «Кавказ» к автодороге 
«Дон»; в районе КПМ «цукерова балка» 
в Кущевском районе; в Кореновске и на 
Молдовановском перевале. При выбо-
ре мест расположения площадок учи-
тывалось, что они должны находиться 
на участке автодороги «Дон» в зонах 
влияния транспортных развязок и на 
достаточно удаленном расстоянии от 
стационарных объектов оказания ме-
дицинской помощи.

Вот как будут работать медики по-
сле обустройства вертолетных площа-
док. Сначала на место происшествия 
выдвигаются службы ГИБДД, МЧС и 
бригады медиков. Врачи решают во-
прос о месте лечения пострадавших – 
в центральных районных больницах 
или на базе Краснодарской краевой 
больницы. Если медики выбирают ме-

спасатели сядут За руль Мотоциклов

В рамках эксперимента на базе Главного управления МЧС по Краснодарскому 
краю создается подразделение мотоциклистов. В его составе будет 23 единицы 
техники. Мотоциклистов планируется привлекать для решения оперативных задач 
в основном на трассе М-4 «Дон» и прилегающих к Черноморскому побережью 
автодорогах. Экипажи смогут доставлять сотрудников медицинской службы 
или спасателей для оказания помощи пострадавшим в ДТП.

стом лечения Краснодар, то на верто-
лете бригада врачей эвакуирует по-
страдавших в эту больницу.

Пока не определены ни сроки, ни 
стоимость строительства. Вопрос раз-
мещения вертолетных площадок и ис-
пользования авиационной техники в 
сфере обеспечения безопасности дорож-
ного движения на трассе М-4 «Дон» в 
Краснодарском крае находится на ста-
дии согласования с заинтересованны-
ми структурами и ведомствами.

Однако подвижки уже наметились. 
Скажем, вертолеты, которые в систе-
ме МЧС сейчас имеются (в основном, 
это Ми-8 и Ка-52), не на всех площад-
ках смогут сесть. Поэтому, по словам 
начальника южного регионального 
центра МЧС Александра Колупаева, 
в нынешнем году предусмотрено при-
обретение четырех иностранных вер-
толетов легкого типа. Всего, как пред-
полагается, в 2010 году кубанские спа-
сатели будут использовать 10 верто-
летов. Из них четыре, которые будут 
закуплены, планируется располагать 
близ трассы М-4 «Дон».

выше вниМание – 
ниже сМертность

Департамент здравоохранения Крас-
нодарского края в целях сокращения 
смертности граждан при ДТП и повыше-
ния эффективности оказания медицин-
ской помощи реализует целый комплекс 
мероприятий: совершенствуется профес-
сиональная подготовка кадров лечебно- 
профилактических учреждений; проводит-
ся обучение участников дорожного дви-
жения и сотрудников служб, принимаю-
щих участие в ликвидации ДТП, приемам 
оказания первой медицинской помощи; 
в рамках краевых целевых программ 
оснащаются санитарным транспортом и 
медицинским оборудованием лечебные 
учреждения, оказывающие помощь по-
страдавшим в ДТП; осуществляется по-
стоянный мониторинг качества оказания 
медицинской помощи пострадавшим в 
ДТП; анализируется время прибытия бри-
гад скорой медицинской помощи к по-
страдавшим; внедряются современные 
компьютерные технологии при организа-
ции помощи пострадавшим.
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КОРЕНОВСКИй РАйОН: 

ПОЛ ЕТ 
НОРМ А Л ьН ы й

РАБОТ у РАйОННОй А ДМИНИСТРАцИИ МОЖНО ОцЕНИВАТь РАЗЛИЧНыМИ 

СПОСОБАМИ: ЭТО И РЕйТИНГИ САМОГО ГЛАВы, И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

ПОК АЗАТЕ ЛИ, И ТО, ЧТО О МЕСТНОй ВЛАСТИ ГОВОРИТ НАРОД. 

ТЕКСТ:  Словена Соколова

сли обратиться к сухой статисти-
ке, то в течение 2009 года район 
занимал 2–3-е места по испол-

нению консолидированного бюджета  
края и 6–8-е – по темпам прироста 
доходов среди 44 муниципальных об-
разований края. Но это – цифры. По-
нять, как живут в районе, можно, про-
сто приглядевшись к людям, улицам, 
домам. Мы прибыли в Кореновск в де-
вять утра, и сразу отметили, что это не 
провинциальный «сонный» городишко. 
Народ бегает по делам, выстраивается 
в очередь к банкомату; на улицах ожив-
ленное движение из хороших автомо-
билей – в общем, жизнь кипит.

Благодаря чему так активно живет 
Кореновск и весь район? Об этом мы 
решили узнать из первых уст – у главы 
района Владимира Рудника.

– Владимир Николаевич, благо- 
устройство и хороший уровень жиз-

ни в районе обеспечивает бюджет. 
Расскажите нам, пожалуйста, об 
основных отраслях, которые попол-
няют местную казну.

– Экономика нашего района разнопла-
новая: это перерабатывающая про-
мышленность, малый бизнес, сельско-
хозяйственные предприятия, строи-
тельные компании.

Несмотря на то, что район счита-
ется аграрным, порядка 40 процентов 
бюджета пополняется за счет пред-
принимателей – это около 350 мил-
лионов рублей. 

От предприятий сельского хозяй-
ства в бюджет поступает примерно  
150 миллионов. Основная же часть 
средств в районную казну идет от пере-
рабатывающей промышленности.

Задача власти – развивать эконо-
мику и тем самым увеличивать доход-
ную часть бюджета.

Е
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Известно, что предприниматель-
ство во всех развитых странах – осно-
ва экономики. Поэтому администра-
ция своей задачей считает развитие 
малого и среднего бизнеса.

На мой взгляд, здесь прежде все-
го важно, чтобы соблюдались зако-
ны, отсутствовали бюрократические 
барьеры. Гарантом такой среды оби-
тания бизнес-сообщества и является 
власть. Если чиновник и бизнесмен 
осознают свою ответственность пе-
ред законом и обществом, действуют 
в правовом поле, то получается необ-
ходимый положительный результат.  
К этому и стремимся.

у нас создан Совет по развитию 
предпринимательства. Раз в месяц 
мы обсуждаем не только проблемы в 
этой сфере, но и предложения пред-
принимателей по развитию экономи-
ки в районе. Есть и Программа раз-
вития малого и среднего бизнеса, в 
которой определены цели и задачи в 
данном направлении и пути их реа-
лизации. Наши специалисты помога-
ют составлять бизнес-планы, совету-
ют начинающим предпринимателям, 

где и в какой отрасли они могут быть 
наиболее полезными району и успеш-
ны в личном плане. Стандартный на-
бор услуг, но, если этим занимаются 
неформально и профессионалы, – он 
становится хорошим подспорьем тем, 
кто хочет начать свое дело.

– Как  удалось достичь такого уровня 
малых предприятий? Ведь их вклад в 
бюджет района составляет 40 про-
центов. Эта цифра очень весомая,  
и для многих труднодостижимая. 

– Жизнь заставляет. В районе живет 
86 тысяч человек. Каждой семье не-
обходимо зарабатывать, чтобы рас-
тить детей, заботиться о стариках, 
обеспечивать собственные потребно-
сти в жилье, еде, одежде. На предпри-
ятиях агропромышленного комплек-
са произошли крупные сокращения. 
Люди, потеряв источник доходов, бы-
ли вынуждены искать пути выхода из 
тупика, в который их загнал эконо-
мический кризис. Наиболее инициа-
тивные и «продвинутые» – как теперь 
принято говорить, а я бы сказал, самые 

смекалистые, – открыли свое дело, ре-
шив, что пора стать самому хозяином 
своей судьбы. Но этого не случилось 
бы, не будь создано в районе необхо-
димых условий.

Сегодня фермерские и тепличные 
хозяйства, ЛПХ перешли в разряд пред-
принимательских. Каждый, кто зани-
мается ЛПХ, – предприниматель, ко-
торый производит определенный вид 
продукции и не только кормит свою се-
мью, но и дает возможность работать 
и зарабатывать другим. А это налоги в 
бюджет, новые рабочие места.

– Получается, что предпринимате-
ли в основном заняты сельским хо-
зяйством?

– Нет. я бы сказал, что малый бизнес у 
нас в Кореновском районе в большей 
степени работает в сфере обслужива-
ния: торговле, общественном пита-
нии, бытовом сервисе; обеспечивает 
пассажирские перевозки. 

– Судя по вашему рассказу, экономи-
ческий кризис, из-за которого после-

Гостеприимство Кореновского района налицо!
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довали увольнения, сослужил вам хо-
рошую службу. Люди начали зараба-
тывать самостоятельно, тем са-
мым увеличив долю малого бизнеса 
в районе? 

– Когда наступил кризис, у нас оста-
новилось два крупных предприятия, 
на которых работали порядка 350 че-
ловек. Но несмотря на это налоговую 
базу мы не снизили. В 2009 году ис-
полнили бюджет на 110 процентов. 
Такое стало возможным именно бла-
годаря появлению новых предприни-
мателей. Без развития малого бизнеса 
мы бы вряд ли с минимальными поте-
рями пережили испытание кризисом. 
Кстати, до экономических сложностей 
ежегодный  прирост экономики рав-
нялся примерно 30 процентам.

– Кореновский район считается 
сельскохозяйственным. Прошлый 
год для всех аграриев оказался не-
простым. Каким он был на вашей 
территории?

– В 2009 году аграрный сектор Коре-
новского района добился хороших по-
казателей в производстве продукции 
растениеводства и животноводства.

Сельхозпредприятия произвели 
данной продукции на 3,7 миллиарда 
рублей, крестьянские хозяйства и ин-
дивидуальные предприниматели – на 
0,34 миллиарда. урожайность зерновых 
культур в прошедшем году составила 
(в весе после доработки) 44,2 центне-
ра с гектара, в том числе озимой пше-
ницы – 46,1, сахарной свеклы – 370,4, 
подсолнечника – 25,0, сои – 16,6 цент-
нера с гектара.

– Как обстоят дела в животновод-
ческой отрасли?

– Животноводство района в минувшем 
году вышло на новые рубежи. Впер-
вые за всю историю развития этой 
отрасли район занял первое место в 
крае по продуктивности дойного ста-
да. От каждой фуражной коровы по-
лучено по 6062 килограмма молока, 
что на 312 килограммов больше, чем 
в 2008 году.

– Мы говорили о том, что фермер-
ские хозяйства и ЛПХ перешли в раз-
ряд предпринимательских. Скажи-
те, насколько весомый вклад они 
вносят в развитие сельского хозяй-
ства района?

– Довольно значительный. Для произ-
водства продукции растениеводства и 
животноводства эти категории хозяйств 
используют более 16 тысяч гектаров 

пашни. В прошлом году ими произве-
дено 32,1 тысячи тонн зерна, 8,9 – са-
харной свеклы, 5,5 – подсолнечника, 
а также более 13 тысяч тонн молока и 
около 7 тысяч – мяса скота и птицы в 
живой массе.

Дальнейшее развитие на террито-
рии муниципального образования по-
лучило овощеводство закрытого грун-
та. Площадь теплиц за 2009 год вырос-
ла в поселениях района на 2,9 гекта-
ра. увеличилось поголовье крупного 
рогатого скота, и в том числе коров в 
ЛПХ. Районная администрация через 
органы местной власти сельских по-
селений принимает все необходимые 
меры для того, чтобы малые формы 
хозяйствования на территории рай-
она не только и впредь продолжали 
успешно развиваться, но и оказывали 
существенную финансовую поддержку 
бюджетам района, городского и сель-
ских поселений.

– Насколько готов местный рынок 
сбыта принять увеличивающееся 
количество продукции?

– Откровенно говоря, рост объемов 
производства продукции в ЛПХ тре-
бует расширения сети сельскохозяй-
ственных потребительских сбытовых 
кооперативов, которые бы собирали и 
реализовывали продукцию.

Мы в этом направлении работаем, 
но предстоит сделать еще многое.

Сегодня выручает ООО «Конитек-
юГ», приемные пункты продукции рас-
тениеводства которого находятся на 
территории сельских поселений. Это 
логистическое предприятие. Оно рас-
пространяет нашу продукцию по рос-
сийским регионам, и география про-
даж довольно широка. К нам привоз-
ят свою продукцию фермеры из семи 
районов. В перспективе – через год-
полтора – в Кореновске будет постро-
ен логистический центр, который, мы 
надеемся, придаст сильный импульс 
нашей экономике. 

– Владимир Николаевич, этот год 
объявлен Годом учителя. Образо-
вательной сфере уделяется сегод-
ня большое внимание. Расскажите 
о том, как выглядит современная 
школа Кореновского района? Усту-
пает ли столичной?

– Благодаря нацпроекту «Образова-
ние» сельские школы сумели под-
няться на несколько ступеней выше 
в своем развитии за довольно непро-
должительный период. Сегодня на-
ши школы оснащены компьютерами, 
интерактивными досками, оборудо-
ваны классы математики и физики. 

Ежегодно учителя района участвуют  
в конкурсе «учитель года», а школы –  
в конкурсе «Лучшая школа». В первый 
год 10 наших учителей получили пре-
мии по 100 тысяч рублей, а две шко-
лы – по миллиону. В прошлом году  
5 учителей были отмечены премия-
ми. Школы и выглядят, и работают 
по-современному.

 
– Насколько успешно решается за-
дача по воспитанию здорового по-
коления, которую поставил губер-
натор Кубани?

– Пожалуй, обращусь к цифрам.  
25 процентов нашей детворы занима-
ется спортом в школах высших дости-
жений, 70 процентов – в кружках. Есте-
ственно, дети приобщаются к спорту 
и в обычных школах. В качестве экс-

ярМарки на любой вкус

В мае в Кореновском районе прошла 
ярмарка-презентация по вопросам 
развития ипотечного кредитования и 
малого бизнеса. Ее инициатором вы-
ступил глава района Владимир Руд-
ник. На выставке представили свою 
продукцию строительные компании и 
кредитные организации.
Здесь работали консультационные 
пункты пенсионного фонда и отде-
лов районной администрации. Каж-
дый желающий мог получить инфор-
мацию о том, как использовать ма-
теринский капитал для погашения 
ипотечного жилищного кредита, как 
стать участником Федеральной целе-
вой программы «Социальное разви-
тие села до 2012 года» в части улуч-
шения жилищных условий граждан, 
проживающих в сельской местности, 
о свободных земельных участках под 
индивидуальное жилищное строитель-
ство. Также можно было ознакомиться 
с предлагаемыми бизнес-планами для 
субъектов малого и среднего бизнеса 
и т.д. За консультациями во время ме-
роприятия обратилось более 200 че-
ловек. Интерес к ярмарке у жителей 
района оказался огромным. Теперь 
такие мероприятия будут проводить 
ежемесячно. Однако на этом в адми-
нистрации района не останавливают-
ся. Через свой сайт руководство му-
ниципалитета обратилось к жителям с 
призывом высказывать собственные 
предложения по проводимым ярмар-
кам. Возможно, теперь жители райо-
на сами смогут выбирать тематику по-
добных мероприятий, согласно своим 
потребностям.
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перимента в одной из школ уроки 
физкультуры в расписании – каждый 
день. В дальнейшем планируем пере-
вести все классы на ежедневные за-
нятия физкультурой. Главное для нас 
сегодня – вырастить здоровых детей.  
у нас есть чемпионы края, перспек-
тивные в спортивном плане ребята. 
Но важно, чтобы спорт спас юное по-
коление от алкоголя и наркотиков, ни-
котина и праздности. Для этого – спор-
тивные площадки, бассейны, кружки 
и секции.

– Слышали, что у вас реализуются 
довольно масштабные проекты в 
области здравоохранения. Расска-
жите об этом подробнее.

– В рамках проекта «Здоровье» по про-
грамме «Безопасное движение» наш 
район получил медицинской техни-
ки на 40 млн. рублей: современный 
томограф, каких в крае всего пять, 
и операционное оборудование, оно 
установлено в районной больнице. 
Там же открыт центр здоровья, в ко-
тором бесплатно раз в год смогут про-
ходить комплексную диагностику все 
жители нашего, а также еще трех рай-
онов. В крае планируют создать всего 
16 таких центров.

К концу года откроется Детский 
центр здоровья – один из четырех в 
крае. В нем будут проводиться лечение 
и диагностика. уверен, что благодаря 
столь серьезному вниманию, которое 
сегодня уделяется предупреждению 
болезней, мы сумеем вырастить здо-
ровое поколение. Эти проекты реали-
зуются в рамках софинансирования: 
федерация, край, район. Безусловно, 
без краевой и федеральной поддерж-
ки мы никогда не смогли бы воплотить 
в жизнь такие масштабные проекты. 
Район обязан отремонтировать поме-
щения, которые станут стенами новых 
медучреждений. Ежегодно на эти це-
ли мы затрачиваем 4–5 миллионов ру-
блей. Только вложившись в капремонт, 
мы можем рассчитывать на поддерж-
ку вышестоящих бюджетов.

– Недавно вы  вручили ключи от квар-
тиры семье медиков. На каком уровне 
оказывается социальная поддержка 
медицинских работников?

– Еще три года назад на сессии депу-
татов приняли решение, что район бу-
дет приобретать для медиков минимум 
три квартиры в год. Нехватка кадров 
в здравоохранении у нас составляет  
50 процентов, а если учесть пенси-
онный возраст докторов, то и все 65. 
Перед нами стоит задача – привлечь в 
профессию молодежь. В рамках крае-

вой программы мы создали медицин-
ский класс, в котором ведется подго-
товка для поступления в Краснодар-
скую медакадемию. Обучение прово-
дится в течение трех лет: с 9-го по 11-й 
классы. Мы вывозим ребят в Красно-
дар, где они на базе медицинской ака-
демии имеют возможность получить 
специальные знания для будущего по-
ступления.

– С тем прицелом, чтобы после обу-
чения молодые специалисты верну-
лись в район?

– Пускай хотя бы половина наших 
«целевиков», но вернется. Ведь около  
20 лет профессия врача из-за низкой 
оплаты труда была не престижной. 
Сегодня средняя зарплата докторов –  
16  – 18 тысяч рублей. Но основной спо-
соб привлечь специалистов к работе на 
селе – предоставить им жилье.

у нас выделен участок, на кото-
ром появится многоквартирный жи-
лой дом с социальными квартирами. 
Это строительство будет проходить в 
рамках софинансирования с краевым 
бюджетом. Чтобы окончательно ре-
шить проблему нехватки жилья для 
бюджетников, необходимо построить 
около ста квартир. Понятно, что дан-
ную проблему не решить в одночасье. 
Это долгосрочная перспектива. 

– Владимир Николаевич, а сегодня уже 
ведется поиск и привлечение специ-
алистов из других регионов?

– Безусловно. Семья медиков, кото-
рая получила у нас ключи от кварти-
ры, приехала год назад из ульяновска. 
Год они жили в арендованной кварти-
ре, которую мы оплачивали. Теперь – 
въехали в свою!

Сегодня поиск медработников в 
других регионах – практика доволь-
но распространенная. Мы публикуем 
на сайте вакантные должности, связы-
ваемся с претендентами по Интерне-
ту. И если обе стороны все устраива-
ет, приглашаем переехать на Кубань. 
Благо Краснодарский край – регион 
очень привлекательный.

– С докторами все ясно: кадров по-
ка что не хватает. А как с рабочи-
ми руками?

– Это общая проблема. Получив ди-
плом, многие молодые люди остают-
ся без работы. 

Вернуть утраченную привлекатель-
ность и всеобщее уважение к рабочим 
профессиям призваны профориентаци-
онные проекты администрации, такие 
как, например, «Человек труда».

– Скажите, насколько кореновцы 
обеспечены квадратными метра-
ми и как продвигается программа 
«Жилище» в районе?
 
– Жилищная проблема в нашем рай-
оне – одна из наиболее острых, как и 
во всей России. По данным на 1 янва-
ря этого года на учете нуждающихся 
в улучшении жилищных условий со-
стояло 62 семьи.

В течение 2009 года очередники 
получили 4 государственных жилищ-
ных сертификата – на сумму 5,6 мил-
лиона рублей. Приобретена квартира 
для детей-сирот.

Реализация федеральной целевой 
программы «Жилище» на 2002–2010 
годы пока, к сожалению, идет со сни-
жением темпов. 

– Тем не менее строительство про-
должается. Мы сами видели, проез-
жая новенькие дома.

– Конечно, мы не стоим на месте. Де-
лаем все возможное. Закончено стро-
ительство двух 3-этажных жилых до-
мов по ул. Дядьковской. В нынеш-
нем году начато строительство четы-
рех 5-этажных жилых домов (на углу  
ул. Чкалова и Фрунзе) общей площа-
дью квартир в 16 800 квадратных ме-
тров. Здесь получат жилье семьи во-
енных. Ведется строительство МКР  
№ 8 «Приозерный» и МКР № 10 «Ра-
дужный». В новые квартиры сможет 
въехать более 1000 семей.

Сформирован 41 участок для ин-
дивидуального жилого строительства. 
Сегодня к ним проводят коммуника-
ции. Ориентировочно к концу сле-
дующего года на этом месте вырас-
тет коттеджный поселок. Квадрат-
ный метр в таких домах будет сто-
ить примерно 22–24 тысячи рублей, 
что на 6–8 тысяч ниже, чем в среднем 
по району. Комфортное и доступное 
жилье для кореновцев планируем по-
строить в ближайшем будущем, и по-
тому мы стремимся принимать уча-
стие во всех государственных и ре-
гиональных программах социальной 
направленности.

– Одна из самых актуальных тем 
сегодня – привлечение инвестиций. 
Чем вы будете «завлекать» потен-
циальных инвесторов на экономи-
ческом форуме в Сочи в этом году? 
Какие готовите проекты, если это, 
конечно, не секрет?

– Все карты раскрывать не буду. Ска-
жу, что проектов немало. Среди основ-
ных – проекты строительства завода 
по производству крахмала и предпри-
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кореновский район: полет норМальный

жкх вытянут инвестиции

Жилищно-коммунальное хозяйство в Кореновском районе, 
как и в других муниципалитетах, – отрасль критическая.

Из-за сильного износа коммуникаций и низкой эффективно-
сти системы управления коммунальным комплексом, отсут-
ствия стимулирования развития инженерной инфраструктуры 
предоставлять гражданам качественные услуги комплекс не в 
состоянии. Износ основных фондов жилищно-коммунального 
хозяйства достигает 75 процентов.
Выходом из сложившейся ситуации является масштабная 
реализация инвестиционных проектов по модернизации, 
строительству и реконструкции объектов коммунальной ин-
фраструктуры.
Органы местного самоуправления разработали программу 
«Комплексное развитие систем коммунальной инфраструк-
туры муниципального образования Кореновский район на 
2009–2013 годы». Она направлена на модернизацию и раз-
витие инженерной инфраструктуры, обеспечение возможно-
сти нового строительства, энергосбережения и развития си-
стемы учета энергоресурсов.

В районе стартовала реорганизация отрасли теплоэнергети-
ки. За счет частных инвестиций построена блочная модуль-
ная котельная. Стоимость работ составила 6,3 миллиона ру-
блей. Помимо этого подписано соглашение на 2010 год о 
предоставлении инвестиционных средств для дальнейшего 
развития данной отрасли в размере 51 миллиона.
Подготовлена проектно-сметная документация на создание 
полигона твердых бытовых отходов на территории Платни-
ровского сельского поселения.
Ведется активная работа по организации открытых конкурсов 
согласно постановлению Правительства РФ от 06.02.2006  
№ 75 «О порядке проведения органами местного самоуправ-
ления открытого конкурса по отбору управляющей органи-
зации для управления многоквартирным домом». Проведе-
но 5 открытых конкурсов по отбору управляющей организа-
ции для управления многоквартирным домом в отношении  
146 многоквартирных домов (МКД).
В целях выполнения условий по Фонду реформирования ЖКХ 
в предстоящий 3-летний период планируется увеличить чис-
ло МКД, которые заключат договоры с управляющими орга-
низациями, до 85%. При этом на планируемый до 2012 года 
период также остается возможность управления непосред-
ственно собственниками помещений в МКД и ТСЖ.

Владимир Рудник: «Администрация своей задачей 
считает развитие малого и среднего бизнеса»

ятия по выпуску бутилированной пи-
тьевой воды. Это перерабатывающие 
производства, которые могут рабо-
тать на нашей продукции. Кроме то-
го, готовятся десять проектов для ма-
лого бизнеса.

– Владимир Николаевич, а какие про-
екты находятся на этапе реализа-
ции уже сегодня?

– До кризиса нами был подписан до-
говор о строительстве торгового цен-
тра на 12 000 квадратных метров. Из-
за экономических сложностей его ре-
ализация приостановилась, только 
сейчас началось строительство. Более 
масштабный проект – строительство 
логистического парка. Договор также 
был подписан двумя годами ранее, и 
сегодня движение по его реализации 
началось. Он станет единственным на 
Кубани логистическим парком, кото-
рый будет работать не только на тер-
ритории края, но и за его пределами. 
В нем расположатся склады, фасовоч-
ные; тут же возможно производство 
упаковки. Логистический парк также 
будет функционировать как таможен-
ный пункт. Работа парка привлечет сю-
да транспортников, перерабатывающие 
компании. Это очень перспективный 
проект. Там, где появляется логисти-
ческий центр, возникает и развива-
ется промышленность, а это значит, 
что организуются рабочие места, ре-
шается проблема занятости и увели-
чиваются отчисления в бюджет. Как 
результат – повышается уровень жиз-
ни населения.
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ЛюДМИЛА БОГОСЛАВЕц: 

«В  Л ЮД я Х Ц Е Н Ю 
ОТ ВЕТС Т ВЕ Н НОС Т ь»
Мы живем в век урбанизации. Станицы пустеют, молодежь стремится уехать в город, 
чтобы больше зарабатывать, красивее жить. А вот в Платнировской Кореновского 
района за последние несколько лет произошло довольно много положительных 
изменений! О том, как удается добиваться успехов, рассказала глава администрации 
Платнировского сельского поселения Людмила Николаевна Богославец.

аш журнал уже расска-
зывал о вашем посе-
лении два года назад.  

С тех пор станица изменилась, рас-
цвела. Расскажите, как это удалось 
сделать?

– Наверное, очень многое зависит и от 
самих станичников. яркое подтверж-
дение этому тот факт, что на недавних 
выборах в Совет местных депутатов яв-
ка была на 20% выше, чем в прошлый 
раз. Люди у нас активные, работящие. 
Это говорит о том, что людям не без-
различна жизнь станицы. Конкурен-
ция среди депутатов оказалась жест-
кой: баллотировалось более 40 чело-
век. Отрадно, что среди кандидатов 
было много молодых людей. Мы по-
старались, чтобы выборы прошли чест-
но: на 7 участках дежурили 37 наблю-
дателей, велась видеосъемка. В итоге 
70% вновь избранных депутатов – из 
прежнего созыва. Значит, станични-
кам нравится то, что делается. Для ме-
ня самой эти выборы были сложнее, 
чем предыдущие. Если в первый раз 
доверие досталось авансом, то теперь – 
смотрели по делам. Благодарна, что 
люди оценили мою работу.

Какие шаги были сделаны? Надо 
сказать, что с депутатами первого со-
зыва пришлось непросто. Но в процес-
се каждодневной работы нашли кон-
структивное решение. я как глава от-
читываюсь перед депутатами за каж-
дый потраченный рубль. Советуюсь с 
ними по многим вопросам. В резуль-
тате взаимопонимание достигнуто, и 
мы работаем одной командой. 

– А с чего вы начали свою деятель-
ность, когда стали главой впервые? 

ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

Надо ведь было, наверное, что-то 
менять, организовывать работу 
под себя? 

– Когда только вступила в должность, 
не побоялась непопулярных мер и 
практически на 90% сменила аппарат 
администрации. В результате пришли 
молодые профессионалы с большим 
чувством ответственности, которое 
я ценю больше всего. Сейчас у меня 
нет необходимости даже проводить 
планерку. Потому что каждый знает, 
что нужно делать. А раньше начина-
ла утро с того, что пыталась заставить 
кого-то что-то выполнить.
Сейчас проблемы решаются в текущем 
режиме. В штате – 10 человек. 

– Сложно было начинать? 

– Непросто. управление поселением – 
это целая наука. И мы всему учились.  
я искренне благодарна администра-
ции Краснодарского края и Законо-
дательному собранию за учебу депу-
татов, специалистов администраций 
поселений. Мы не пропустили ни одно-
го направления, ловили каждое слово. 
А как только у сотрудников появилась 
достойная подготовка, последовал и 
результат.

– Людмила Николаевна, как так по-
лучилось, что за последние несколь-
ко лет в станице прибавилось почти 
четыре тысячи новых жителей?

– Мы стараемся придать поселению 
городской вид. Например, сделали 
аллею, которая обошлась нам почти в 
миллион рублей. Зато сейчас это лю-
бимое место отдыха платнировцев. 

уделяем внимание каждой мелочи – к 
примеру, раньше здесь были лавочки, 
а сейчас – садовые скамейки. Строим 
спортивные площадки. Причем первую 
мы построили своими силами. Помог 
нам тогдашний депутат ЗСК Рудник 
Владимир Николаевич. Он заасфаль-
тировал баскетбольную площадку, 
на которую позже положили мягкое 
покрытие. Эта площадка никогда не 
пустует: люди проводят на ней вре-
мя круглый год. В позапрошлом году 
площадка появилась и в другом рай-
оне станицы. Пустой ее тоже ни разу 
не видела – дети все время играют.  
А в этом году попали в губернаторскую 
программу «Площадка нашего двора» 
и хотим построить еще одно спортив-
ное сооружение в центре Платниров-
ской. Станичники любят спорт. Есть 
у нас хороший тренажерный зал, зал 
фитнеса, теннисная площадка. В ста-
нице 8 спортивных инструкторов, ко-
торые работают с детворой. Надо ска-
зать, что наши ребята участвуют во 
всех соревнованиях, проводимых в 
округе. Недавно из Анапы с конкурса 
«Мама, папа, я – спортивная семья» 
со вторым местом вернулась семья 
Житловых. Детки наши участвуют и 
в краевых, и в российских спортив-
ных мероприятиях. Думаю, что такая 
здоровая атмосфера и привлекает к 
нам людей.

В последние годы многие в Плат-
нировскую приехали с севера, Дальне-
го Востока. Кто-то, поездив по стране, 
вернулся к родителям. Мы рады всем, 
кто готов работать на благо себя и ста-
ницы. Захотел человек открыть пред-
приятие – это плюс всем: бюджету – 
налоги, станичникам – рабочие ме-
ста, хозяину – прибыль.

–Н
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– Слышали, у вас тут и досуг хоро-
шо организован?

– Для нас самое главное, чтобы ни-
кто без дела не болтался (смеется). 
Есть в Платнировской библиотека и 
культурно-досуговый центр, которые 
обходятся в 6 миллионов рублей в год! 
Это для поселения совсем немало. Мы 
сохранили музей, в котором зафикси-
рована вся история станицы и колхоза. 
Ведь наш колхоз имени Кирова (сей-
час – банкрот) был когда-то миллио-
нером, объектом показа. 

Имеется и Школа искусств, в кото-
рой занимается 270 детей. Это значит, 
что все они при деле, от жизни чего-
то хотят. Им нужно помогать. Теперь –  
о клубе. Когда я начала работать главой 
сельского округа, зашла посмотреть, 
что там творится. В здании было хо-
лодно, хотя котельная топилась. Ко-
стюмы использовались старые (пом-
ню, они покупались лет 20 назад, в 
бытность мою секретарем парткома). 
А каждый сотрудник «работал» на не-
скольких ставках и соответственно ни 
за что толком не отвечал. я снова по-
шла на непопулярные меры. Поменя-
ла директора клуба. Лишние ставки 
убрали, а зарплаты подняли, с усло-
вием, что все оставшиеся будут хоро-
шо работать, качественно.

В общем, оптимизировали сред-
ства. С помощью краевой поддержки 

отремонтировали здание. Результат 
налицо – наши коллективы являются 
теперь одними из лучших в крае. Вы-
ступают не только у нас, но и выезжа-
ют на гастроли. А если концерт прохо-
дит в Платнировской, то в зале ступить 
негде. Словом, довольны все. Но мы не 
останавливаемся на достигнутом. Ес-
ли платнировские таланты где-то «за-
блудились», возвращаем их назад. Не-
давно одного хлопца, уехавшего на за-
работки в Тюмень, «вернула» домой. 
Если у человека душа поет, пусть она и 
земляков порадует. Этот парень теперь 
руководит одним из наших коллекти-
вов. Не зря говорят, что кадры решают 
все. С талантливыми и ответственны-
ми людьми можно и горы свернуть, и 
станицу в порядок привести.

– Людмила Николаевна, раз уж речь 
зашла о детях, расскажите, как у вас 
работает «детский» закон? 

– Надо сказать, что закон № 1539 мы 
стали исполнять первыми. На момент 
начала моей работы даже на главной 
улице – Красной – ни одного фонаря 
не было. Поэтому в первую очередь 
занялись освещением – сначала обще-
ственных мест, а потом уже и осталь-
ных улиц. Еще тогда создали пункт 
охраны общественного правопоряд-
ка. Его начальником взяли военного 
отставника – человека ответственно-

го. Каждый вечер проводятся рейды. 
Кстати, многие родители уже привык-
ли к тому, что их чад привозят, а неко-
торые дети сами в центре дожидают-
ся, когда их доставят домой. Однако 
мы с ними разговариваем, объясняем, 
что рейд – это не такси. я считаю, что 
та семья, которая волнуется за свое-
го ребенка, не допустит, чтобы он гу-
лял по ночам.

– Насколько известно, Платниров-
ское поселение является дотацион-
ным. Но вы, наверное, и сами зара-
батываете?

– Еще раз хочу подчеркнуть, что плат-
нировцы – народ работящий. Многие 
наизнанку вывернутся, «шоб все бы-
ло не хуже, чем у сосида» (смеется).  
И это хорошо! Здоровая конкуренция 
и амбициозность помогают развивать-
ся. Вот только за короткое время в ста-
нице начал свою работу новый хладо-
комбинат на 100 рабочих мест, один 
из молодых депутатов открыл фирму 
по производству металлопластиковых 
окон – на 26 рабочих мест, заработа-
ли 2 хлебозавода и 2 рыбцеха. Всего в 
поселении более двух тысяч рабочих 
мест. Сейчас многие предприниматели 
стали работать по-честному, исправно 
платят налоги. А раньше заботились 
только о собственном кармане. Сегод-
ня очень большое внимание уделя-

В поселении особое внимание уделяют 
досугу малышей
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ется благоустройству станицы. у нас  
56 магазинов, строится кафе, для сту-
дентов училища хотим построить недо-
рогую пирожковую, пиццерию возве-
ли, недавно заработал дом быта. 

– А как со сбором налогов?

– Налоги мы собирать научились. 
Основной, конечно, – земельный.  
На территории поселения 5 тысяч участ-
ков, каждый из них мы контролируем.  
На землях колхоза имени Кирова  
12 землепользователей – все они сто-
ят у нас на учете. Правда, не всегда 
приходится легко. Люди пораздава-
ли принадлежащие им паи, и снача-
ла трудно было понять, какие участ-
ки используются, а какие – нет, и где 
находятся хозяева. я этот вопрос лич-
но держу на контроле. Например, не-
давно подводили итоги. Так, разни-
ца между доходами за четыре месяца 
прошлого года и нынешнего состави-
ла миллион рублей прибыли. Мы уже 
исполнили бюджет на 52% благодаря 
тому, что удалось собрать недоимки 
за 2009 год.

–  Людмила Николаевна, скажите, 
местная власть подсказывает пред-

Людмила Богославец: «С талантливыми и ответственными людьми
 можно и горы свернуть, и станицу в порядок привести»

принимателям, что в станице лучше 
и выгоднее открыть, возвести?

– Стараемся такие вопросы решать 
вместе. Например, недавно пришел ко 
мне молодой человек, который вернул-
ся из другого региона, и заявил: «Хо-
чу что-нибудь построить. Подскажите, 
что станице нужно?». Мы подумали и 
решили, что неплохо бы хороший бан-
ный комплекс соорудить – красивый, 
из сруба. у него был родительский уча-
сток, еще часть своего продала ему 
соседка. И вот этот предприниматель 
уже почти оформил документы и ско-
ро начнет строительство.

– Край у нас все-таки аграрный, 
как развивается в станице это на-
правление?

– у многих имеются личные подсоб-
ные хозяйства, и я знаю, люди актив-
но брали кредиты на ЛПХ. Развивается 
растениеводство. Например, есть у нас 
ООО «Родина». Это часть разрушенно-
го колхоза имени Кирова. Руководи-
тель данной фирмы привел хозяйство 
в порядок, и сейчас оно является од-
ним из процветающих и прибыльных. 
Механизаторы, работающие в «Роди-

не», за сезон зарабатывают по 30–40 
тысяч рублей. Вообще хочу сказать, 
что на селе может прожить безбедно 
любой человек, при условии, что он 
здоров и не ленив. 

Жаль, у нас не развито животновод-
ство. С болью вспоминаю, какие ста-
да были в колхозе им. Кирова. Одно-
го КРС насчитывалось 10 тысяч го-
лов! К сожалению, все это в прошлом.  
Но, может быть, найдутся люди, кото-
рые возродят в станице это направле-
ние сельского хозяйства?

– Проблема большинства поселе-
ний – это предприятия жилищно-
коммунального хозяйства. На мно-
гих территориях они работают в 
убыток. Как в вашей станице по-
строена работа ЖКХ?

– Сегодня предприятие ЖКХ стоит 
на станичном балансе, а до этого оно 
находилось в районном подчинении.  
В виды деятельности предприятия мы 
включили 54 пункта – сделали задел на 
будущее. Проблем, естественно, мно-
го. Стараемся решать их по мере по-
ступления, и пока справляемся. Когда 
я только начала знакомиться со всем 
хозяйством, просто ужаснулась. у нас 



Май 2010 мСК 63

«в людях ценю ответственность»

Жилищно-коммунальным хозяйством станицы управляет энергичный, 
дисциплинированный и ответственный специалист

88 км водопроводных сетей, постро-
енных в 1964 году! Техника постарше 
меня. Понятно, что все это износилось 
и, кроме убытка, ничего не приноси-
ло. Естественно, что и люди, работа-
ющие в данной сфере, ничего не за-
рабатывали и соответственно ниче-
го не делали.

я, как всегда, пошла своим пу-
тем: поменяла руководителя. Теперь 
жилищно-коммунальным хозяйством 
станицы управляет молодой, энергич-
ный, дисциплинированный и ответ-
ственный специалист. Вообще, в на-
шем поселении так сложилось: каж-
дому всегда найдется работа по душе 
и умению. Если приходится увольнять 
человека по объективным причинам, 
то только в интересах дела. Да и то-
му, кто попал под увольнение, руко-
водство всегда старается предложить 
альтернативное решение в поиске но-
вого рабочего места. 

Мы погасили предприятию ЖКХ 
долги, с обязательным условием, что 
они начнут реконструкцию инженер-
ных сетей. Представляете, до сих пор 
мы качали сточные воды из Коренов-
ска – это почти 8 км от нас! Терпели 
огромные убытки – около полутора 
миллиона рублей в год. 

Теперь купили 4 немецких насо-
са – это экономия и на зарплаты, и на 
электроэнергию. Ведем реконструк-
цию водопроводных башен. Сегодня 
за счет модернизации только одной 
башни экономим 45 тысяч рублей. Ра-
ботаем над системой водоснабжения. 
Стараемся каждый год менять хотя бы 
1 км старых водопроводных труб на 
пластиковые. 

Три года назад в конкурсе на зва-
ние «Лучшее поселение Краснодар-
ского края» заняли 3-е место и пер-
вым делом купили хороший мягкий 
автобус для нужд поселения. В про-
шлом году муниципалитету было при-
своено 1-е место, а награда состави-
ла 4 миллиона рублей, и все вложи-
ли в ЖКХ. Приобрели новую технику, 
которую теперь успешно осваивает 
предприятие.

Кроме всего прочего теперь пред-
приятие ЖКХ имеет так называемые 
подработки – например, оказывает ри-
туальные услуги и выполняет заявки 
жителей бытового характера. 

Конечно, дел еще невпроворот. 
Мы стараемся участвовать в раз-

личных проектах, и сейчас попали в 
программу «Обеспечение безопасно-
сти дорожного движения». Появились 

у нас пешеходные дорожки. В этом го-
ду на реконструкцию дорог потрати-
ли 3,5 миллиона рублей своих денег, 
столько же выделил край. Сами бы, 
разумеется, такую сумму не осилили 
бы. А в рамках софинансирования – 
можем себе позволить. Дороги доро-
гие, но качественные. Только за по-
следние пять лет сделано 50 км. 

– Какие проблемы существуют на 
хуторах поселения? 

– Проблемы, конечно, время от вре-
мени появляются. Например, хутор 
им. Левченко еще не газифицирован. 
Но даже несмотря на то, что там про-
живает мало народу, хочется, чтобы 
у них были элементарные удобства. 
уже разработана проектно-сметная 
документация на газ, подана заявка 
на участие в программе «Социальное 
развитие села», и надеемся, этот во-
прос решится. 

у нас ходят маршрутные такси, ко-
торые соединяют хутор Казачий со ста-
ницей и Кореновском. 

Поэтому мы живем как единый ор-
ганизм. Надеемся, что все блага циви-
лизации скоро появятся и на хуторах. 
Ведь самое ценное – это люди. 
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ТС Ж:  К А К  И ЗАЧ Е М ?
уВА Ж АЕМыЕ ГЛАВы МуНИцИПА ЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй, В ЭТОй СТАТьЕ МНЕ ХОТЕ ЛОСь Бы РАССК АЗАТь 

ВАМ ОБ ОСНОВНыХ МЕХ АНИЗМА Х СОЗДАНИя ТСЖ И ПРЕИМущЕСТВА Х  

ДАННОй ФОРМы уПРАВЛЕНИя ПОМЕщЕНИяМИ.
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тсж: как и ЗачеМ?

так, товарищество собственни-
ков жилья (ТСЖ) – это неком-
мерческая организация, объ- 

единение собственников помещений 
в многоквартирном доме.

Затраты по содержанию дома несет 
товарищество как юридическое лицо. 
Члены товарищества – собственники 
квартир – вносят плату в размерах и 
порядке, которые определены уставом. 
Доходы, полученные в результате хо-
зяйственной деятельности товарище-
ства, подлежат использованию только 
на цели, являющиеся предметом его де-
ятельности, и не подлежат распределе-
нию между домовладельцами.

ТСЖ как механизм управления мно-
гоквартирным домом, с точки зрения 
главы местной администрации, хоро-
шо прежде всего тем, что вся ответ-
ственность за содержание дома лежит 
на его жителях, объединенных в това-
рищество. Пенять за текущую крышу 
или грязный подъезд можно только 
на себя, а не на властей. Кроме того, 
у инициативного ТСЖ может быть не-
сколько источников доходов (реклама, 
платная парковка, сдача в аренду не-
жилых помещений и др.), позволяю-
щих благоустроить сам дом или при-
домовую территорию либо оптимизи-
ровать размер платы за коммунальные 
услуги.      
 
в соответствии со ст. 137 жк рФ 
товарищество собственников 
жилья вправе:

1) заключать договор о содержании и ре-
монте общего имущества в многоквар-
тирном доме, договоры об оказании 
коммунальных услуг и прочие договоры 
в интересах товарищества;

2) определять смету доходов и расходов 
на год, в том числе необходимые расхо-
ды на содержание и ремонт общего иму-
щества в многоквартирном доме, затра-
ты на капитальный ремонт и реконструк-
цию многоквартирного дома;

3) устанавливать на основе принятой 
сметы доходов и расходов на год разме-
ры платежей и взносов для каждого соб-
ственника помещения в многоквартирном 
доме в соответствии с его долей в праве 
общей собственности на общее имуще-
ство в многоквартирном доме;

4) выполнять работы для собственников 
помещений в многоквартирном доме и 
предоставлять им услуги;

5) пользоваться предоставляемыми бан-
ками кредитами в порядке и на услови-
ях, которые предусмотрены законода-
тельством;

6) передавать по договору материальные 
и денежные средства лицам, выполняю-
щим для товарищества работы и предо-
ставляющим товариществу услуги;

7) продавать и передавать во временное 
пользование, обменивать имущество, 
принадлежащее товариществу.

ЭТАПы СОЗДАНИя ТСЖ
На создание ТСЖ может уйти в сред-
нем от 4 месяцев до 1 года.
Выделим три главные ступени, успеш-
ное прохождение которых обеспечит 
образование товарищества собствен-
ников жилья.

ступень I 
Прежде всего при организации ТСЖ 
необходимо наличие энтузиастов, ко-
торые, как правило, обнаруживают се-
бя сами по причине личного желания 
создать ТСЖ. Эти люди занимаются по-
иском единомышленников на обще-
ственных началах. После того как энту-
зиасты, которых за глаза уже окрести-
ли «народниками», сумели привлечь со-
седей, определяется срок проведения 
первого собрания жителей. О месте, 
дате и времени его проведения опо-
вещается в письме, которое должно 
быть адресовано каждому собственни-
ку и направлено ему не менее чем за 
10 календарных дней до даты прове-
дения собрания. В письме обязатель-
но отражается «повестка дня», то есть 
список вопросов, которые предстоит 
обсудить, а также перечень решений, 
требующих общего голосования.
В случае согласия большинства жильцов 
с созданием ТСЖ путем голосования при-
нимается устав. Желательно ознакомить 
жителей с проектом устава заблаговре-
менно – вывесить его на общедоступном 
стенде или, распечатав по числу квартир, 
разложить по почтовым ящикам. Затем 
утверждается правление, которое выби-
рает себе председателя. Вслед за этим 
производится выбор ревизионной комис-
сии, а также лица, согласного заниматься 
подготовкой и сдачей необходимой доку-
ментации в регистрирующий орган. До-
вольно часто лица, занимающиеся госу-
дарственной регистрацией (или одно ли-
цо), входят в состав правления.

Минимальные временные сроки про-
хождения основных процедур исходя из 
практики:
– формирование инициативной группы – 
от 10 до 190 дней (можно и более, но, 
как правило, уже бессмысленно);
– определение соответствия количества 
голосов жилой площади, находящейся в 
собственности, – 25–30 дней;

– проведение собрания – 1 день (в слу-
чае проведения дополнительных собра-
ний число дней увеличивается ровно на 
число этих собраний).

ступень II
Государственная регистрация ТСЖ с по-
становкой на учет в соответствующем 
налоговом органе.
Госрегистрация подразумевает:
– получение соответствующего свиде-
тельства;
– внесение записи в единый реестр;
– получение свидетельства о постанов-
ке на налоговый учет;
– получение уведомления из внебюд-
жетных фондов.
Подготовка документации, необходи-
мой для государственной регистрации 
товарищества, – минимум 21 день, хо-
тя, как показывает практика, намного 
больше. Часто этот процесс занимает 
90–120 дней.

ступень III 
Оформление акта приемки-передачи до-
ма, технической документации на вну-
тридомовые сети. Государственная ре-
гистрация земельного участка. Откры-
тие расчетного счета в банке.
Последнее является обязательным, по-
скольку товарищество – это юридиче-
ское лицо и все бухгалтерские опера-
ции в нем ведутся путем безналичных 
расчетов.

СЕТь НАМ ПОМОЖЕТ
В сети Интернет существует ряд до-
статочно серьезных источников, 
раскрывающих тему создания ТСЖ,  
с уже готовыми формами документов.  
На указанных ниже ресурсах так-
же присутствуют рубрики «Вопрос – 
ответ», «Судебная практика», «ТСЖ  
и земля» и др. разделы.

Полезные ссылки:
http://www.tsj.lawday.ru
http://www.tsj.ru
http://www.tsg-rf.ru

СЕРГЕй 
КОВАЛЕНКО,
юрист, помощник 
депутата 
Законодательного  
собрания 
Краснодарского 
края

И
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ТЕКСТ:  Фатима Шеуджен

УДОБНО Ж И Т ь В  УДОБНОй
ПОСЛЕ ОКОНЧАНИя КРыМСКОй ВОйНы (1853–1856) цАРСК А я РОССИя В ВОЕННО-СТРАТЕГИЧЕСКИХ 

цЕ ЛяХ ПРИНяЛАСь РЕШИТЕ ЛьНО уКРЕПЛяТь юЖНыЕ ГРАНИцы. уК АЗОМ цАРя ОТ 17 ИюЛя 

1858 ГОДА Д Ля ОБОРОНы ЛАБИНСКОй ЛИНИИ НА РЕКЕ уРуП БыЛА ОСНОВАНА СТАНИцА. 

емля здесь покрыта толстым слоем чернозема, 
приемлемым для пахоты и пастбищ; климат – 
благоприятный. Неудобных мест практически 

не было, вода – везде в изобилии и прекрасного ка-
чества. Вот и назвали станицу удобной. 

НЕЛЕГКАя ЖИЗНь
Заселением и устройством переселенцев в ст. удоб-
ную занимался войсковой старшина Вечерковский. 
По новому административному делению она входи-
ла в состав Баталпашинского отдела.

С одной стороны, переселенцам повезло. Им вы-
делялись плодородные земли, лес, а также пособие 
на постройку жилья, обзаведение хозяйством, по-
купку оружия. К 1 января 1859 года в станице удоб-
ной уже проживало 267 семейств. 

Но несмотря на благоприятную местность жизнь 
переселенцев оказалась нелегкой. Они в основном 
хлебопашествовали, высевали наряду с пшеницей 
рожь, овес, ячмень, просо, гречиху и на незначи-
тельных площадях – лен, выращивали овощи. До-
ма разводили пчел, птицу, свиней, овец. Казаки  
ст. удобной составляли 19-й конный полк 5-й брига-
ды Кубанского казачьего войска. Тяготы воинской 
повинности, нужда, болезни – чего только они ни 
испытывали. 

Из-за отсутствия лекарств были предложены 
медико-полицейские меры: к зиме обмазать все до-
ма снаружи и внутри глиной и просушить, устро-
ить несколько общественных бань в разных местах 
станицы.

КАЖДОМу БОГАЧу – ПО 6 ЛОШАДЕй
Население станицы постоянно пополнялось и в 1863 
году составляло 1794 человека. Переезжали сюда ка-
заки, люди духовного звания, иногородние.

В отчете за 1868 год атаман станицы отмечал, 
что богатые казаки имели по: 6 лошадей, 18 голов 
крупного рогатого скота, 12 овец и коз.

Сначала в удобной не было ни одной школы. 
Грамоте дети обучались у станичного священника 
Вознесенского. На сходе в октябре 1863 года было 
решено открыть школу, купить для нее дом, учите-

лем пригласить жителя станицы льготнослужащего 
урядника Тимофея Санхаровца. Тогда в школе нача-
ли обучаться только мальчики – 40 человек.

Были в станице и свои герои. В 1887 году в удоб-
ной в семье Ивана Кияшко родился сын Ефим – в бу-
дущем полный георгиевский кавалер казак Ефим 
Иванович Кияшко. Первый Георгиевский крест 
ему дали в 1914 году за уничтожение турецкого 
поста на горе. В удобную пришла весть: «Кияшко 
наш отличился». Все гордились своим георгиев-
ским кавалером.

ВСЕ – НА ФРОНТ
В 1941 году из удобной ушли на фронт почти все 
мужчины. Их место на полях и фермах заняли жен-
щины, старики, дети. Когда фронт приблизился к 
предгорью, в станице сформировался партизанский 
отряд, вошедший в Армавирский куст. 

12 января 1942 года в удобной появилась развед-
ка Советской Армии. Первыми прибыли разведчики 
на мотоциклах, в район старой мельницы. За ними 
двигалась конница, а следом шла дальнобойная ар-
тиллерия. Боев в станице не было, и так до самого 
Армавира. А вот под Армавиром бои шли 4 дня. 

В конце июля – начале августа 1942 года части 
Советской Армии отступали, шли через удобную в 
станицу Передовую и дальше двигались на пере-
вал. Следом за ними – немцы. 15 августа 1942 года 
в удобную прибыла немецкая разведка. Фрицы ис-
кали в селении партизан. 

Через удобную проходила пехота. Частей было 
так много, что переход затянулся не на один день.  
В станице появились военный комендант и поли-
ция. Полицаи устрашали людей, начались расстре-
лы. Погибали от немецкой пули родственники парти-
зан. Их тела сбрасывали под горой Длинной. Позже,  
в 1943 году, все погибшие были похоронены в пар-
ке станицы удобной. 

Но врага прогнали. И уже 22 января 1943 года 
в удобной были советские разведчики. Они про-
веряли помещения, где находились немцы, – ис-
кали мины. В феврале того же года начали вос-
станавливать работу во всех учреждениях, от-
крылись школы. 

З
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ГЕРОИ уДОБНОй
Пионервожатые Нина Белухова и Лидия Белоконь в 
1942 году окончили 9 классов и стали помогать пар-
тизанам бороться против фашистов. В октябре 1942 
года их схватили и пытали, требуя рассказать о ме-
стонахождении партизан. Девушки молчали. Немцы 
живьем изрубили юных героинь. Местонахождение 
останков их тел до сих пор неизвестно.

В состав партизанского отряда вошли Степан 
Васильевич Сидоренко – секретарь в системе МВД 
ст. удобной, Василий Феофанович Будим – секре-
тарь райисполкома удобненского района, Васи-
лий Георгиевич Белоусов – работник райисполко-
ма, Александр Наумович Шевель и др. Свои семьи 
партизаны прежде, чем уйти из станицы, вывез-
ли на ближайшие хутора. Отряд расположился в 
Гамовской балке на хуторе Ильича. О его распо-
ложении немцы узнали из-за предательства одно-
го из членов отряда. Когда начали бомбить бал-
ку, партизаны отправили Д. П. Попову и А. В. Бу-
дим на хутора, а в отряде осталась жена Василия 
Ивановича Богданова – Анна яковлевна. С насту-
плением холодов, из-за отсутствия питания, пар-
тизаны маленькими группами пытались скрыть-
ся. 17 декабря 1942 года была поймана первая 
группа: Белоуско, Будим и др. Вторую группу за-

держали 20 декабря: С. В. Сидоренко, Ф. Г. Наум-
чик и двое неизвестных. В полицейском участке 
(бывшая амбулатория) над пленными зверски из-
девались. Затем связали их по трое и вывезли под 
Длинную гору. Первую группу расстреляли 17 де-
кабря. Вторую – вывозили в ночь на 22-е. Из нее 
двоим удалось бежать. П. П. Попов, А. Л. Кисли-
цин и З. М. Гудков были связаны в одной тройке. 
Гудкову удалось развязать руки себе и двум дру-
гим ребятам. Когда немцы стали стрелять по ним, 
все трое бросились в овраг. Попову и Кислицину 
удалось совершить побег, а Гудкова настигла не-
мецкая пуля. Родным, пришедшим в полицейский 
участок узнать о судьбе своих близких, сказали, 
что их увезли в Армавир.

9 мая 2000 года в память о земляках, не вернув-
шихся с войны, открыли «Стену памяти», где указа-
ны их фамилии.

С наступлением мира удобненцы занялись вос-
становлением хозяйства. Понимали, что стране ну-
жен хлеб, но недоставало техники. Лошади и волы 
заменили тракторы, машины. В 1950-е годы про-
изошло объединение мелких колхозов в крупные.  
На территории ст. удобной образовался один кол-
хоз. В сентябре 1953 года удобненский район при-
соединился к Отрадненскому.
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иколай Ивеншев – поэт, проза-
ик, публицист. уроженец Куй-
бышевской области. С переез-

дом на Кубань связано более углублен-
ное и серьезное занятие литературой. 
Опубликованный в журнале «Октябрь» 
рассказ «Тетя щука» открыл тогда пи-
сателю страницы «толстых» столич-
ных изданий. Творчество Ивеншева 
отмечено престижными российскими 
и международными наградами в обла-
сти литературы. В том числе премией 
имени Антона Дельвига – за рассказы, 
продолжающие традиции высокой рус-
ской классики.

 Впрочем, эти факты творческой 
биографии Николая Алексеевича хо-
рошо известны каждому, кто старает-
ся не упускать из виду современную  
отечественную словесность. Неожи-
данностью явилось, и не только для 
меня, то, что писатель оказался авто-
ром пяти документальных книг. 

– Ты такого Ивеншева знаешь? «За-
слон» читала? – Поздний звонок сам 
по себе необычен для корректной Али-
ны Вацлавны Кузнецовой. А публици-
стическая повесть об «афганцах», ка-
залось мне, отнюдь не та литература, 
что может столь взволновать ведущую 
актрису Краснодарского академиче-
ского театра драмы. Однако в конце 
разговора Кузнецова вновь настой-
чиво посоветовала: «Прочти «Заслон» 
обязательно!». 

Разыскать повесть оказалось непро-
сто. На весь Краснодар – один экземпляр. 
Да и тот – в хранилище краевой научной 
библиотеки имени Пушкина. «Заслон» – 
заключительная часть художественно-
документальной трилогии. Ее герои –  
солдаты и офицеры, сражавшиеся в 
Афганистане в составе ограниченного 
контингента советских войск. Персона-
жи двух других книг, «Земные звезды» 
и «Взвод», – участники Великой Отече-

ственной войны и «чеченских» собы-
тий. Несмотря на временной разрыв их 
объединяет то, что они являются зем-
ляками. И тот, кто вернулся домой, и 
тот, кто полег на полях сражений, ухо-
дя на войну из Красноармейского райо-
на. Здесь же в станице Полтавской уже 
тридцать лет проживает и работает в 
местной «районке» писатель Ивеншев. 
В качестве документалиста он обраща-
ется к судьбам тех, кого знает сам и для 
кого его герои являются близкими, род-
ными или хорошо знакомыми людьми. 
Все пять книг, изданные при помощи 
администрации местного самоуправ-
ления Красноармейского района, при-
личными тиражами расходятся по би-
блиотекам и домашним собраниям, по 
школам и общественным организаци-
ям Полтавской, Ивановской, Марьин-
ской и других станиц и хуторов райо-
на, как своеобразная летопись народ-
ной жизни.  

Н
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Так газетные материалы «живут» 
один день для обычных читателей, но 
хранятся годами в виде пожелтевших 
вырезок теми, кого касается или особо 
затронуло написанное журналистом. 
К разделу «Краеведение» отнесли «За-
слон» и библиографы «пушкинки».

ДВА ПАМяТНИКА ДЕДу
– А началось все с подачи главы адми-
нистрации нашего района Михаила Ти-
мофеева, – рассказывает Николай. 

Мы сидим в его кабинетике в редак-
ции районной газеты «Голос правды», 
где помещаются лишь его стол да пара 
стульев. Звонят читатели, заглядывают 
коллеги. И тогда, извинившись, Ивен-
шев возвращается к своим журналист-
ским обязанностям. А что поделаешь? 
«Идет номер», да еще майский, после-
праздничный, где неизбежны «несты-
ковки» и «заковырки». Разрулив ситу-
ацию, Ивеншев вновь возвращается к 
нашему разговору:

– Было так. Весь район готовился 
отметить столетие со дня рождения 
легендарного Деда – бывшего дирек-
тора риссовхоза «Красноармейский» 
Алексея Ивановича Мойстренко. Глава 
района позвонил накануне этой даты с 
предложением: «Давай напишем кни-
жечку». Имея в виду, что я буду писать, 
а он мне – помогать. Получилось, что 
к столетию Алексея Мойстренко бы-
ло воздвигнуто как бы 2 памятника – 
скульптурный и литературный. 

САМОСТОяНИЕ ЗЕМЛИ
– Следом родилась идея книги «Само-
стояние», – продолжает свой рассказ 
Николай. 

Заметив мое недоумение, пояс-
няет:

– Название необычное потому, что 
и сама станица, и прилегающие к ней 
земли, а вернее, населяющие эти ме-
ста люди – полны своеобразия и воль-
нолюбия. Знаете, когда произошел в 
Полтавской первый бунт? В 1873 году. 
Земли не хватало, и казаки не захоте-
ли мириться с высочайшим решением 
выделить часть чернозема в частную 
собственность офицерам – участни-
кам Кавказской войны. Отказались 
и сами переселяться в другие курени. 
Видно, они душой приросли к здеш-
ним степям да плавням. Бунт, как во-
дится, закончился печально: 13 самых 
уважаемых офицеров и урядников бы-
ли объявлены зачинщиками и высла-
ны в Сибирь. 

 Исторические байки всегда инте-
ресны, но мне не терпится перейти к 
главной теме нашего разговора. Поэ-
тому я поближе подвигаю свой дик-

тофон и кладу «Заслон» на видное 
место. Но Николая не собьешь с вы-
бранного направления. Знакомы мы 
много лет, и он особо не церемонит-
ся – «гнет свое»:

– Этот бунт стал как бы предвести-
ем целой плеяды последующих собы-
тий. Не зря древние говорили, мол, 
тени грядущего отбрасывают след. 
Достаточно вспомнить знаменитого 
атамана Рябоконя – крестьянского ре-
волюционера вроде знаменитого Мах-
но. Он вел крестьянскую войну в ка-
мышах близ станицы Гривенской до 
середины двадцатых годов. В 1932 го-
ду Полтавскую за невыполнение пла-
на хлебопоставок занесли на «черную 
доску», а жителей выслали подчистую. 
Взамен же станицу заселили красноар-
мейцами. А курень назвали в их честь, 
чтобы даже память уничтожить о бы-
лом. Но недаром здешняя земля рожа-
ла людей незаурядных и непокорных. 
Среди персонажей «Самостояния», на-
пример, уроженец Старонижестебли-
евской Григорий Концевич – компози-
тор, собиратель казачьих песен, регент 
Кубанского казачьего хора. Глубоким 
стариком он был репрессирован со-
ветской властью за непокорный нрав 
и нежелание отказаться от дела, кото-
рому отдал свою жизнь. 

– Непокладистым человеком был 
и знаменитый селекционер академик 
Лукьяненко, тоже наш земляк, – глаза 
у Николая Алексеевича горят. 

Видно, как он увлечен, торопится 
рассказать, поразить заезжего журна-
листа не ведомыми ему фактами: 

– А если говорить о Великой Оте-
чественной войне, то наш район по 
числу героев Советского Союза усту-
пает лишь столице Кубани. Их у нас 14 
плюс 2 полных кавалера ордена Сла-
вы. А у соседей из Калининского рай-
она – только двое. 

– И в чем, по-вашему, секрет?
– Наверное, оставили свой след 

вихри истории, – то ли в шутку, то ли 
всерьез отвечает Ивеншев. – Но то, что 
в этой земле есть нечто таинственное 
и мистическое, – факт. С одной сто-
роны – Тамань с богатством и разно-
образием ее цивилизации, с другой – 
скифские курганы. Кстати, в нашей 
Ивановской стоял Тенгинский полк, и 
Лермонтов провел в селении предно-
вогоднюю ночь 1840 года. Существу-
ет легенда, что поэт посвятил Иванов-
ской стихотворение. Да вот беда – оно 
потом затерялось. 

– Когда вглядываешься в прошлое 
даже малого уголка России, голова 
кружится. Каждый из упомянутых ва-
ми фактов готов служить по меньшей 
мере сюжетом для небольшого расска-
за. А вы посвятили документальную 

трилогию трем воинам, достаточно 
хорошо «прописанным» в литерату-
ре. Почему?

– XX век принято именовать свин-
цовым. Советский Союз участвовал 
не только в глобальных, но и в так 
называемых локальных, «скрытых» 
операциях. 

Монголия, Корея, Вьетнам, Мозам-
бик, Египет, Эфиопия, Афганистан. По-
том – Чечня. Один за другим уходят 
участники этих событий, унося с собой 
правду факта. До сих пор скрывают не-
которые истины и наши архивы. А вза-
мен «расцветает» фантазия. «Матрицы» 
одной эпохи накладывают на другую. 
Получается фальшь. А мы ощущаем 
время не только по описанным собы-
тиям, но и, если так можно выразить-
ся, «по запаху и цвету», по деталям – 
например, по манере говорить. Поэто-
му тяга к документальности сегодня 
охватывает читателей, и свойственна 
людям пишущим. Многим импониру-
ет классический мемуарный жанр как 
таковой. Чем дальше, тем сильнее «ху-
дожественные» произведения поража-
ют своей вымученностью и искусствен-
ностью, а те, что опираются на факт 
и документ, на их фоне свежи и ярки.  
Но большинство из участников тех со-
бытий не умеют их описывать. А вот 
вспомнить и рассказать могут. 

 Трилогию я начал с Великой Отече-
ственной войны. Понятно, что Победа 
была всенародной. Каждый участник 
войны достоин земного поклона. Есть 
Книга Памяти. Она скупо фиксирует 
самые необходимые сведения. А я рас-
спрашивал старых солдат про первый 
бой, про то, когда им было страшно и 
как они этот страх превозмогали. 

– Заключительную часть трилогии, 
посвященную войне в Афганистане, вы 
назвали «Заслон». Почему?

– Десять лет длилась эта самая из-
вестная из тайных войн. Ввод ограни-
ченного контингента советских войск 
в эту страну, по-моему, многое пред-
решил в современной истории. Одно-
значно – способствовал распаду СССР. 
Ведь воевать и решать столь сложные 
внутренние проблемы, как перестрой-
ка, было не под силу Советскому Сою-
зу. Словосочетание «интернациональ-
ный долг» из лексикона тех лет боль-
шинство понимало как необходимость 
обеспечения безопасности своей Ро-
дины в «холодной войне» и защиты 
демократических преобразований в 
древней восточной стране, с которой 
нас связывали долговременные дру-
жеские отношения. ясно одно: после 
вывода советских войск к власти там 
пришли талибы, дающие приют и ока-
зывающие покровительство террори-
стам всего мира. 
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 200 человек из Красноармейско-
го района сражались там с «духами», 
строили школы и больницы. Шесть из 
них погибли: пали в песках или умер-
ли на горных перевалах от ран и бо-
лезней, полученных в Афгане. Но и 
для тех, кто вернулся, время, прове-
денное там, не прошло бесследно, но 
оставило шрамы на телах и душах. 
Родина встретила их неприветливо. 
«Мы вас туда не посылали» – эти сло-
ва звучали как пощечина. Желание во 
что бы то ни стало «раскопать» прав-
ду обернулось фальшью. Стремление 
реабилитировать солдат было для ме-
ня движущей силой написания кни-
ги. Напрасны ли были их жертвы и 
страдания? «Афганцы» и я уверены – 
не напрасны. Например, Республика 
Афганистан, чью территорию и по-
литику сейчас контролируют Соеди-
ненные Штаты, производит ныне в  
10 раз больше наркотиков, чем двад-
цать лет назад. Здесь фабрикуется 85% 
всего мирового героина. Опиумный 
трафик проходит через Таджикистан, 
Россию и дальше – в Европу. А тогда на-
ши ребята, находясь в опасной зоне, на  
10 лет задержали наступление миро-
вой наркоиндустрии. Так что ограни-
ченный контингент выполнял роль печ-
ной заслонки, «чтобы угли не вывали-
вались, чтобы пожара не было, чтобы 
беда не пришла». Так приговаривала 
моя старенькая бабушка, суетясь у де-
ревенской печки. Поэтому у названия 
«Заслон» не один смысл. 

я ВЕРНуСь  
К ТЕБЕ, ДОРОГАя 

– Когда пишешь коллективный пор-
трет поколения, наверное, все-таки 
есть герои, чья судьба больше других 
«царапает» душу?– спрашиваю я Ни-
колая в паузе между «серьезными» 
вопросами. 

Он задумывается на мгновение, 
глядя в окно на цветущее неподалеку 
деревце, и отвечает без колебаний:

– Сережа Холзун. Приехали мы к 
его матери, простой крестьянке. Всю 
жизнь проработала она в колхозе,  
совхозе, на пищекомбинате. Старуш-
ка вроде бы неласковая и неразговор-
чивая. Но чувствуется: она так всем 
сердцем, всем нутром любила сына, 
что слов не может найти, чтобы вы-
разить свои переживания. Лидия Ива-
новна словно боится бередить свою 
не зажившую за тридцать лет рану.  
А неподалеку в станичной библиоте-
ке работает та, что была первой лю-
бовью Сережи. Теперь она уже Ал-
ла Федоровна, но до сих пор хранит 
письма от него. Она давно замужем,и 

муж попался ей стоящий. К ее исто-
рии отнесся с пониманием, справед-
ливо полагая, что то была совершенно 
другая жизнь. Но какая-то ностальгия 
все заставляет и заставляет Аллу пе-
речитывать Сережины письма: «Хоть 
бы одним глазом взглянуть на тебя, 
моя любимая». Или: «я к тебе обяза-
тельно вернусь, дорогая. Мы с тобой 
еще свадьбу сыграем, вся станица гу-
лять будет!».

А в Афгане Сергею повезло. Рядом, 
тоже водителями, служили другие ре-
бята из Марьинской – его однокласс-
ники. Куда бы ни забрасывала их во-
енная судьба, земляки старались не 
терять друг друга из виду. 

– Из Союза и по Афгану мы вози-
ли цементные плиты для строитель-
ства аэродромов, – позже рассказы-
вал один из них, Владимир Сухомлин.– 
Ехали колоннами. Беспрерывно. Хотя 
случались и разрывы колонны. Тогда 
было худо. Душманы только этого и 
ждали и начинали палить из разного 
оружия. Но и у нас в кабине было по 
ящику патронов. Серега Холзун слыл 
асом среди молодых водителей, а свой  
«ЗИЛ-157» называл Захаром. Однаж-
ды он попал под такой разрыв. Может, 

у него что с мотором случилось, а мо-
жет, еще что… Колонна обгоняла «За-
хара», Серега дорогу уступал. Говорят, 
расследование показало, что у него па-
трон в патроннике застрял. Но перед 
этим он крошил и крошил душманов… 
Так наш Серега стал «грузом-200», и 
мы сами привезли его в родительский 
дом в Марьинскую… 

 Вот и все, что осталось от Сергея 
Леонидовича Холзуна, 1961 года рож-
дения, рядового, за мужество и отвагу 
награжденного орденом Красной Звез-
ды (посмертно),– полстранички офи-
циальной биографической справки. 
Пожелтевшие фотографии, где он за-
печатлен совсем юнцом. Да воспоми-
нания о нем мамы, первой девушки и 
первого друга. А сам он стал первой 
потерей на афганской войне, что «са-
данула» тогда по сердцу всему Красно-
армейскому району. 

ЗАСТыЛА РуСь,  
КАК БуДТО МАМА

Побывать в Полтавской и не за-
глянуть в общественный совет ре-
гиональной организации воинов-

Творчество Николая Ивеншева отмечено престижными российскими 
и международными наградами в области литературы
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интернационалистов? Вот и мы ту-
да отправились. Председатель сове-
та Валентин Викторович Палий, не 
дождавшись нас, побежал по делам. 
Правда, по отчеству его называют ред-
ко. Чаще по имени – наверное пото-
му, что никак не растеряет он маль-
чишеских азарта и подвижности. По 
воинскому званию Палий – прапор-
щик, по военной специальности – ис-
пытатель взрывных устройств. 

 В его отсутствие делами вершит се-
кретарь общественного совета – жена 
Валентина Викторовича Татьяна. 

– Муж служил, а я его ждала с дву-
мя деточками, – рассказывает, наливая 
чай, эта женщина, точь-в-точь русская 
красавица. – Сначала в закрытом го-
роде близ Свердловска, потом здесь, в 
станице… В первое время ждала само-
го мужа. Потом, когда Валентина на-
правили в Афганистан, ожидала хотя 
бы его писем. А пришло казенное изве-
щение: ранен, лежит в госпитале. Сна-
чала в Кабуле, потом в Ташкенте, за-
тем в Грузии. А через год письма вновь 
стали приходить из Афгана. 

Валентин вернулся на службу.  
От комиссии отказался, хотя после ра-
нения прапорщик Палий был инвали-
дом – один глаз у него искусственный. 
Но видно, профессия у него была чрез-
вычайно редкая и нужная. 

Где и какое оружие испытывал Ва-
лентин еще почти 2 года, было и оста-
ется военной тайной. 

– Когда вернулся, началась наша 
деятельность, – продолжает свой рас-
сказ Татьяна. Она так и говорит «на-
ша», не отделяя себя от мужа. – Вален-
тин создал строительную бригаду из 
бывших воинов-интернационалистов. 
А еще бывшие воины брали в аренду 
землю, выращивали овощи и бахче-
вые культуры и продавали, помогая 
семьям тех, кто не вернулся. Словом, 
все как у людей. Дети подрастали. Вот 
уже сыну Артуру пришла пора идти в 
армию. Как раз был 1995 год, грянула 
первая чеченская война. 

– Вам второй инвалид нужен? – 
спросил Татьяну после медосмотра 
сына знакомый врач. Она растеря-
лась. – Между прочим у мальчика есть 
все основания признать его ограни-
ченно годным.

 «Аукается» детство, проведен-
ное в том самом закрытом атомном 
городке. 

– Что я, не мужик? – услышав раз-
говор, возмутился сын. – Буду служить 
как батя! 

Артур Палий военную службу на-
чал с учебки в Чите, а потом его от-
правили на юг. 

– Мама, мы едем домой! Буду в 
Краснодаре, – с восторгом кричал он 
в телефонную трубку. 

Ехал в Краснодар, а попал в Моз-
док и Грозный. Полгода Артур был 
в самых горячих точках, но, словно 
заговоренный, избегал опасности.  
А через 4 года, вернувшись домой, по-
гиб в автокатастрофе. Словно смерть 
и война все-таки решили взять свое. 
Как Татьяна пережила это горе, зна-
ет только она. Воцерковленный, глу-
боко верующий человек, она работу 
с инвалидами-интернационалистами 
ощутила как свой крест, и несет его как 
подвижничество. Да и кто кроме нее 
будет заниматься этим незаметным 
и непарадным делом? Тем более что 
и нервная система, и обстоятельства 
жизни у многих «афганцев» оставля-
ют желать лучшего. 

Нелегкие люди – вспылят, взорвут-
ся, а потом их же и утешает Татьяна. 
Как-то само собой повелось – называ-
ют они ее мамой. 20 семей погибших 
и 27 инвалидов нуждаются в ее забо-
те. Она «выбивает» для них реабили-
тацию в лечебных центрах, матери-
альную помощь; затеяла организовать 
спортивный клуб. 

В память о солдатах, которые не 
вернулись из дальних и ближних ко-
мандировок на войны, в помощь тем, 
кого война не отпускает в мирное вре-
мя, возносятся ввысь купола в строя-
щейся церкви в честь архангела Ми-
хаила в поселке Октябрьском. Их воз-
водят сами «афганцы» из бригады 
Валентина Палия. Чтобы небо стало 
опорой людям, так много претерпев-
шим на земле. 

ВОЗДуХ В ЛЕГКИХ
– Три книги о трех войнах. Какая кни-
га вам далась тяжелее? – спрашиваю 
я, когда мы идем по тихим улочкам 
Полтавской.

– «Взвод» был для меня почти тра-
гическим испытанием. Собирал мате-
риал очень напряженно. Полтора ме-
сяца опрашивал, три месяца отходил 
после этого. Вся душа протестовала 

против безумства тех событий, ког-
да необученных мальчишек бросали 
в бой. Вроде бы и не так много наших 
ребят там полегло – 12 за две чечен-
ские войны. Понимаешь, что нужно 
показать их героизм, но слишком мно-
го темного, грязного и неясного в об-
стоятельствах этих боевых действий. 
Помните, сколько говорилось о том, 
что в Афгане авиация бьет по своим. 
Не было там такого! Во всяком слу-
чае мне не довелось слышать. А вот 
единственный наш «чеченский» ге-
рой России погиб именно при подоб-
ных обстоятельствах. Разговариваешь 
с матерью погибшего солдата; она 
плачет – и ты вместе с ней. А потом 
несколько дней ходишь ошарашенный. 
Кажется, с годами рана болит только 
сильнее. Да и бывшие солдаты боятся 
или не хотят о многом рассказывать. 
Про Афган, конечно, тоже было непро-
сто писать, но там война хоть какой-
то смысл имела – на десять лет задер-
жала наркотизацию России.

Майские дни невольно накладыва-
ют отпечаток на наш разговор. Начали 
с Афгана, а все-таки невольно возвра-
щаемся к Великой Отечественной…

– По-моему, долг пишущего чело-
века во все времена, как и в Древней 
Руси, зафиксировать то, чему он был 
хоть и не прямым, но свидетелем. Эту 
обязанность добровольно когда-то воз-
ложил на свои плечи Симонов. На за-
кате своей жизни он почти отказался 
от собственного писательства, запол-
няя километры аудио- и кинопленки 
рассказами свидетелей и участников 
исторических событий. 

Бог и Судьба не допустят, чтобы 
безвозвратно затерялась в истории 
столь важная ее страница. Так не бы-
вает. у каждой эпохи есть свой выра-
зитель. Куликовская битва, например, 
нашла отражение в летописях. Рожден-
ный позже, Лев Толстой не участво-
вал в событиях 1812 года. Шолохов 
по молодости лет не мог быть прича-
стен к описываемым в «Тихом Доне» 
событиям. И Маргарет Митчелл обви-
няли в заимствованиях. Мол, откуда 
женщине-хозяйке знать расположение 
сил Севера и юга? Каждая эпоха нахо-
дит своего выразителя, да мало кому 
по плечу эта задача. Наверное, «Вой-
ну и мир» XXI века напишет кто-то из 
молодых. Тот писатель, у кого много 
воздуха в легких.

– ПО-МОЕМУ, ДОЛГ ПИШУщЕГО ЧЕЛОВЕКА ВО ВСЕ ВРЕМЕНА, 
как и в Древней Руси, зафиксировать то, 

чему он был хоть и не прямым, но свидетелем.
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расценки на раЗМещение 
реклаМно-инФорМационных 

Материалов

ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ

1 полоса 210 • 290 30 000 руб.

1/2 полосы 210 • 145 15 000 руб.

2 полосы (разворот) 420 • 290 60 000 руб.

Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.

2 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

3 полоса (обложка) 210 • 290 70 000 руб.

4 полоса (обложка) 210 • 290 75 000 руб.

pr–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.

НДС не предусмотрен

Мск
Местное саМоуправление кубани


